
ИНИЦИАТИВА 
Генпрокуратура сможет 
проверять зарубежные 
счета чиновников

Заграница 
подскажет

Татьяна Замахина

Российским чиновникам запрещено иметь заграничные 
счета, однако проверить, выполняется ли предписание, 
довольно сложно. Теперь Генпрокуратура сможет вывести 
из тени такую информацию. Президентский законопро-
ект на эту тему Госдума вчера приняла во втором чтении.

Напомним, что запрет для чиновников иметь счета 
и вклады в иностранных банках, владеть и пользовать-
ся иностранными финансовыми инструментами каса-
ется широкого круга лиц, включая высокопоставлен-
ных чиновников, а также депутатов и сенаторов. За-
прет затрагивает супругов и несовершеннолетних де-
тей указанных лиц. Сейчас контроль за соблюдением 
этого требования  возлагается на соответствующие ор-
ганы на уровне муниципалитетов, регионов и феде-
рального центра, заявил депутатам полпред главы го-
сударства в Госдуме Гарри Минх. Они могут обращать-
ся с запросами в иностранные банки, но на 
деле «ответы, как правило, не получаются», 
признал представитель президента. 

ФИНАНСЫ Граждане 
резко наращивают онлайн-
инвестиции в бизнес

За дело, 
за живое

Роман Маркелов

Банк России ждет в 2019 году прихода крупных игроков на 
быстро растущий в последнее время рынок коллективного 
финансирования. О запуске в первом квартале краудлен-
динговой платформы, через которую физлица смогут да-
вать деньги в долг компаниям, уже объявил крупнейший 
банк страны — Сбербанк. Однако в ближайшей перспекти-
ве такой вид финансирования малого и среднего бизнеса 
вряд ли станет альтернативой банковскому кредитова-
нию, в том числе из-за высокой правовой неопределенно-
сти и рисков такого вида инвестирования.

Краудлендинг — один из видов коллективного финанси-
рования. По сути, это онлайн-кредитование гражданами 
других физических лиц или компаний через интернет-пло-
щадки или платформы.

При этом общепринятого определения понятия «крауд-
лендинг» не существует, так как это не юридический тер-
мин. Краудлендинг, по сути, это подвид краудфандинга, ко-
торый Банк России трактует как способ публичного при-
влечения средств под проценты за использование 
на какие-либо бизнес-проекты либо на получение 
денежного займа для потребительских целей. 

ФИНАНСЫ Страхование 
жизни пошло 
по новым правилам 

Жизнь только 
начинается

Юлия Кривошапко

В договорах страхования жизни, а также полисах, обес-
печивающих защиту от несчастных случаев и болезней, 
появится новый элемент — памятка для граждан. В ней 
просто и доступно будут описываться все характери-
стики приобретаемого продукта и возможные риски. 
Работать по новым правилам страховщиков обязывают 
специальные стандарты. Они вступают в силу сегодня, 
23 января.

Стандарты разработал Всероссийский союз страхов-
щиков (ВСС). В первую очередь, они призваны решить 
проблему некорректных продаж сложных страховых 
продуктов, например, программ инвестиционного или 
накопительного страхования жизни. Граждане использу-
ют их как альтернативу банковским вкладам (особенно в 
пору низких ставок по депозитам), но не всегда осознают 
связанные с этим риски и часто не до конца разбираются 
в нюансах. Например, не знают о том, что доходность по 
таким полисам не гарантирована, что средства не подпа-
дают под систему страхования вкладов или, как в случае 
с накопительным страхованием, что договор может со-
держать обязательство для клиента регулярно делать 
взносы. Часто в заблуждение клиентов вводят и сами 
продавцы, уверяя, что инвестиционное страхование 
жизни — это, по сути, банковский вклад, только лучше.

Некоторые клиенты оказываются не осведомлены и о 
других деталях. К примеру, о своем праве рас-
торгнуть договор страхования без штрафных 
санкций в период охлаждения. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Верховный суд уточнил правила владения 
холодным оружием 

Что написано «пером»

Владислав Куликов

П
равительственная Комис-
сия по законопроектной 
деятельности рассмотре-

ла пакет законопроектов, кото-
рые вносят в УК и КоАП  опреде-
ление шпионской техники.

Точные формулировки, что 
именно считать жучком, нужны 
для того, чтобы на скамью подсу-
димых не попадали случайные 
люди. Например, купившие очки 
со встроенной камерой для ры-
балки. Или трекеры, чтобы сле-
дить за животными. Или «радио-
няню»: прибор, позволяющий 
слышать, как ребенок сопит в ко-
лыбельке.

«Анализ правоприменитель-
ной практики выявил законода-
тельный пробел, создающий по-
тенциальную опасность для мно-
гих покупателей современных 
технических устройств, — расска-
зал «РГ» член правительствен-
ной Комиссии по законопроек-
тной деятельности, председатель 

правления Ассоциации юристов 
России Владимир Груздев. — При 
отсутствии четкого определения, 
что именно следует считать спе-
циальным техническим средст-
вом для негласного получения 
информации, под уголовную от-
ветственность за использование 
таких средств нередко попадают 
люди, приобретавшие какие-ли-
бо гаджеты для бытовых или лич-
ных целей».

Он напомнил, что в прошлом 
году на проблему обратил внима-
ние Верховный суд России. В сво-
ем постановлении пленума он 
дал пояснения, защищающие 
граждан. Одно из принципиаль-
ных положений: надо обязатель-
но доказать умысел, что человек 
собирался подглядывать за чу-
жой жизнью. Бытовые гаджеты 
неподсудны.

«Например, сегодня популяр-
ны трекеры, позволяющие отсле-
живать передвижения домашних 
животных, — говорит Владимир 
Груздев. — В постановлении Пле-

нума Верховный суд дал специ-
альные разъяснения, защищаю-
щие от уголовного преследова-
ния граждан, использовавших та-
кие приборы в личных или быто-
вых целях. Но для надежной за-
щиты прав граждан в данном слу-
чае прежде всего нужны законо-
дательные изменения. Подготов-
ленные поправки в УК и КоАП ре-
шают данную проблему».

Ведь если у правоохранитель-
ных органов не возникнет пре-
тензий к гаджету, то и дела ника-
кого не будет, и человеку вообще 
не придется доказывать следст-
вию, что ничего плохого на уме 
не держал, а брал прибор чисто 
для себя.

Напомним, в УК есть статья 
138.1, наказывающая за прио-
бретение специальных техниче-
ских устройств для негласного 
получения информации. Макси-
мальное наказание — до 4 лет ли-
шения свободы. КоАП 
же наказывает за жучки 
юрлиц.

Михаил Фалалеев

О
чередной раз высо-
кой судебной инстан-
ц и и  Р о с с и и  п р и -
шлось вмешиваться в 
конфликт, так или 
иначе связанный с 
правилами владения, 
хранения и ношения 
холодного оружия. 

На этот раз спор разгорелся 
на нашем Северном флоте. Уво-
ленный с военной службы по со-
стоянию здоровья капитан тре-
тьего ранга Сергей Рыбак попро-
сил командира своей воинской 
части выдать ему аттестат на хо-
лодное клинковое оружие — кор-
тик. Этот кортик он получил око-
ло десяти лет назад по окончании 
военно-морского училища с пра-
вом пожизненного хранения и 
ношения с военной формой оде-

жды. Командир ему отказал — 
мол, он не вправе распоряжаться 
казенным оружием. Сергей оспо-
рил это в гарнизонном военном 
суде Североморска и выиграл 
его. А командир подал на это ре-
шение кассационную жалобу. Так 
дело дошло до Верховного суда.

В этой частной истории выя-
снилось, что в оружейном зако-

нодательстве касательно холод-
ного оружия существуют весьма 
расплывчатые нормы, позволяю-
щие толковать по-разному одну и 
ту же ситуацию. А ведь некото-
рые нормы носят жестко запре-
тительный характер и способны 
довести владельца кинжала или 
охотничьего ножа до скамьи под-
судимых.   И эту неоднозначность 

заинтересованные чиновники 
могут толковать в свою пользу. 
Вот это и есть та самая «серая» 
зона, создающая благодатную 
почву для коррупции. 

А серая она еще и потому, что, 
даже принимая в подарок суве-
нирный клинок, например, в 
форме «финки» владелец до кон-
ца не может быть уверен, что  он 
не нарушает закон и его не при-
влекут к уголовной ответствен-
ности. 

В ситуации с кортиком уво-
ленного офицера Судебная кол-
легия по делам военнослужащих 
Верховного суда РФ обнаружила 
неточности в оружейном законо-
дательстве и направила дело на 
новое рассмотрение в Северо-
морский гарнизонный военный 
суд, но — в ином составе суда. 

Мы не знаем, да это и не важ-
но, что произошло между пол-

ковником и капитаном третьего 
ранга. Наверное, есть что-то 
личное. Потому что конфликт 
из-за кортика кажется абсур-
дным — десятки тысяч ушедших 
на пенсию офицеров хранят эти 
кортики дома, носят их в празд-
ники. Без всяких разрешающих 
аттестатов с последнего места 
службы. И никто не требует офи-
циально с их наследников воз-
вращения этого оружия даже по-
сле смерти владельца — все вое-
начальники понимают, что та-
кое боевая память. Сами наме-
рены сохранить в семье свои 
кортики, сабли, ордена и мунди-
ры. Пусть потомки помнят и гор-
дятся. Так исторически 
сложилось во многих 
странах. 

ПРОЕКТ Правительственная комиссия подготовила предложения прописать в Уголовном кодексе 
определение шпионских устройств,  которые запрещено использовать гражданам

Сам себе шпион 
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Цену абонемен-
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го заработка 

Преступники, как правило, применя-
ют самодельное холодное оружие, 
которое не жалко выбросить.

А К Ц Е Н Т

Нож с длиной лезвия от 90 миллиметров 
и выше эксперты 
могут признать оружием. 
А мачете с почти метровым клинком — 
шанцевым инструментом

ДОКУМЕНТЫ

В НОМЕРЕ

Жилищный кодекс о ежемесячных 
взносах на капитальный ремонт 
общего имущества в многоквар-
тирном доме
— стр. 3
В доход государства может быть 
обращено только имущество, 
приобретенное в период заме-
щения лицом должности, предпо-
лагающей контроль за соответст-
вием расходов этого лица его 
доходам
— стр. 14
Признание судом недействующим 
нормативного правового акта как 
не соответствующего закону 
может не рассматриваться в 
качестве обстоятельства, предус-
мотренного пунктом 1 части чет-
вертой статьи 392 ГПК РФ 
— стр. 14

Австралийский доллар 47,4168
Азербайджанский манат 39,2278
Армянский драм** 13,7075
Белорусский рубль 30,8960
Болгарский лев 38,6424
Бразильский реал 17,7230

Венгерский форинт** 23,7678
Вон Республики Корея*** 58,7689
Гонконгский доллар* 84,8180
Датская крона 10,1210
Доллар США 66,5499
Евро 75,5541

Индийская рупия** 93,2346
Казахстанский тенге** 17,5626
Канадский доллар 49,8987
Киргизский сом** 95,4120
Китайский юань* 97,7166
Молдавский лей* 38,8386

Новый туркменский манат 19,0415
Норвежская крона* 77,4620
Польский злотый 17,6361
Румынский лей 16,0481
СДР  92,7173
Сингапурский доллар 48,9050

Таджикский сомони* 70,4948
Турецкая лира 12,4306
Узбекский сум**** 79,6517
Украинская гривна* 23,8421
Фунт стерлингов   85,6231
Чешская крона* 29,5200

Шведская крона* 73,7028
Швейцарский франк 66,7368
Южноафриканский рэнд* 47,8188
Японская иена** 60,8345

*За 10   
**За 100   
***За 1000
****За 10 000

Официальные 
курсы валют ЦБ России 
с 23.01.19

Мирный договор:
России и Японии 
предстоит 
еще не один раунд 
переговоров 

Просто, эффективно 
и без шлака — российские 
ученые нашли экологичный 
способ уничтожения 
коммунальных отходов 

Рейс Сургут — Москва: 
зачем пьяный пассажир хотел 
угнать лайнер в Афганистан  

Телевидение:  
Средства из фонда 
капремонта пустят 
на восстановление 
антенн    
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Главный признак запрещенных устройств: скрытые камеры. Когда глазок открыт, это уже не жучок.
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Айсель Герейханова

Р
ешение по мирному до-
говору должно быть 
приемлемо для народов 
России и Японии. Впе-
реди у двух стран дол-
гая и кропотливая рабо-
та по этому вопросу.

Вчера российский 
президент Владимир 

Путин провел в Кремле перегово-
ры с премьер-министром Японии 
Синдзо Абэ. Сначала беседа двух 
лидеров проходила в узком со-
ставе, потом в расширенном фор-
мате рабочего обеда. Интересно, 
что в целом переговоры Путина и 
Абэ продлились больше трех ча-
сов. По словам президента РФ, 
обсуждению перспектив заклю-
чения мирного договора было 
уделено «немало времени». Он 
также сообщил, что впереди пе-
реговорщиков ждет кропотливая 
работа по формированию усло-
вий для выхода на взаимоприем-
лемое решение (по мирному до-
говору. — «РГ»).

«Задача — обеспечить долгос-
рочное и всестороннее развитие 
российско-японских отношений 
на качественном уровне. И, раз-
умеется, решение, которое пред-
ложат переговорщики, должно 
быть приемлемо для народов Рос-
сии и Японии, поддержано обще-
с т в е н н о с т ь ю  о б е и х  н а ш и х 
стран», — заявил Путин. Он уточ-
нил, что Россия подтвердила за-
интересованность в подписании 
мирного договора с Японией на 
основе декларации 1956 года.

В свою очередь Абэ назвал не-
простой проблему мирного дого-
вора между Японией и Россией. 
Но, по его словам, ее все равно 
нужно решить. Кроме того, япон-
ский премьер пригласил прези-

дента РФ на саммит «двадцатки», 
который пройдет в июне этого 
года в Осаке. Там Путин и Абэ вме-
сте примут участие в церемонии 
закрытия перекрестных годов 
Японии и России. 

Вопрос по мирному договору 
между Россией и Японией обсу-
ждается еще со времен окончания 
Второй мировой войны. Много-
летний спор вокруг принадлеж-
ности Курильских островов — 
главное препятствие для подписа-
ния документа. Япония претенду-
ет на острова Кунашир, Шикотан, 
Итуруп и Хабомаи. Позиция Мо-
сквы состоит в том, что острова 
вошли в состав СССР по итогам 
Второй мировой войны и сувере-
нитет РФ над ними сомнению не 
подлежит.

Ближайшие переговоры по 
мирному договору поручено про-
вести главам МИД двух стран уже 
в феврале, возможно, на полях 
конференции по безопасности в 
Мюнхене. Пресс-секретарь пре-
зидента Дмитрий Песков расска-
зал, что Японии и России предсто-
ит еще не один раунд перегово-
ров. По его словам, «необходимо 
укрепить атмосферу взаимного 
доверия».

Во время беседы лидеров Рос-
сии и Японии также обсуждались 
вопросы сотрудничества в торго-
во-экономической сфере, гумани-
тарной и туристической. В том 
числе и на Южно-Курильских 

островах. Так, по словам Путина, 
Россия и Япония условились про-
должить усилия «по активизации 
совместной хозяйственной дея-
тельности» на данных островах в 
пяти утвержденных ранее сферах. 
Речь идет об аквакультуре, созда-
нии тепличного хозяйства, ветро-
энергетике, переработке мусора.

Путин также отметил поступа-
тельный рост взаимной торговли 
в январе — ноябре 2018 года меж-
ду двумя странами. По его словам, 
объем товарооборота увеличился 
на 18%, достигнув почти 20 млрд 
долларов. Кроме того, на сегод-
няшний день японские капита-
ловложения в российскую эконо-
мику составляют порядка 2,2 
млрд долларов. Российский пре-
зидент также сообщил о наращи-
вании взаимодействия России и 
Японии в области энергетики. 
Так, прорабатываются возможно-
сти подключения японских пар-
тнеров к проектам «Арктик СПГ-
2», «Балтийский СПГ», а также к 
сооружению перегрузочного ком-
плекса СПГ в Камчатском крае.

Путин подчеркнул, что в целом 
переговоры прошли в конструк-
тивной атмосфере. Кстати, за по-
следние шесть месяцев россий-
ский и японский лидеры встрети-
лись уже в четвертый раз. 

Мария Голубкова, 
«Российская газета», 
Санкт-Петербург

К
онституционный суд РФ 
приступил к изучению за-
кона о банкротстве. Глав-

ный вопрос, на который предсто-
ит ответить судьям, — можно ли 
возлагать финансовую ответст-
венность за несостоятельность 
компании на ее руководителя.

С жалобой на федеральный за-
кон «О несостоятельности (бан-
кротстве)» во взаимосвязи с по-
ложениями Налогового и Гра-
жданского кодексов РФ обратил-
ся бывший руководитель ООО 
ССК «СМУ-1» из города Саранс-
ка Виктор Нужин. В августе 2008 
года он после долгих поисков ра-
боты вступил в должность дирек-
тора строительной компании, а 
уже в апреле 2009 года налоговая 
инспекция потребовала при-
знать ее банкротом. В «СМУ-1» 
был назначен конкурсный управ-
ляющий, однако активов компа-
нии не хватило для выплаты ему 
соответствующего вознагражде-
ния. Тогда управляющий взыскал 
недостающую сумму с налоговой 
инспекции как инициатора бан-
кротства, а та обратилась с иском 

о возмещении понесенных рас-
ходов к Нужину. Суды общей 
юрисдикции признали требова-
ние правомерным, экс-директор 
«СМУ-1» должен налоговикам 
650 тысяч рублей.

Как полагает сын Виктора 
Нужина Константин, суды общей 
юрисдикции в первую очередь 
произвольно истолковали поло-
жения статьи 9 ФЗ «О банкротст-
ве», которая обязывает должни-
ка обратиться с заявлением о 
банкротстве в арбитражный суд, 
если «удовлетворение требова-
ний одного кредитора или не-
скольких кредиторов приводит к 
невозможности исполнения дол-
жником денежных обязательств 
или обязанностей по уплате обя-
зательных платежей и (или) иных 
платежей в полном объеме перед 
другими кредиторами». Но суды 
установили лишь факт неуплаты 
налога и не оценивали ее возмож-
ность, то есть наличие денег и 
имущества у строительной ком-
пании. Между тем если бы усло-
вием наступления обязанности 
заявить о банкротстве считалась 
любая неуплата задолженности, 
то она наступила бы задолго до 
того, как Нужин занял кресло ди-
ректора. А если бы таким услови-

ем было отсутствие средств, то 
проблема не возникла бы: на сче-
тах компании были деньги, а в ак-
тиве — дебиторская задолжен-
ность.

По мнению заявителя, такой 
подход нарушает конституцион-
ные принципы равенства гра-
ждан перед законом и судом, по-
скольку он обязывает руководи-
теля компании обратиться с за-
явлением должника в арбитраж-
ный суд при отсутствии доказа-
тельств полной невозможности 
исполнить долг.

Представители органов влас-
ти, принявших и подписавших 
оспариваемый нормативный акт, 
в оценке обстоятельств дела ра-
зошлись. Так, по мнению полно-
мочного представителя прези-
дента в КС РФ Михаила Кротова, 
если максимально упростить 
подход к делу, то правота судов 
общей юрисдикции очевидна. По 
закону расходы на процедуру 
своего банкротства должна была 
нести компания и ее руководи-
тель, а понес налоговый орган, то 
есть налицо неосновательное 
сбережение. В соответствии со 
статьей 1102 ГК имущество, по-
лученное таким путем, подлежит 
возврату. 

ГЕОПОЛИТИКА Лидеры России и Японии подтвердили 
заинтересованность в мирном договоре

Абэ — В.В.
БЕЗ СПЕШКИ 
И РЕЗКИХ ПОВОРОТОВ
Премьер-министр Японии побывал в Москве с визитом, 
которому предшествовал беспрецедентный информаци-
онный «разогрев». С конца декабря Токио радует одной 
утечкой за другой, цель которых — показать, что в терри-
ториальном споре с Россией вот-вот случится прорыв. 
Началось с сообщения об отказе от требования компен-
саций японцам, проживавшим на «северных территори-
ях» до 1945 года. Потом заявление, что возвращение 
островов не означает выселения оттуда россиян, с ними 
Токио намерен договориться. А в преддверии поездки 
японские СМИ распространили сведения о том, что пра-
вительство готово согласиться на два острова, поскольку 
возвращение всех четырех сейчас нереалистично.

Судя по всему, цель кампании, небывалой по интен-
сивности, подготовить японское общественное мнение к 
неизбежности компромисса. Территориальные уступки 
(а в Японии отказ от 
позиции «только че-
тыре острова» вос-
принимается имен-
но так) — вещь непо-
пулярная в любой 
стране. И, в принци-
пе, стоит отдать дол-
жное Синдзо Абэ, ко-
торый пошел много 
дальше своих пред-
шественников, что-
бы попытаться ре-
шить спор. Вероятна 
побочная задача — 
оказать дополни-
тельное воздействие 
на Москву, создав искусственное впечатление «уходяще-
го поезда», сейчас или никогда. 

Со вторым, если это имелось в виду, Япония просчи-
талась. Разогреваемый ажиотаж у российского руковод-
ства вызвал нескрываемое раздражение. Никому не хо-
чется чувствовать себя ведомым. Но главное — и в России 
есть общественное мнение, которое тоже против усту-
пок. Равно как есть и изрядное количество кликуш любо-
го толка, которым только дай повод разоблачить преда-
тельскую политику начальства. Так что кавалерийский 
наскок правительства Абэ встретил резкий отпор в виде 
серии официальных заявлений и позиции, оглашенной 
министром иностранных дел: предварительным услови-
ем заключения мирного договора является признание 
итогов Второй мировой войны и полного суверенитета 
России над Курилами. Паче чаяния такое случилось бы, 
вопрос был бы снят — если суверенитет признан, то ка-
кой территориальный спор вообще?

Столь жесткая подача, вероятно, не является финаль-
ной и непоколебимой позицией, скорее, это ответ на неу-
местную активность собеседника. Справедливости ради, 
из состояния вяло текущего равновесия обсуждаемый 
сюжет вывел российский президент.

Тема, которой уже более семидесяти лет, снова выпле-
снулась на повестку дня прошлой осенью. На Восточном 
экономическом форуме во Владивостоке Владимир Пу-
тин отреагировал на выступление японского премьера 
Синдзо Абэ. Президент то ли спонтанно, то ли заготов-
ленно предложил закончить бесконечные дискуссии и 
подписать договор прямо сразу, до конца года, без вся-
ких предварительных условий. 

Информагентства разразились россыпью «молний», 
однако радостное оживление быстро сменилось проти-
воположным ощущением. Российский лидер, мол, решил 
поставить точку в затянувшемся процессе, но не в том 
смысле, достижения договоренности, а чтобы уже пере-
стать терять время на заведомо бесплодные дипломати-
ческие ритуалы (без предварительных условий в данном 
случае значит без увязки с темой принадлежности 
островов, что для Токио исключено). 

Надо отдать должное японцам — по некотором раз-
мышлении они решили не обижаться, а, напротив, при-
нять пас и сыграть в игру «давайте быстренько подпи-
шем». Что мы теперь и наблюдаем.

Территориальный 
вопрос после этого 
розыгрыша перешел 
в фазу, когда должен 
быть какой-то ре-
зультат — тот или 
иной. Возможно, это 
и неплохо — беско-
нечно заниматься ре-
верансами утоми-
тельно и трудоза-
тратно. С другой сто-
роны, весь мир пре-
бывает сейчас в со-
стоянии быстрого 
транзита с непонят-
ной станцией назна-
чения. То есть диспо-
зиция через пять-
семь-десять лет сов-
сем неясна. В этой си-
туации что-то решать 
сейчас — просто нера-
ционально. Так что 
сонно-ритуальное 
состояние обсуждаемого вопроса для России, у которой 
нет срочной необходимости его решить, вполне выгодно.

Зачем вообще России мирный договор с Японией? Раз-
говоры о том, что это, мол, анахронизм и нужны добросо-
седские отношения — просто лирика. Широко бытует 
упрощенная точка зрения, что России в условиях санкций 
очень нужны японские деньги, а политическая договорен-
ность снимет барьер. Деньги, конечно, всегда нужны, зато 
не нужны иллюзии, что после росчерка пера на мирном 
договоре они в Россию потекут. Американский патронат 
над Японией никто не отменял — ни при Трампе, ни после. 
Да и в целом у Токио свое видение приоритетов, куда Рос-
сия необязательно вписывается. Есть вообще точка зре-
ния, что только вопрос территорий Россию на японском 
радаре и держит, как решат — интерес и пропадет.

Япония для России важна, но не в узко-меркантиль-
ном смысле, а как элемент долгосрочного стратегиче-
ского баланса в Азии. Азия — центр событий на следую-
щие десятилетия, Москве нужно тщательно выстраивать 
свои позиции там, и отношения с Японией — необходи-
мый компонент. Но как раз теперь этот процесс особен-
но не терпит поспешности и резких поворотов. Можно 
выразиться даже более парадоксально. Сейчас, как ни 
странно, неразрешенный вопрос, представляющий вза-
имный интерес, — не пассив, а актив, возможность пра-
вильного размена тогда, когда это будет нужно и целесо-
образно. А пока — вернуться к складыванию дипломати-
ческого оригами. 

Япония для России 
важна, но не в узко-
меркантильном 
смысле, а как эле-
мент долгосрочно-
го стратегического 
баланса в Азии

У Токио свое виде-
ние приоритетов, 
куда Россия 
необязательно 
вписывается.  
Американский 
патронат над 
Японией никто 
не отменял — 
ни при Трампе, 
ни после
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Федор Лукьянов,
профессор-исследователь 

НИУ «Высшая школа экономики», 

главный редактор журнала 

«Россия в глобальной политике»

МИР БЕЗ ПРАВИЛ

ДУМА Пенсии и алименты не заберут за долги

Несгораемая сумма
Татьяна Замахина

Д
аже оказавшись в тяжелой 
ситуации, должники долж-
ны иметь средства, необхо-

димые для существования. В свя-
зи с этим Госдума одобрила во 
втором чтении законопроект, ко-
торый вводит запрет для судеб-
ных приставов списывать со сче-
тов граждан социальные выпла-
ты — например, пенсии или али-
менты — для погашения долгов.

Поправки вносятся в закон 
«Об исполнительном производ-
стве». Законопроект позволит 
исключить ситуации, когда из-за 
незнания характера доходов су-
дебными приставами блокирова-
лись счета с социальными выпла-
тами, пояснил журналистам 
председатель Госдумы Вячеслав 
Володин. Например, так проис-
ходит с пенсиями по потере кор-
мильца, по причине вреда здоро-
вью и т. п.

Парламентарий напомнил, 
что закон и сейчас запрещает 
взыскание с выплат социального 
характера. Но механизм был не 
совершенен — «приставы и банки 
видели счет должника, но не ви-
дели, какие именно средства на 
него поступают». Нововведение 

позволит исключить неправо-
мерные списания и защитит гра-
ждан, уверен Вячеслав Володин. 
Перед вторым чтением были уч-
тены замечания профильных ве-
домств, в первую очередь, Цен-
тробанка, чтобы механизм рабо-
тал эффективно, отметил спикер.

Первый замруководителя 
фракции «Единая Россия» Анд-
рей Исаев пояснил, почему про-
исходят указанные списания. 
Дело в том, что соцвыплаты не 
отделены на банковских счетах. 
Граждане, по его словам, могут 
вернуть деньги после списания — 
через суд, что, конечно, долго и 
неудобно. Так, за 2016 год росси-
янам были возвращены 4 милли-
арда незаконно списанных ру-
блей. «Это, как вы понимаете, и 
нервотрепка, и судебные процес-

сы — долгая история», — констати-
ровал депутат.

Нововведение вводит требо-
вание обязательно дифференци-
ровать данные средства, отде-
лить их от тех, которые могут 
быть списаны, подчеркнул Иса-
ев. Законопроект, в частности, 
обязывает работодателя указы-
вать в расчетных документах до-
ходы, которые нельзя списать за 
долги. Также поправками расши-
ряется перечень доходов, кото-
рые не могут быть «уведены» у 
должника с банковской карточ-
ки, — в список добавляются сред-
ства, выделенные пострадавшим 
в результате чрезвычайной ситу-
ации. Так как нужна серьезная 
подготовительная работа, новый 
закон должен будет вступить в 
силу с 1 июня 2020 года. 

Президент России поблагодарил Синдзо Абэ за визит, добавив, что рад его видеть.

КСТАТИ 

«Отзывчивые» промышленные роботы, биологические добавки на основе 

водорослей, микробные топливные элементы, система электронного зре-

ния для слепых... Эти и другие перспективные разработки юные инженеры 

из детского технопарка «Кванториум» в «Сколково» показали супруге пре-

мьер-министра Японии Акиэ Абэ. Особенно она отметила проект лазерной 

лаборатории в виртуальной реальности, который создали старшеклассни-

ки из Владимира. «Используя эту технологию, можно эффективно и без-

опасно тренироваться в работе со сложным оборудованием. Думаю, это 

можно применять и в других сферах», — отметила она. Японскую делега-

цию интересовала именно практическая перспектива проектов, придуман-

ных детьми. 

«Ребята работают в приоритетных направлениях: космос, био- и нанотех-

нологии, робототехника, беспилотники. Некоторые уже получили патенты 

на свои разработки», — сказала министр просвещения РФ Ольга Василье-

ва. В детском технопарке японская делегация пообщалась с роботами, оце-

нила модель системы жизнеобеспечения космической станции, а также си-

стему электронного «поводыря» для слепых. В конце визита супруга пре-

мьер-министра вместе с детьми собрала модель вулкана Фудзияма. 

Подготовила Ксения Колесникова

История

Японский дипломат в ранге посла Сюнъити Мацумото, возглавлявший 

делегацию на переговорах между Токио и Москвой в середине 1950-х 

годов, в письмах к супруге рассказывал о том, как в то время СССР и 

Япония пытались нормализовать отношения, формально прекратить 

состояние войны и в конечном итоге выйти на заключение мирного 

договора. По его словам, стороны начали вести диалог на территории 

Великобритании в Лондоне. «Госсекретарь Даллес стал говорить без-

рассудные вещи о том, что если СССР получит острова Тисима (япон-

ское название Курильских островов — Прим. «РГ»), то архипелаг Рюкю 

отойдет США. Стало совершенно грязно», — отмечает Мацумото в по-

слании от 20 августа 1956 года. 

Письма Мацумото по сути стали первым свидетельством открытых уг-

роз и вмешательства США в переговорный процесс между Японией и 

СССР. Примечательно, что с тех пор прошло немало времени. Тем не 

менее и сегодня существует опасность попыток США повлиять на ди-

алог России и Японии. О неприемлемости вмешательства в россий-

ско-японский переговорный процесс, в частности, недавно говорил 

министр иностранных дел РФ Сергей Лавров.

Подготовил Александр Ленин

— Фото на сайте 
rg.ru/sujet/1560

— Фоторепортаж смотрите 
на сайте 
rg.ru/sujet/3416

КСТАТИ

Героев труда освободят от взносов на капремонт 

Госдума поддержала в первом чтении законопроект, освобождающий от 

взносов на капремонт Героев труда. Сейчас от уплаты данных взносов ос-

вобождены Герои России, Герои Советского Союза и полные кавалеры ор-

дена Славы. Поправки добавляют в этот список Героев соцтруда, Героев 

труда РФ и полных кавалеров ордена Трудовой Славы. Напомним также, 

что 100-процентную компенсацию по указанным взносам получают пенси-

онеры старше 80 лет.

А К Ц Е Н Т

Россия подтвердила заинтересованность 
в подписании мирного договора 
с Японией на основе декларации 1956 года
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ПРАВО КС РФ проверяет закон о должниках

Директор в ответе за все

КОШЕЛЕК 
ВС признал 
законным 
Единую 
методику 
расчета 
ущерба 
по ОСАГО 

ГРАЖДАНКА 
ЭКОНОМИТ 
Владимир Баршев

Важное решение принял Верхов-
ный суд. Он подтвердил закон-
ность того, что разница между 
стоимостью ремонта и экспер-
тными расчетами этой стоимо-
сти может отличаться не более 
чем на 10 процентов. 

Соответствующее решение 
ВС озвучил накануне. Самого 
его текста пока нет. Но история 
вопроса началась с иска некоей 
О. Курзиной к  Министерству 
юстиции РФ и Банку России. 
Истица заявила, что положения 
пункта 3.5 Единой методики рас-
чета ущерба по ОСАГО не соот-
ветствуют законодательству. 
Грубо говоря, позволяют стра-
ховщикам занижать выплату в 
случае ущерба. 

В этом пункте говорится, что 
разница между оценкой, кото-
рую произвел независимый эк-
сперт по назначению страховой 
компании, со стоимостью непо-
средственного ремонта может 
быть в пределах 10 процентов.  

Когда страховщик направил 
машину на ремонт в свой сер-
вис, то эта разница в 10 процен-
тов вряд ли обеспокоит автовла-
дельца. Сервис сам согласует все 
работы со страховщиком. Но 
если выплата производится 
деньгами, то автовладельцу бу-
дет обидно доплачивать недоуч-
тенные страховщиком с подачи 
оценщика 10 процентов за ре-
монт автомобиля.  

Представители Банка России 
и Минюста иск не признали, зая-
вив, что пункт методики полно-
стью соответствует законода-
тельству.

Верховный суд, рассмотрев 
дело, отказался признать недей-
ствительным этот пункт 3.5. Еди-
ной методики. Соответствующее 
решение уже размещено на сайте 
ВС. Текст с мотивировкой отказа 
появится позже. 

Как пояснил исполнительный 
директор Российского союза ав-
тостраховщиков Евгений Уфим-
цев, как правило, такие иски под-
ают не страхователи, а нанятые 
автоюристы, наживающиеся на 
этой процедуре. 

— Если разница более 10 про-
центов, то суд назначает свою эк-
спертизу, — сказал он. 

Также он отметил, что круп-
ные страховщики и независимые 
эксперты используют для расче-
тов одни и те же программы, ко-
торые дают, как правило, одни и 
те же суммы. Норма в 10 процен-
тов вводилась для того, чтобы 
исключить массовые обращения 
в суды при незначительной раз-
нице расчетов, добавил Евгений 
Уфимцев. Он также полагает, что 
с увеличением доли натурально-
го возмещения подобные споры 
практически полностью утратят 
актуальность. 

Кстати, 1 декабря РСА в оче-
редной раз актуализировал спра-
вочники запчастей. По оценкам 
экспертов, в результате средняя 
выплата по ОСАГО может выра-
сти примерно на 4 процента. 
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Российская Федерация 
Федеральный закон

О внесении изменения в статью 171 
Жилищного кодекса 

Российской Федерации
Принят Государственной Думой 15 января 2019 года
Одобрен Советом Федерации 16 января 2019 года
Статья 1
Внести в статью 171 Жилищного кодекса Российской Федерации 

(Собрание законодательства Российской Федерации, 2005, № 1, ст. 14; 
2012, № 53, ст. 7596; 2015, № 27, ст. 3967; 2017, № 31, ст. 4806) изменение, 
дополнив ее частью 4 следующего содержания:

«4. Орган исполнительной власти субъекта Российской Федерации или 
управомоченное им учреждение не вправе требовать от граждан документы 
и информацию, подтверждающие уплату гражданами ежемесячных взно-
сов на капитальный ремонт общего имущества в многоквартирном доме, в 
целях предоставления в соответствии с федеральными законами и закона-
ми субъектов Российской Федерации компенсации расходов на уплату 
взносов на капитальный ремонт. Информацию о наличии у граждан задол-
женности по уплате ежемесячных взносов на капитальный ремонт общего 
имущества в многоквартирном доме орган исполнительной власти субъек-
та Российской Федерации или управомоченное им учреждение получает у 
регионального оператора либо владельца специального счета по запросу в 
порядке, установленном нормативным правовым актом субъекта Россий-
ской Федерации. Региональный оператор, владелец специального счета 
обязаны предоставить такую информацию в течение пяти рабочих дней со 
дня поступления соответствующего запроса.».

Статья 2
Настоящий Федеральный закон вступает в силу со дня его официально-

го опубликования.
Президент Российской Федерации 

В. Путин
Москва, Кремль 
22 января 2019 года № 1-ФЗ

Жилье и городская среда
В среду в Государственной 

Думе состоится «правительст-
венный час» с участием мини-
стра строительства и жилищно-
коммунального хозяйства Вла-
димира Якушева.

По сложившейся традиции в 
преддверии своего выступления 
на пленарном заседании ми-
нистр встретился с депутатами 
фракции «Единая Россия». На 
встрече речь шла прежде всего о 
выполнении указа президента 
от 7 мая 2018 года в части ЖКХ 
и строительства. Напомню, что 
президентский указ предпола-
гает реализацию 12 националь-
ных проектов на протяжении 
шести лет.

Что касается проекта «Жи-
лье и городская среда», то в 
2019—2021 годах на него будет 
выделено почти 319 млрд ру-
блей из федерального бюджета 
(на текущий год заложено 105,3 
млрд рублей). А в 2022—2024 го-
дах на его реализацию планиру-
ется направить еще более 557 
млрд рублей.

Национальный проект «Жи-
лье и городская среда» состоит 
из четырех федеральных проек-
тов.

Первый — «Ипотека». Бюд-
жетные ассигнования на него не 
предусмотрены. В рамках этого 
проекта предполагается разви-
вать рынок ипотечных ценных 
бумаг, что в свою очередь при-
ведет к снижению ставок по 
ипотечным кредитам. В резуль-
тате ипотека станет вдвое до-
ступнее.

Второй федеральный проект 
называется «Жилье». Он пред-
усматривает увеличение объе-
мов жилищного строительства 
до 120 млн квадратных метров в 
год. В течение ближайших трех 
лет на это будет выделено около 
79 млрд рублей из федерального 
бюджета.

Третий проект — «Комфор-
тная городская среда». Он реа-
лизуется с 2017 года, и за это 
время благодаря ему было при-
ведено в порядок более 38 ты-
сяч дворов и примерно 6,5 тыся-
чи общественных пространств. 
На его дальнейшую реализацию 
в федеральном бюджете заложе-
но около 40 млрд рублей в год.

Четвертый проект касается 
расселения аварийного жилищ-
ного фонда. Отмечу, что за по-
следние 10 лет было ликвидиро-
вано 16,5 млн квадратных ме-
тров аварийного жилья, более 
миллиона человек переехали из 
аварийных домов в новые. Глав-
ным оператором этого процесса 
был фонд содействия реформи-
рованию ЖКХ. В конце 2018 
года мы приняли закон о про-
длении его работы на семь лет. 
За это время нужно снести еще 
12 млн квадратных метров ава-
рийного жилья. В федеральном 
бюджете на 2019—2020 годы на 
эти цели предусмотрено более 
106 млрд рублей. Причем необ-
ходимо сделать так, чтобы еже-
годно расселялось больше до-
мов, чем признается аварийны-
ми.

На встрече с министром мы 
также обсуждали проблему 
обеспечения безопасности при 
использовании газового обору-
дования в многоквартирных до-
мах. Эта тема стала особенно 
актуальной после двух недав-
них трагедий: в Магнитогорске 
и в Шахтах.

По словам министра, те, кто 
строит и газифицирует новое 
жилье, должны будут выполнять 
целый ряд новых правил. Следо-
вание им позволит исключить 
возможность системных аварий 
в новостройках.

Если говорить о старом жи-
лом фонде, то там газифициро-
вано около 60% квартир. Чтобы 
в них тоже не было проблем, 
нужно регулярно проводить 
проверку газового оборудова-
ния. К сожалению, некоторые 
граждане не открывают двери 
своих квартир проверяющим. 
Попасть к ним можно только на 
основании судебного решения. 
В связи с этим министерство 
подготовило законопроект, ко-
торый ускоряет процесс полу-
чения такого решения.

Наконец, необходимо осна-
стить квартиры специальными 
газоанализаторами с функцией 
отсекания подачи газа. В насто-
ящий момент правительство 
ищет источники финансирова-
ния работ по установке таких 
приборов.

На «правительственном 
часе» мы намерены поднять и 
другие острые проблемы, каса-
ющиеся строительства и ЖКХ. 
Надеюсь, что наш диалог с ми-
нистром будет конструктивным 
и плодотворным. 

ПРАВИТЕЛЬСТВО Дмитрию Медведеву рассказали 
о восстановлении Промсвязьбанка

Служба по контрактам

Владимир Кузьмин

Б
олее 30 процентов всех 
госконтрактов по госу-
дарственному оборон-
ному заказу взято на со-
провождение профиль-
ным Промсвязьбанком. 
Вчера премьер-министр 
Дмитрий Медведев про-
вел рабочую встречу с 

руководителем Промсвязьбанка 
Петром Фрадковым. 2018 год для 
кредитной организации стал 
определяющим в ее дальнейшей 
деятельности. После финансовых 
проблем, санации и в конце кон-
цов перехода в собственность го-
сударства банк решением прави-
тельства стал опорным учрежде-
нием для операций по государст-
венному оборонному заказу и 
крупным госконтрактам.

«Сейчас мы уже подписали 
кредитные соглашения с пред-
приятиями оборонно-промыш-
ленного комплекса на сумму око-
ло 130 миллиардов рублей. Эта 
работа активно продолжается», — 
рассказал Петр Фрадков. Полно-
стью сформирована инфраструк-
тура для проведения расчетов по 
гособоронзаказу, сформирован 
штат специалистов.

— Таким образом, уже сейчас 
банк в рамках принятых вами ре-
шений принимает на сопрово-
ждение контракты по гособорон-
заказу, принимает новые кон-
тракты, которые заводятся сразу 
на банк, — подчеркнул глава 
Промсвязьбанка. — Мы сейчас со-
провождаем уже более 30 про-
центов всех госконтрактов по 
гос оборонзаказу.

Банк налаживает работу с гра-
жданами и бизнесом. Так, уда-
лось нарастить портфель гаран-
тийной и кредитной поддержки 
малого бизнеса, увеличив его по-
чти вдвое — до 150 миллиардов 
рублей. «Мы сейчас достаточно 
активно смотрим на внедрение 
новых сервисов и продуктов с 
точки зрения упрощения он-
лайн-кредитования, — сказал 
Петр Фрадков. — У нас есть такие 
продукты, которые позволяют 

пользоваться онлайн-кредитова-
нием без какого-либо докумен-
тального сопровождения и даже 
без посещения офиса банка». 
Возвращаются в банк вкладчики, 
он стал одним из лидеров рынка в 
рефинансировании военной ипо-
теки.

Дмитрий Медведев предпо-
ложил, что схема, при которой 
Промсвязьбанк может работать 
в различных секторах экономи-
ки, позволяет ему приобретать 
лучшую устойчивость. «Банк 
имеет свою историю, он сохра-
няет свою универсальную пра-
воспособность, дающую ему 
возможность работать как с 
предприятиями промышленно-
сти, включая оборонную про-
мышленность, так и с розницей, 
работать с обычными вкладчи-
ками и клиентами», — отметил 
премьер. 

Премьер, беседуя с Петром Фрадковым, выяснял, как банк налаживает работу с оборонкой, бизнесом и гражданами.

А К Ц Е Н Т

С предприятиями оборонки банк 
подписал соглашения о кредитах 
на 130 миллиардов рублей

Между тем

Госпрограммы расписали по вице-премьерам

Председатель правительства распределил ответственность за реализацию 

47 государственных программ между своими 10 заместителями.

Первый вице-премьер, министр финансов Антон Силуанов помимо про-

фильных экономических и финансовых направлений будет отвечать за го-

спрограмму «Внешнеполитическая деятельность», за миграционную по-

литику в программе «Обеспечение общественного порядка и противодей-

ствие коррупции» и за ипотеку в госпрограмме по обеспечению доступ-

ным и комфортным жильем.

Дмитрий Козак будет вести и госпрограммы по фармацевтической про-

мышленности и социально-экономическому развитию Крыма и Севасто-

поля. Остальные территориальные госпрограммы разделены между Юри-

ем Трутневым и Виталием Мутко. Трутнев в ответе за Дальний Восток и 

Арктику, Мутко — за Калининград и Северный Кавказ. Кроме того, Вита-

лию Мутко вверена часть внешнеполитической госпрограммы, касающа-

яся социально-экономического сотрудничества с Абхазией и Южной 

Осетией.

Вице-премьеру Татьяне Голиковой, занимающейся в правительстве соци-

альными вопросами, собрали весь набор соответствующих госпрограмм, 

добавив еще «Научно-технологическое развитие РФ». Ольге Голодец до-

стались профильные культура, спорт, туризм.

Максим Акимов будет курировать госпрограммы, связанные с транспор-

том и информационным обществом. Также ему отведены вопросы инно-

ваций. У курирующего оборонную промышленность Юрия Борисова на-

бор госпрограмм соответствующий, включая противодействие корруп-

ции. Вице-премьер Алексей Гордеев получил в ответственность профиль-

ные госпрограммы развития сельского хозяйства и рыбохозяйственного 

комплекса. Наконец, вице-премьер, глава аппарата правительства Конс-

тантин Чуйченко будет ответственным за госпрограмму «Юстиция» и гос-

политику в области СМИ в госпрограмме «Информационное общество».

— Все материалы автора 
rg.ru/sujet/5033

СРЕДА

Андрей Исаев
первый заместитель

руководителя фракции 

«Единая Россия»

в Государственной Думе
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Заграница 
подскажет

В итоге применительно к получению информа-
ции от зарубежных организаций, банков и фи-
нансовых регуляторов антикоррупционные ме-

ханизмы работают плохо. В отличие от эффективно вы-
строенной системы выявления незадекларированных 
госслужащими счетов и активов внутри страны.

Законопроектом предлагается централизовать все за-
рубежные запросы под эгидой Генеральной прокуратуры 
РФ, пояснил Минх. Надзорный орган в таком случае смо-
жет получить от иностранных регуляторов сведения о за-
рубежных счетах и операциях чиновников за рубежом. 
К тому же у прокуроров будут необходимые полномочия 
по взаимодействию с компетентными органами ино-
странных государств при проведении проверок «подо-
зрительных» счетов. А если речь идет о банковской тайне, 
то контролеры смогут добиться раскрытия информации 
через Банк России.

По ныне действующему законодательству, Центро-
банк не может выдавать информацию, содержащую бан-
ковскую тайну, третьим лицам. Согласно внесенным по-
правкам, он будет вправе поделиться ею с надзорным ор-
ганом в антикоррупционных целях.

Механизм будет действовать следующим образом. 
Центробанк вначале получит запрос от Генеральной про-
куратуры прокуратуры. Затем обратится к иностранно-
му регулятору, а после получения сведений проинформи-
рует ее о результатах рассмотрения.

Данный законопроект позволит усилить эффектив-
ность контроля над соблюдением законодательства гра-
жданами, занимающими государственные и муниципаль-
ные должности, заявил журналистам спикер Госдумы Вя-
чеслав Володин. Он напомнил, что нижняя палата парла-
мента последовательно реализует инициативы президен-
та по совершенствованию антикоррупционного законо-
дательства.

Предполагается, что закон вступит в силу через полго-
да после его опубликования. Такая задержка связана с не-
обходимостью подготовить межведомственные докумен-
ты, говорится в пояснительной записке. 
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ДОКУМЕНТ В  НОМЕРЕ 
Получить компенсацию 
взносов на капремонт 
будет проще

Доказательства 
излишни

Ирина Жандарова

Граждане теперь освобождены от необходимости лично 
доказывать отсутствие задолженности для получения 
компенсации взносов на капитальный ремонт. Сегодня 
закон об этом публикует «Российская газета».

Документы и информацию, подтверждающие отсутст-
вие у заявителя долгов по уплате взносов, уполномочен-
ный орган государственной власти региона будет получать 
у регионального оператора, а если дом собирает взносы на 
спецсчете — то у владельца такого счета. Предоставляться 
такая информация должна в течение пяти дней. У граждан 
ее запрашивать не будут. Ранее такая же мера была приня-
та для получателей субсидий на оплату ЖКУ.

«Презумпцию невиновности в нашей стране никто не 
отменял. Поэтому если человек приходит и заявляет, что 
у него нет долгов, то пусть заинтересованная организа-
ция проверяет это», — говорит заместитель исполнитель-
ного директора по 
правовым вопросам 
НП «ЖКХ Контроль» 
Андрей Костянов.

Отмена необхо-
димости носить 
справки об отсутст-
вии долгов не гово-
рит о том, что пла-
тить компенсации 
начнут людям с дол-
гами. Меняется толь-
ко принцип получе-
ния сведений об от-
сутствии долгов. 

Право на получение компенсации имеют одиноко 
проживающие пожилые люди, достигшие 70 и 80 лет. 
Компенсация на капремонт предоставляется им в разме-
ре 50 и 100 процентов соответственно. С 1 января субъ-
екты РФ вправе распространять компенсацию расходов 
на уплату взноса на капитальный ремонт на собственни-
ков квартир, достигших возраста 70 или 80 лет и прожи-
вающих в составе семьи из одиноких пенсионеров или 
пенсионеров, либо из пенсионера и инвалида.

Размер компенсации равен оплачиваемому взносу, 
в редких случаях может быть  меньше. Рассчитывается 
компенсация  на основе утвержденного в регионе мини-
мального размера взноса на один квадратный метр общей 
площади жилья, а также принятого в регионе стандарта 
нормативной площади жилого помещения. Если собст-
венник живет в просторной квартире с превышением 
стандарта по метражу, компенсация может оказаться 
меньше уплаченного взноса. Льгота носит компенсацион-
ный характер. То есть собственник ежемесячно оплачива-
ет взносы, а потом ему возвращаются деньги. 

ТЕЛЕВИДЕНИЕ Средства из фонда капремонта пустят на восстановление антенн

Настроились на «цифру»
Татьяна Шадрина

М
инкомсвязь и минстрой 
намерены оперативно 
проработать  вопрос 

о возможности использования 
средств фондов капремонта для 
восстановления систем коллек-
тивного приема эфирного теле-
видения.

В ближайшее время планиру-
ется провести специальное сове-
щание, чтобы снять все норма-
тивные препоны, которые меша-
ют регионам уже сейчас брать 
средства из фондов на создание 
систем коллективного доступа 
цифрового эфирного телевиде-
ния. Об этом шла речь на селек-
торном совещании Координаци-
онного штаба по подготовке к от-

ключению аналогового вещания 
в РФ, которое провел во вторник 
замглавы минкомсвязи Алексей 
Волин.

Основным вопросом повест-
ки был переход на «цифру» 20 
субъектов РФ, которые вошли во 
вторую очередь отключения ана-
логового вещания федеральных 
телеканалов. 15 апреля 2019 года 
это должно произойти в Москве, 
Амурской, Ивановской, Кеме-
ровской, Кировской, Костром-
ской, Курганской, Липецкой, 
Московской, Новгородской, Са-
халинской, Тюменской облас-
тях, Кабардино-Балкарской, Ка-
рачаево-Черкесской, Удмурт-
ской, Чувашской республиках, 
Ставропольском крае, республи-
ках Калмыкия и Мордовия, а так-

же в Ямало-Ненецком автоном-
ном округе.

Но обсуждался и опыт семи 
регионов, которые перейдут на 
«цифру» уже 11 февраля. Его 
планируется учесть в дальней-
шем. Например, в Ярославле ор-
ганизовали бригады из социаль-
ных работников, которые помо-

гают подключать приставки, вы-
бирать оборудование, отметила 
в беседе с «РГ» глава департа-
мента госполитики в области 
СМИ Минкомсвязи России Ека-
терина Ларина. Чтобы удеше-
вить установку спутникового 
оборудования, там где не ловит 
эфир, власти ряда регионов фор-
мируют коллективные заявки на 
«тарелки». Есть и те, кто отказы-
вается от услуг волонтеров. 
Представители Удмуртии выска-
зали опасения к формату работы 
с населением через волонтеров, 
под их видом могут приходить 
мошенники, уточнила Ларина. 

Тюмень поделилась опытом 
привлечения в качестве волонте-
ров активных пожилых жителей 
области — так называемая кате-
гория «серебряные волонтеры». 
Там 906 волонтеров, которые 
приходят на помощь своим рове-
сникам, помогают и выбрать 
оборудование, и подключить 
приставку, отметила Ларина.

В Калмыкии проводятся регу-
лярные сельские сходы с презен-
тациями и разъяснениями о циф-
ровом телевизионном оборудова-
нии. В Ямало-Ненецком автоном-
ном округе уже разработан чет-
кий план-график по обеспечению 
до 30 марта монтажа и подключе-
ния оборудования для льготного 
приема федеральных каналов по-
средством спутникового телеви-
дения в тех населенных пунктах, 

которые находятся вне зоны 
эфирного наземного вещания.

В Чувашии региональные влас-
ти компенсируют 1700 рублей на 
оборудование в зоне эфирной 
цифры и 6500 рублей на спутни-
ковое оборудование. «Компенса-
цию на подключение к цифровому 
телесигналу практически у всех 
регионов можно использовать как 
на приобретение приставки и под-
ключение старого телевизора, так 
и для частичной компенсации сов-
ременной модели телевизора. 
Сейчас они есть в продаже по цене 
от шести тысяч рублей», — отмети-
ла Ларина.

Проработана и в ближайшее 
время будет официально офор-
млена совместная инициатива 
крупных торговых сетей и «По-
чты России» об обеспечении на-
селения оборудованием для при-
ема эфирного цифрового телеви-
дения в различных ценовых сег-
ментах. В рамках меморандума 
стороны планируют обеспечить 
возможность заказа и быстрой 
доставки оборудования, если его 
нет в наличии, возврата оборудо-
вания, если оно не подошло по ка-
ким-то параметрам. Почтальоны 
будут готовы в отдаленных насе-
ленных пунктах принять заказ, 
доставить приставки, разобрать-
ся с оборудованием. Меморандум 
будет заключен под эгидой мин-
комсвязи и минпромторга. 

Власти займутся установкой антенн на многоквартирные дома для приема цифрового телевидения.

А К Ц Е Н Т

Чтобы удешевить установку спутникового 
оборудования там, где не ловит эфир, 
власти формируют коллективные заявки 
на «тарелки»

Отсутствие 
у заявителя 
долгов по взносам 
региональные 
власти проверят 
сами
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СУБЪЕКТОВ РФ 

перейдут на «цифру» уже 11 фев-

раля, еще 20 регионов — 

15 апреля
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ПРОДОЛЖЕНИЕ ТЕМЫ Расчет на то, что, совершив хозяйственные 
преступления, можно спрятаться за границей, 
сегодня вряд ли оправдан

Долги не горят
Ирина Мантурова

Р
оссийские власти продол-
жают постепенно наводить 
порядок в строительной от-

расли. Наряду с мониторингом 
текущей ситуации большое вни-
мание уделяется разработке и 
обновлению законодательной 
базы, например, защищающей 
права дольщиков и участников 
реновации. А нарушения, вскры-
вающиеся в ходе этих процессов, 
пресекают по всей строгости Уго-
ловного кодекса, даже если они 
имели место много лет назад. 

Меры ответственности пропи-
саны и в новом законе о повыше-
нии контроля за использованием 
средств дольщиков, он начнет дей-
ствовать 1 июля 2019 года.

Важным пунктом развития 
строительной отрасли является 
обеспечение соблюдения закон-
ности и порядка ее субъектами. 
Принципиальное значение в этом 
вопросе приобретает такая норма 
законодательства, как неотврати-
мость наказания. И мы уже начали 
добиваться того, что даже после 
бегства проворовавшихся и обан-
кротившихся застройщиков за 
границу, даже спустя годы, их до-
стает рука отечественного право-
судия. Например, скандально из-
вестный девелопер Сергей Полон-
ский, владевший строительной 
компанией Mirax Group, убежал в 
Камбоджу, и только 5 лет спустя 
следователи заинтересовались 
эпизодами его деятельности. А 
еще спустя несколько лет он вы-
нужден был вернулся в Россию, 
чтобы предстать перед судом.

Еще дороже заплатил за бегст-
во от следствия экс-депутат Госду-
мы Денис Вороненков. Укрыв-
шись от российских правоохрани-
тельных органов на Украине, он 
вскоре был застрелен прямо на од-
ной из улиц Киева. Нельзя исклю-
чать, что причиной этого покуше-
ния стали как раз строительные 
аферы господина Вороненкова. 

В прессе не раз проходила ин-
формация о том, что еще до избра-
ния в Госдуму Денис Вороненков 
входил в состав руководства деве-
лоперской компании «Семон-
тек», за которой стоял крупный 
российский предприниматель 

Станислав Кондрашов. В частно-
сти, еще в 2002 году имевший зва-
ние кандидата юридических наук 
Вороненков мог квалифициро-
ванно побороться не только за 
свои интересы, но и представлять 
такую структуру, как «Семонтек» 
в любой из судебных тяжб с кол-
легами-строителями из «Юни-
формстроя». Так что в 2004–2005 
годах и Вороненков, и Кондрашов 
не только вместе заседали в сове-
те директоров «Семонтека», но и 
могли там, где требовалось, пред-
ставлять эту компанию — в част-
ности, через Вороненкова — и за-

ниматься юридическим сопрово-
ждением ее деятельности. 

Вспоминается такая история. В 
середине 2000-х «Семонтек» ре-
шил заняться реконструкцией 
площади Гагарина в Москве. Факт 
этот широко освещали СМИ. Ком-
пания взяла площадь в аренду за 
символическую плату сроком на 
49 лет, приняв на себя обязатель-
ства полностью преобразить этот 
район столицы. Согласно планам 
девелопера, поблизости от Андре-
евского моста и здания Академии 
наук должен был появиться «дом-
окно», аналогичный уже постро-
енному в Париже. Высота здания 
по проекту в три раза превышала 
прежнюю архитектурную доми-
нанту района — памятник Юрию 
Гагарину. Десять новых объектов 
общей площадью 300 тыс. ква-
дратных метров включали в себя 
торгово-развлекательные ком-
плексы, деловой центр, отель, га-
лерею и кинотеатр. 

К сожалению или счастью, ни-
чего из этого построено на площа-
ди Гагарина не было, зато была по-
строена станция МЦК, а сама 
«масштабная реконструкция» 
площади, которая завершилась 
летом 2014 г., по словам москов-
ских градоначальников, включала 

в себя… благоустройство тротуа-
ров и пешеходных дорожек. Прав-
да, по соседству, на Андреевской 
набережной, вырос элитный посе-
лок, несмотря на протесты мест-
ных жителей и городских властей.

Не исключено, что в 2014 году 
«Семонтек» обратилась в круп-
ную международную юридиче-
скую компанию по поводу подго-
товки юридического заключения 
о потенциальном изъятии земель-
ного участка на площади Гагари-
на, возможно, рассчитывая избе-
жать строительства в том районе 
большого пересадочного узла.

Градостроительный скандал, 
если таковой и был, быстро затих 
без явных последствий. По дан-
ным СМИ, этому мог способство-
вать богатый опыт Кондрашова в 
урегулировании сложных бизнес-
вопросов. Возможно, именно тог-
да Кондрашов выполнял функции 
посредника между отдельными 
представителями правоохрани-
тельных органов, с одной сторо-
ны, и, скажем, заинтересованны-
ми лицами — с другой.

 Кстати, об акциях и акционе-
рах. В конце прошлого года журна-
листы, занимающиеся крими-
нальными расследованиями, опу-
бликовали в центральной прессе 
информацию о том, что Воронен-
ков и Кондрашов числились акци-
онерами офшорной компании 
Tarrington Real Estates S.A., зареги-
стрированной, как и положено, на 
Британских Виргинских островах. 
Было высказано предположение, 
что Вороненков владел акциями 
якобы лично, а Кондрашов — через 
компанию Evrodec Ltd вместе с 
небезызвестным Борисом Давле-
тьяровым. Ссылка обо всем этом 
ведет к так называемым «панам-
ским бумагам» (The Panama 
Papers) — архиву документов ряда 
офшоров, опубликованному Ме-

ждународным консорциумом 
журналистов-расследователей 
после утечки из юридической 
фирмы Mossack Fonseca. 

Верить этой публикации или 
не верить — вопрос отдельный. Да 
и владение акциями офшорной 
компании — лично ли или через ко-
го-то — тоже не тянет на вселен-
ское нарушение закона. Но факт 
такой был, и он для кого-то важен, 
если о нем неоднократно пишут.

В той же публикации, подчер-
кивая, что господин Давлетьяров 
является руководителем компа-
нии Evrodec Ltd, говорится, что 
именно эта компания в свое время 
владела знаменитым бизнес-цен-
тром «Башня-2000» на не менее 
знаменитой набережной Тараса 
Шевченко в самом центре столи-
цы. И вот ведь совпадение: как раз 
в этом здании располагалась одна 
из общественных приемных Де-
ниса Вороненкова, а также парко-
вочное место за почти четыре 
миллиона рублей. Дорого? Да. Но, 
во-первых, центр. А во-вторых, 
чего считать чужие деньги? 

Кроме того, по данным СМИ, 
Кондрашов с 1995 года был дирек-
тором швейцарской компании 
Telf AG, занимавшейся нефтью и 
строительством, а затем сменив-
шей профиль на уголь и ферро-
сплавы, и бенефициаром «Между-
народного банка развития». 

СМИ писали, что Денис Воро-
ненков выступал в качестве «пе-
реговорщика» от имени Кондра-
шова и не скрывал того факта, что 
оформленные на Кондрашова ак-
тивы принадлежат и самому Воро-
ненкову. Кондрашов же, будучи 
бенефициаром Международного 
банка развития, имел возмож-
ность получать наличные деньги в 
весьма внушительных объемах, 
которые, вероятно, шли на оплату 
«услуг» народного избранника. 

Сегодня расчет на то, что мож-
но отсидеться за границей, чтобы 
избежать ответственности перед 
российским законом, не оправды-
вает себя. В свете очевидного же-
лания властей навести наконец 
порядок и укрепить законность в 
строительной сфере шансы поне-
сти справедливое наказание и ока-
заться за решеткой за старые и но-
вые грехи очень велики. 

А К Ц Е Н Т

Власти наводят порядок в строительной 
сфере, и шансы горе-предпринимателей  
оказаться за решеткой за обман велики

Иван Петров, Алексей 
Михайлов (Мурманск)

Д
альний сверхзвуковой 
ракетоносец-бомбар-
дировщик Ту-22М3 
вчера потерпел авиака-
тастрофу при заходе на 
посадку на военный аэ-
родром в Мурманской 
области. Авиационное 
происшествие прои-

зошло около города Оленегорск, 
где на военном аэродроме базиру-
ется полк Дальней авиации Воз-
душно-космических сил России.

Самолет разбился около 13.40 
по московскому времени. Коман-
дир и штурман потерпевшего ави-
акатастрофу Ту-22М3 сначала вы-
жили. Они были госпитализиро-
ваны в местную больницу с раз-

личными травмами. При этом 
экипаж ракетоносца-бомбарди-
ровщика состоит из четырех че-
ловек — кроме упомянутых ко-
мандира и штурмана это помощ-
ник командира и оператор. 

По данным министерства обо-
роны, бомбардировщик, совер-
шая плановый учебно-трениро-
вочный полет, попал в снежный 
заряд, из-за чего совершил жест-
кую посадку и разрушился. 

Из разбитого самолета на 
взлетно-посадочную полосу выли-
лось топливо, оно загорелось, но 
пожар был быстро потушен. Поги-
бли два члена экипажа. Выживших 
летчиков доставили в Оленегор-
скую центральную горбольницу. 
Врачи оценивали состояние одно-
го из пострадавших как стабильно 
тяжелое, он находился в реанима-
ции. Ближе к вечеру стало извест-
но о гибели третьего летчика. 

В минобороны подчеркнули, 
что полет самолет осуществлял 
без боекомплекта. 

Причиной аварии Ту-22М3, 
по предварительным данным, 
могла стать ошибка пилотирова-
ния в ухудшившихся погодных 
условиях. 

Дальний сверхзвуковой раке-
тоносец-бомбардировщик с кры-
лом изменяемой стреловидности 
Ту-22М3 предназначен для пора-
жения целей на территории про-
тивника в стратегической глуби-
не. Максимальная скорость бом-
бардировщика достигает 2300 ки-
лометров в час, дальность полета 
— 7 тысяч километров. 

Кадры с места крушения — 
на сайте
rg.ru/sujet/38

СЛЕДСТВИЕ Пьяный житель 
Сургута попытался перенаправить 
самолет в Афганистан 

Экстренное 
приземление

Иван Петров, Михаил 
Фалалеев, Елена Мационг 
(Ханты-Мансийск), Татьяна 
Воробьева

Очередной инцидент на борту воз-
душного судна, к счастью, закон-
чившийся без жертв и пострадав-
ших, произошел вчера на рейсе 
Сургут — Москва. Один из пасса-
жиров «Боинга-737» во время по-
лета стал вести себя неадекватно. 
По словам пассажиров, он стал 
кричать, что самолет полетит в 
Афганистан. Серьезность намере-
ний он подкрепил попыткой про-
рваться в кабину пилотов. На бор-
ту воздушного судна было 69 пас-
сажиров и 7 членов экипажа. 

«22 января 2019 года находя-
щийся в состоянии опьянения пас-
сажир рейса Сургут — Москва, уг-
рожая, что у него находится ору-
жие, во время перелета попытался 
прорваться в кабину пилотов и 
требовал изменить курс следова-
ния самолета, — сообщила офици-
альный представитель Следствен-
ного комитета РФ Светлана Пет-
ренко. — После чего командир воз-
душного судна принял решение 
совершить вынужденную посадку 
в Ханты-Мансийске». СКР возбу-
дил уголовное дело.

Дебоширу было сказано, что до 
Афганистана долететь без доза-
правки невозможно, поскольку 
топливо на исходе. Члены экипажа 
пообещали преступнику, что по-
сле дозаправки в Ханты-Мансийс-
ке самолет продолжит полет. По-
чти три часа, до 18.20 по местному 
времени, когда произошло задер-
жание буяна, Ханты-Мансийск на-
ходился в напряжении. Аэропорт 
был оцеплен спецназом, из самого 
здания и ближайшей гостиницы 
вывели всех людей. Большого ско-
пления пассажиров не было. 

В итоге спецназовцам, переоде-
тым сотрудниками аэропорта, 
удалось обезвредить злоумышлен-
ника. И сделать это без единого 
выстрела. «При освобождении 
воздушного судна никто из пасса-
жиров и членов экипажа не по-
страдал. Злоумышленник, пред-
принявший акт незаконного вме-
шательства, задержан», — сказали 
в авиакомпании «Аэрофлот».

При этом самолет попал в так 
называемый  «снежный заряд» - 
это сильный снегопад, сопрово-
ждающийся резким усилением ве-
тра. Обычно такие явления наблю-
даются в тылу циклонов и на хо-
лодных фронтах. При прохожде-
нии снежных зарядов самолетами 
опасность заключается в том, что 

видимость для летчиков практиче-
ски нулевая. 

«В настоящее время мужчина 
задержан, личность его установле-
на, это ранее судимый за порчу 
имущества житель Сургута», — со-
общили в СК России. 

На месте происшествия вчера 
работала специально созданная 
усиленная следственно-оператив-
ная группа во главе с руководите-
лем Уральского следственного 
управления на транспорте СК Рос-
сии. Оперативное сопровождение 
расследования осуществляли со-
трудники ФСБ.

Уголовное дело по факту инци-
дента будет расследоваться по 
пункту «в» части 2 статьи 211 Уго-
ловного кодекса РФ «угон воздуш-
ного судна, сопряженный с угро-
зой применения насилия». Под-
следственному грозит от 7 до 12 

лет колонии.  К слову, квалифика-
ция преступления очень жесткая. 
Раньше подобное могли списать на 
пьяную выходку. Теперь, как мы 
видим, с авиадебоширами церемо-
ниться никто больше не будет. 

В МВД «Российской газете» 
рассказали, что в марте 2017 года 
был принят закон о введении уго-
ловной ответственности за хули-
ганские действия на всех видах об-
щественного транспорта. До этого 
правонарушения на борту самоле-
тов чаще всего квалифицирова-
лись по статье 11.17 КоАП — «На-
рушение правил поведения гра-
ждан на железнодорожном, воз-
душном или водном транспорте». 
Максимальное наказание по ней — 
штраф в пять тысяч рублей или ад-
министративный арест до пятнад-
цати суток. В  редких случаях ху-
лиганов судили по статьям Уголов-
ного кодекса. Теперь наказание  
ужесточилось. 

«Экипаж самолета Сургут — 
Москва действовал верно, выну-
жденно посадив лайнер в аэропор-
ту Ханты-Мансийска, так как был 
обязан сохранить жизни пассажи-
ров в условиях ЧП», — заявил РИА 
Новости президент международ-
ной ассоциации ветеранов подра-
зделения антитеррора «Альфа» 
Сергей Гончаров. 

«Если злоумышленник изна-
чально был пьян, то, как мне ка-
жется, плохо сработали те, кто 
оформлял билеты, — они должны 
были предотвратить прохождение 
этого человека в самолет. И те стю-
ардессы, которые сажали его на 
место и видели, в каком состоянии 
он находится, тоже должны были 
запретить ему находиться на бор-
ту. Это, не считая того, что он мог 
прилично «поддать» уже в самоле-
те», — сказал Гончаров.

«Что касается экипажа — он 
сработал стопроцентно правиль-
но. Как только он получил сообще-
ние, я думаю, по радиосвязи от 
стюардесс, что на борту находится 
возбужденный человек, который 
требует лететь в Афганистан, то 
командир совершенно реально 

оценил обстановку и, будучи обя-
зан сохранить жизнь пассажирам, 
принял решение садиться в близ-
лежащем аэропорту. Это было аб-
солютно верное решение», — доба-
вил эксперт.

По словам Гончарова, после 
того как самолет, который пыта-
ются угнать, приземляется в лю-
бом аэропорту, силовики вводят в 
действие план «Набат». «Спец-
службы и правоохранительные 
органы блокируют самолет, отго-
няют его на стоянку, как и было 
сделано в этом случае, и начинают 
вести переговоры или приступают 
к освобождению заложников. Но 
сегодня этого не потребовалось — 
правоохранители определили, что 
злоумышленник был пьян, и выве-
ли его из самолета без угрозы для 
жизни пассажиров», — сказал Гон-
чаров. 

В Следственном комитете не называ-
ют имя задержанного. Сообщается 
лишь, что он ранее судим за порчу 
имущества.

Фото и видео с места ЧП 
смотрите на сайте
rg.ru/art/1643509 
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Медиацентр сообщает

«ВЗРЫВЫ, НАВОДНЕНИЯ, УРАГАНЫ:  
КАК НАСЕЛЕНИЮ КОМПЕНСИРОВАТЬ СВОИ ПОТЕРИ» 
24 января (четверг) в 13.00 состоится пресс-конфе-
ренция с участием Евгения Уфимцева — вице-прези-
дента ВСС, Андрея Знаменского — директора депар-
тамента ВСС, Веры Балакиревой — заместителя ди-
ректора департамента финансовой политики Минфина 
РФ, на которой спикеры расскажут о подготовке к всту-
плению в силу закона о страховании жилья от ЧС в ре-
гионах России.

Аккредитация: 
Тел.: 8 (499) 257-59-79; 8 (903) 171-81-99, е-mail: mediacentrg@rg.ru.
Адрес медиацентра: г. Москва, ул. Правды, д. 24, стр. 4, 9-й этаж (ст. м. «Савеловская»).
Для прохода на мероприятие обязательно редакционное удостоверение.

НАДЗОР Банк России решил 
спасти Московский 
индустриальный банк

ЦБ поможет 
с капиталом

Игорь Зубков

Банк России решил отправить на санацию Московский ин-
дустриальный банк, который занимает в стране 33-е место 
по активам. Капитал банка после переоценки станет отри-
цательным, банк перейдет в собственность ЦБ, а после за-
вершения финансового оздоровления его ждет продажа 
частным инвесторам. 

Размер «дыры» (дисбаланса между активами и пасси-
вами) банка составит от 60 млрд до 100 млрд рублей, сооб-
щил зампред Банка России Василий Поздышев. Точную 
оценку позже назовет временная администрации, итого-
вая сумма инвестиций ЦБ в восстановление банка во мно-
гом зависит от поведения его заемщиков.

Поздышев объяснил, что банку потребуется досоздать 
резервы еще на сумму около 40 млрд рублей, 21 млрд доре-
зервировать по уже учтенным процентам по кредитам, ко-
торые с высокой вероятностью не будут выплачены. Капи-
тал банка на последнюю отчетную дату составлял 29 млрд 
рублей — это минимальный уровень при активах на 320 
млрд. Несколько дней назад, после предписания ЦБ о до-
формировании резервов, капитал снизился до 18 млрд. 
«Если суммировать все эти цифры, то дисбаланс получает-
ся в размере около 50 млрд рублей, но банку еще нужны 
около 30 млрд рублей капитала», — сказал Поздышев. 

Примерно в том 
же объеме (77 млрд 
рублей) ЦБ готов пре-
доставить средства 
на поддержание лик-
видности в случае от-
тока клиентских 
средств — это заем-
ные деньги по ставке, 
равной ключевой, ко-
торые должны быть 
возвращены в тече-
ние года. По мнению 
Поздышева, отток бу-
дет значительно 
меньше — 10—15 млрд рублей, причин досрочно забирать 
деньги из банка, теряя проценты, нет — регулятор поручил-
ся за все обязательства банка (кроме обязательств перед 
бывшими собственниками — они будут списаны, равно как 
субординированный кредит Агентства по страхованию 
вкладов на 6 млрд рублей). «Банк России выступил гаран-
том непрерывности деятельности МИнБа, а это значит, что 
клиентам бояться нечего», — согласна замдиректора груп-
пы банковских рейтингов АКРА Ирина Носова. 

Исходя из отчетности на 1 декабря, на поддержание 
ликвидности регулятор может направить от 10 до 15 млрд 
рублей, что позволило бы банку иметь комфортный запас 
по ликвидности (более 10% привлеченных средств), счи-
тает директор по банковским рейтингам «Эксперт РА» 
Руслан Коршунов. Объемы поддержки будут сильно зави-
сеть от активных операций банка последних двух месяцев 
и ситуации с вкладчиками. «После появления в СМИ ин-
формации о введении временной администрации в банк 
часть кредиторов потребует возврата своих средств, — го-
ворит Коршунов. — Однако масштабы будут несуществен-
ны, так как в последние дни клиенты банка не сталкива-
лись с проблемой выдачи средств. Кроме того, отсутствие 
моратория на выдачу вкладов и озвученные меры ЦБ по 
предоставление МИнБанку средств на поддержание лик-
видности успокоит клиентов». 

Поздышев назвал причины, по которым МИнБанк было 
решено санировать, а не лишить его лицензии, хотя ранее 
банки с похожим балансом выводились с рынка.

Из 200 млрд рублей вкладов 26 млрд не застрахованы 
(превышающие 1,4 млн руб.). Также были бы потеряны 
14 млрд рублей на счетах свыше 5,5 тысячи организаций, 
в том числе муници-
пальных и некоммер-
ческих. Среди них 
свыше тысячи дет-
ских садов и образо-
вательных учрежде-
ний, около 70 медуч-
реждений.

Портфель банка 
состоит в основном 
из кредитов работа-
ющим предприяти-
ям, в отношении ко-
торых в случае отзы-
ва лицензии админи-
страция банка должна была инициировать банкротство. 

«Оборачиваемость корпоративного портфеля с июня 
по ноябрь 2018 года упала с 15% до 4,8%, что может свиде-
тельствовать почти об остановке поступлений платежей 
по кредитам юрлиц», — отмечает Коршунов. 

Еще один фактор спас банк — хотя он не относится к чи-
слу системно значимых, но его уход негативно повлиял бы 
на экономику ряда регионов. Так, во Владимирской обла-
сти на него приходится 17% всех привлеченных там 
средств, в Орловской области — 11%. При этом у банка 
сравнительно низкая (хотя и превышающая норматив) 
доля кредитов связанных с собственниками компаний, по 
оценке Поздышева — от 10 до 15% баланса.

ЦБ не выявил схемных операций и криминального вы-
вода активов из банка (что большая редкость, но не исклю-
чает субсидиарной ответственности владельца), также он 
не был замечен в высокой вовлеченности в сомнительные 
операции. Наконец, в пользу санации сыграло согласие ко-
нечного собственника сотрудничать с Фондом консолида-
ции банковского сектора. 

Проблемы с капиталом и качеством активов у банка на-
блюдались несколько лет. Около половины кредитного 
портфеля приходилась на высокорискованные отрасли 
(строительство и недвижимость, а также сельское хозяйст-
во), говорит Ирина Носова. «Убыточная деятельность с 
2014 года, обусловленная регулярным досозданием резер-
вов по проблемным активам на фоне низкой операцион-
ной эффективности, оказывала давление на капитал. При 
этом структура капитала сомнительна, а нормативы до-
статочности зачастую были близки к минимально допу-
стимому уровню», — отмечает Носова. 

Причин для бегст-
ва вкладчиков с 
потерей процентов 
уже нет, но отток 
может составить 
15 млрд рублей

ЧП Бомбардировщик Ту-22М3 разбился 
при посадке: трое погибли

В снежном заряде

А К Ц Е Н Т

Погибли три члена экипажа. Выживших 
летчиков доставили в Оленегорскую 
центральную горбольницу

Задержать захват-
чика самолета 
удалось без едино-
го выстрела в тече-
ние одной минуты
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В случае отзыва 
лицензии вкладчи-
ки потеряли бы 
26 млрд рублей, 
организации — 
14 млрд

Кстати

«Поговорил с генеральным директором сургутского аэропорта Евге-

нием Дьячковым. Досмотр пассажир прошел нормально, оружия при 

себе не имел. А вот что было после посадки, будут выяснять оператив-

ники», — написал на своей странице в соцсети мэр Сургута Вадим Шу-

валов, подчеркнув, что сотрудники аэропорта — отлично обученные 

специалисты. «Я сам летаю и вижу, какое внимание уделяется безопа-

сности пассажиров», — сказал он.

Аэропорт в Сургуте работает в штатном режиме, рейсы выполняются 

по расписанию. 

Задержавшиеся в Ханты-Мансийске пассажиры рейса Сургут — Мо-

сква ожидают прибытия резервного борта. «Их обеспечили горячим 

питанием, зарезервированы места в гостиницах для тех, кто не выле-

тает сегодня. Также авиакомпания «Аэрофлот» рассматривает воз-

можность переоформления билетов для тех пассажиров, у кого ранее 

были запланированы стыковочные рейсы», — сообщает официальный 

паблик правительства Югры
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ЖИЗНЬ 
ТОЛЬКО 
НАЧИНАЕТСЯ 

Это 14-дневный срок, 
установленный указа-
нием Банка России. Или 

о том, что заключение договора 
личного страхования не являет-
ся обязательным условием выда-
чи кредита.

Теперь информация обо всех 
ключевых свойствах страховых 
продуктов будет содержаться в 
специальной памятке. Она, как 
пояснили «Российской газете» 
во Всероссийском союзе стра-
ховщиков, должна размещаться 
на первой странице пакета доку-
ментов, которые предоставля-
ются клиенту.

Если договор страхования за-
ключается в письменной форме, 
человек, приобретающий полис, 
должен будет подписать памятку 
— гарантия, что он с ней ознако-
мился. Если же договор элек-
тронный (при покупке страхов-
ки онлайн), памятка будет появ-
ляться перед тем, как клиент на-
жмет кнопку «я согласен опла-
тить». Стандарты будут актуаль-
ны для всех каналов продаж, 
включая агентские (полисы ин-
вестиционного страхования 
жизни, к примеру, в основном 
продаются через банки). 

«Мы убеждены, что вступле-
ние в силу стандартов по стра-
хованию жизни позволит све-
сти практически к нулю число 
жалоб граждан, которые купи-
ли такой полис в банке, услы-
шав от банковского клерка, что 
это что-то вроде депозита. Со-
блюдение жестких требований 
по донесению информации до 
страхователей в конечном ито-
ге сделает этот вид страхования 
популярнее и повысит доверие 
к страхованию в целом», — от-
метил президент Всероссийско-
го союза страховщиков Игорь 
Юргенс.

В ближайшее время Союз 
проведет оценку того, как стра-
ховые компании выполняют тре-
бования стандартов. Для этого 
уже запущен опрос на предмет 
принятых участниками рынка 
мер. Полная картина будет ясна 
через 3—5 дней, уточнили в 
пресс-службе Всероссийского 
союза страховщиков.

Банк России разработал свои 
требования к продаже программ 
инвестиционного страхования 
жизни. Регулятор объяснял это 
ростом числа жалоб, которые в 
том числе были связаны с непо-
лучением гражданами ожидае-
мого дохода по окончании срока 
действия договоров. В 2018 году 
доля таких жалоб среди всех по-
ступивших обращений в ЦБ вы-
росла более чем в два раза. Мо-
ниторинг, проведенный регуля-
тором, показал, что агенты недо-
статочно информируют потре-
бителей об особенностях и ри-
сках инвестиционного страхова-
ния жизни.

«Страховщики и их агенты 
активно начали предлагать гра-
жданам полисы инвестиционно-
го страхования с низким поро-
гом входа, при продажах кото-
рых возрастает риск введения 
клиентов в заблуждение относи-
тельно основных характеристик 
продукта», — уточняли в Банке 
России.

Указание ЦБ (документ нахо-
дится на регистрации в Миню-
сте) обязывает участников рын-
ка не только раскрывать инфор-
мацию о программах инвестици-
онного страхования жизни, но и 
следить, чтобы новые правила 
работы соблюдали их агенты. 
Проверять соблюдение требова-
ний Банк России собирается че-
рез контрольные закупки. Кроме 
того, он оставляет за собой пра-
во в качестве дополнительной 
оперативной меры вводить пол-
ный запрет на продажу полисов 
инвестиционного страхования 
агентами.  

Также Банк России заплани-
ровал ряд системных мер, кото-
рые предполагается реализовать 
в средне- и долгосрочной пер-
спективе. Речь, в частности, идет 
о реформе квалификации роз-
ничных инвесторов, изменении 
регулирования сложных финан-
совых инструментов и увеличе-
нии штрафов для страховых ор-
ганизаций за нарушения уста-
новленных требований.

Подобные меры повысят от-
ветственность страховых компа-
ний и их агентов, а также сфор-
мируют более осознанное отно-
шение потребителей к приобре-
тению программ инвестицион-
ного страхования жизни, полага-
ют в ЦБ.  

ИНИЦИАТИВА Пассажиры просят минтранс сделать билеты в 
плацкартные вагоны невозвратными

Полки не внакладе 

Татьяна Шадрина 

Д
епутаты Госдумы пред-
ложили минтрансу 
сделать невозвратны-
ми еще и билеты в 
плацкартные и общие 
вагоны (это обраще-
ние есть в распоряже-
нии «Российской газе-
ты»). Как стало извест-

но «РГ», министерство готовит 
ответ.

С парламентарием согласи-
лись в Общероссийском объеди-
нении пассажиров. Как отметил 
председатель организации Илья 
Зотов, пассажиры всех поездов 
должны иметь возможность по-
купки таких билетов, в том числе 
на все категории поездов и во все 
регионы нашей страны. 

Эксперт отметил, что невоз-
вратные билеты востребованы, 
«но видно, что закон принимался 
в спешке и в нем не учли много 

нюансов». Например, сейчас 
планируется отменить формули-
ровку «совместно следующее» 
для невозвратных билетов в ави-
ации, что позволит вернуть день-
ги, если у вас заболел родствен-
ник и вам необходимо за ним уха-
живать, пояснил Зотов. Анало-
гичные поправки нужно вносить 
в пункты, связанные с возможно-
стью вернуть деньги для пасса-
жиров поездов при предъявле-
нии справок и больничных, ска-
зал Зотов.

Еще пассажиру поезда надо 
дать возможность вернуть день-
ги, предупредив об этом за день 
до отправления, а не за пять дней, 
сказал Зотов.

Кроме того, не только в плац-
картные, но и в купейные вагоны 
поездов, которые ходят в Кали-
нинградскую область, не плани-
руется продавать невозвратные 
билеты. Хотя из федерального 
бюджета выделяются средства на 
субсидирование маршрутов на 
этом направлении, но у пассажи-

ров должна быть возможность 
купить невозвратный билет и в 
купе в Калининград. Иначе полу-
чается, что принятый закон не 
исполняется, настаивает Зотов.

Что касается плацкарта, то, по 
мнению Зотова, необязательно 
вносить поправки в законы, ко-
торые регулируют антимоно-
польное законодательство. Мож-
но уточнить нормы постановле-
нием правительства.

В Федеральной пассажирской 
компании (ФПК) напомнили, что 
законом установлено право пе-
ревозчиков реализовывать биле-
ты по невозвратным тарифам ис-
ключительно в дерегулирован-
ном сегменте перевозок (купе, 
СВ, люкс). Для того чтобы можно 
было продавать невозвратные 
билеты в плацкарт и общие ваго-
ны, потребуется внести измене-
ния в законодательство, связан-
ное с  регулированием перевозок 
пассажиров железнодорожным 

транспортом в дальнем следова-
нии, отметили  в компании. В слу-
чае принятия соответствующих 
решений ФПК примет участие в 
обсуждении механизмов реали-
зации инициативы, сказали в 
компании.

По мнению Зотова, пассажир 
сможет сэкономить на поездке в 
плацкарте, а у ФПК будет выше 
его заполняемость. Сейчас, по 
его данным, в плацкарте занято 
75 процентов мест. При этом он 
остается одним из самых попу-
лярных у населения.

Что касается других вагонов, 
то первые пассажиры еще не 
успели воспользоваться возмож-
ностью проехать на поезде по не-
возвратному билету. Продажи 
открыли 20 января, а первые пас-
сажиры по невозвратным биле-
там поедут только 19 апреля. 

Невозвратные билеты дешевле обыч-
ных, поэтому могут быть востребова-
ны и в плацкартных вагонах.

А К Ц Е Н Т

Сейчас в плацкартных вагонах
в среднем занято только 75 процентов 
мест. Невозвратные билеты помогут
заполнить их по полной

Новые правила 
должны свести 
к минимуму
продажи страхо-
вых продуктов 
под видом банков-
ских вкладов
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В соответствии с Законом Российской Федерации от 26 июня 
1992 г. № 3132-1 «О статусе судей в Российской Федерации» Вы-
сшая квалификационная коллегия судей Российской Федерации 
объявляет об открытии вакантных должностей:

— председателя Ярославского областного суда;
—  председателя Арбитражного суда Еврейской автоном-

ной области;
—  заместителя председателя Семнадцатого арбитражно-

го апелляционного суда;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Забай-

кальского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Ставро-

польского края;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Иванов-

ской области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Иркутс-

кой области;
—  заместителя председателя Арбитражного суда Рязанс-

кой области;
— судьи Арбитражного суда Дальневосточного округа;
— судьи Восьмого арбитражного апелляционного суда;
—  судьи Одиннадцатого арбитражного апелляционного 

суда;
—  судьи Семнадцатого арбитражного апелляционного 

суда.
Заявления и документы, перечисленные в пункте 6 статьи 5 вы-

шеназванного Закона, принимаются от претендентов на указан-
ные вакантные должности с понедельника по четверг с 10.00 до 
18.00, в пятницу — с 10.00 до 16.45 (обед с 12.00 до 12.45), 22 фев-
раля — с 10.00 до 14.00 (обед с 12.00 до 12.45) по адресу: 123995, 
г. Москва, ул. Баррикадная, 8, строение 4, каб. № 106, 121.

Последний день приема документов — 25 февраля 2019 года. 
Заявления и документы, поступившие после указанного срока, 
к рассмотрению не принимаются.

ОБЪЯВЛЕНИЕ 
ВЫСШЕЙ КВАЛИФИКАЦИОННОЙ КОЛЛЕГИИ СУДЕЙ 

РОССИЙСКОЙ ФЕДЕРАЦИИ

1

РЕСУРСЫ Рынок нефти 
готовится к новому 
турбулентному витку

Баррелю 
жмут запасы

Александра Воздвиженская

Глобальное соглашение о регулировании нефтедобычи 
(ОПЕК+), срок действия которого пока ограничен пер-
вым полугодием, нужно продлить до конца года, чтобы 
помочь мировому рынку нефти и нефтепродуктов вер-
нуться к балансу. Иначе коммерческие запасы сырья в 
странах ОЭСР могут превысить среднее пятилетнее 
значение на 170 млн баррелей, что чревато нарушени-
ем стабильности котировок.

Свои опасения по поводу роста коммерческих запа-
сов выразили эксперты технического комитета ОПЕК+, 
который регулярно составляет отчет и собирает стати-
стику для министров энергетики стран ОПЕК+, передал 
ТАСС со ссылкой на источник в организации. При при-
нятии решений о корректировке параметров соглаше-
ния министры, в частности, ориентируются на эти от-
четы. Сделка предполагает сокращение суточного объе-
ма добычи 24 странами в первом полугодии на 1,2 млн 
баррелей в сутки. 
Пересмотр сделки 
возможен не ранее 
марта.

По данным эк-
спертов техническо-
го комитета, если 
страны ОПЕК+ все 
же решат продлить 
сделку в действую-
щих параметрах, то 
коммерческие запа-
сы в ОЭСР опустят-
ся на 50 млн барре-
лей ниже среднего 
пятилетнего значения. Последние доступные данные 
Международного энергетического агентства говорят о 
том, что в октябре прошлого года запасы впервые с мар-
та поднялись выше пятилетнего значения на 11 млн 
баррелей, в ноябре значение снизилось лишь на 2,5 
миллиона баррелей.

Корректировки, вероятно, потребуются, так как 
действующее решение стран ОПЕК+ снизить добычу 
сразу на 1,2 млн баррелей после летнего наращивания 
добычи на 1 млн баррелей — это во многом результат 
непоследовательности президента США Дональда 
Трампа. Он пообещал жесткий вариант санкций про-
тив нефтяного экспорта Ирана, но, по сути, спустил все 
на тормозах, дав отсрочку импортерам иранской не-
фти до мая. Из-за этого с объемами предложения на ми-
ровом рынке ошиблась и коалиция ОПЕК+. Итогом был 
провал цен на нефть Brent с 86 долларов в октябре до 50 
в декабре.

Санкции против Ирана останутся одной из важней-
ших тем на мировом рынке нефти и в наступившем году, 
так как в мае, когда истечет срок действия исключений 
для закупок иранской нефти, Трамп вновь может изме-
нить тактику. Если этого не произойдет, то с рынка рез-
ко уйдет миллион баррелей суточных поставок, или око-
ло 1% мирового потребления. Кажется, что это несуще-
ственный объем, однако для «бумажного» рынка нефти 
это серьезная встряска, которая может сдвинуть цены 
на 15—20 долларов в ту или иную сторону, заявил изда-
нию The Wall Street Journal старший экономист 
Cornerstone Macro Иэн Стюарт, передает «Интерфакс».

Среди других возможных факторов турбулентности 
— неконтролируемый рост добычи сланца в США, кри-
зис в Венесуэле, нестабильность в Ливии и Нигерии, об-
ращает внимание научный сотрудник программы по 
энергетике и национальной безопасности в Центре 
стратегических и международных исследований (CSIS) 
Эндрю Стенли.

Наконец, один из основных факторов, который по-
влияет на цены, — темпы роста мировой экономики. 
Международный валютный фонд снизил свой прогноз 
с 3,7% до 3,5%, что сразу же вызвало волну обсужде-
ний, как это отразится на спросе на энергоресурсы. По 
оценкам Стенли, даже если остается надежда на заклю-
чение торговой сделки между США и Китаем, ее все 
еще перевешивает список потенциально негативных 
факторов, способных подкосить рост мировой эконо-
мики в 2019 году. 

Участникам ОПЕК+ 
придется продлить 
соглашение 
о снижении добычи, 
чтобы избежать 
падения цен

О ЧЕМ ГОВОРЯТ Стоит ли пересмотреть количество праздничных дней 
на Новый год

Сколько можно отдыхать
Ольга Игнатова

Д
линные новогодние кани-
кулы вполне можно сокра-
тить, а взамен увеличить 

ежегодный оплачиваемый от-
пуск — с 28 до 38—40 календарных 
дней.

Такое предложение высказал 
читатель «Российской газеты» 
Анатолий Урсул.

Напомним, что 21 января 
«РГ» на своем сайте опублико-
вала эксклюзивный коммента-
рий главы Комитета по социаль-
ной политике Совета Федера-
ции Валерия Рязанского, в кото-
ром сенатор высказал свое мне-
ние насчет возможного пере-
смотра продолжительности но-
вогоднего отдыха. «Работодате-
лям по согласованию с трудовы-
ми коллективами можно дать 
право самостоятельно прини-
мать решение о продолжитель-
ности новогодних каникул, — 
считает Валерий Рязанский. — 
Ведь сегодня, например, подоб-
ную практику активно исполь-
зуют предприятия торговли. 
Крупные сети закрывают свои 
магазины на 1—2 января, так как 
покупателей после новогодней 
ночи мало, и держать персонал 
нерентабельно».

При этом сенатор отмечает, 
что в целом же в вопросах утвер-
ждения государственных празд-
ников должна быть государст-
венная политика, чтобы потом не 
наступил полный хаос. 

Для экономики, безусловно, 
довольно расточительно по 10 
дней ничего по сути не произво-
дить. Но, как отмечает прорек-
тор Академии труда и социаль-
ных отношений Александр Сафо-
нов, не стоит забывать и о соци-
альных аспектах. Ведь новогод-
ние праздники совпадают со 
школьными каникулами. «Лично 
для меня совместные каникулы 
родителей и детей — это благо, — 
отмечает эксперт. — Думаю, и 
многие россияне с этим согла-
сятся. Мы, начиная с 2004 года, 
стали задумываться о том, что 
главное в жизни — это семья! 
Если государство продолжает 
придерживаться этой правиль-

ной стратегии, то надо не спо-
рить о том, что экономике доро-
го обходятся новогодние канику-
лы, а наполнить их смыслом. 

Чем не национальный проект 
— проведение ежегодной обще-
российской недели здоровья в 
этот период? Ледяные горки и 
крепости стоят не так дорого. Со-
ревнования семей может для ко-
го-то будет началом пути в боль-
шой спорт. А знакомство с исто-
рией, культурой? Когда еще се-
мьи смогут выбраться за город, в 
музеи, театры? Грамотно сплани-
рованный и организованный от-
дых будет работать на укрепле-
ние семейных отношений и на за-
кладку фундамента в правильное 
поведение будущих родителей».

По мнению доктора эконо-
мических наук Сергея Смирно-
ва, лучше не трогать уже сфор-
мировавшийся график отдыха. 
Ведь россияне не всегда отдыха-

ли по 10 дней на Новый год. Так, 
с 1992 года в России нерабочи-
ми днями были только 1 и 2 ян-
варя. С 2005 года — с 1 по 5 янва-
ря. Позднее, благодаря утвер-
ждению выходным днем празд-
ника Рождества Христова (7 ян-
варя), продолжительность ново-
годних каникул в отдельные 
годы доходила до 11 дней.

С 2013 года к новогодним ка-
никулам добавились 6 и 8 янва-
ря. Обычно новогодние канику-
лы в России начинаются 31 дека-
бря, а были годы, когда 31-го рос-
сияне работали. Новогодние ка-
никулы 2019 года продлились с 
30 декабря 2018 года по 8 января 
(включительно) 2019 года. «В от-
личие от Пасхи, которая всегда 
приходится на воскресенье, 
праздник Рождества выпадает на 
разные дни недели. И если сде-
лать 7 января рабочим днем, это 
может оскорбить чувства милли-
онов верующих и спровоциро-
вать социальное напряжение в 
обществе, — считает эксперт. — А 
если разбивать новогодние 
праздники на две части, напри-
мер, с 1 по 4 отдыхать, 5 и 6 рабо-
тать, а потом 7 снова отдыхать, 
думаю, это не даст особого эко-
номического эффекта и роста 
производительности труда, так 
как большинство работников бу-
дут формально подходить к сво-
ей деятельности». При этом 
Смирнов соглашается, что от-
дельным коллективам нужно 
дать возможность самостоятель-
но формировать свой производ-
ственный график. И если они ре-
шат, то не использованные дни 
общегосударственных праздни-
ков присоединять к ежегодному 
оплачиваемому отпуску. 

Если смотреть в мировом раз-
резе, то россияне, несмотря на 
явную любовь к праздникам и 
выходным, довольно трудолюби-
вы. Напомним, что по Трудовому 
кодексу, у нас в стране установ-
лена пятидневная рабочая неде-
ля с двумя выходными днями. За 
неделю набегает 40 рабочих ча-
сов. А вот по данным портала 
Rabota.ru, жители Лондона тру-
дятся 35 часов в неделю. Такая же 
продолжительность работы и от-
пуска у французов. При этом у 
госслужащих, работников здра-
воохранения и учителей особые 
льготы: им предоставляют допол-
нительные дни отпуска. Новогодние праздники — яркое время, но после длинных выходных сложно возвращаться к работе.

А К Ц Е Н Т

Продолжительность новогодних каникул 
в России в отдельные годы 
доходила до 11 дней

ЖКХ  Более 200 
управкомпаний 
в Подмосковье 
могут 
прекратить 
работу

ОПЯТЬ 
ДВОЙКА?
Ирина Рыбникова

Чаще всего жители Подмосковья 
пишут на портал «Добродел» жа-
лобы на работу управляющих 
компаний. «У нас созданы все ус-
ловия для добросовестной рабо-
ты УК — есть необходимая норма-
тивная база, сформирован рей-
тинг. Очень надеюсь, что в наших 
муниципалитетах останутся 
только лучшие управляющие 
компании», — подчеркнул губер-
натор Андрей Воробьев на заседа-
нии правительства региона.

Область не первый год рей-
тингует работу УК. Причем у чи-
новников есть свой рейтинг, в ко-
тором учитываются, например, 
количество предписаний и адми-
нистративных штрафов, нало-
женных на компанию Госжилин-
спекцией, уровень собираемости 
платежей, долги перед поставщи-
ками ресурсов, наличие жалоб 
жителей. А жители оценивают ра-
боту управленцев по-своему. Им 
важно, чтобы коммунальные 
услуги поставлялись беспере-
бойно и были хорошего качества, 
вовремя убирались подъезды и 
дворы, а на нештатные ситуации 
коммунальщики реагировали 
своевременно. По совокупности 
всех оценок и определяется рей-
тинг УК, обозначаемый звезда-
ми. Лучшие, как и в отельном 
бизнесе, получают пять звезд, 
худшие — одну. 

Руководитель областной 
Госжилинспекции Вадим Соков 
заявил: по итогам последнего 
квартала 2018 года пять звезд не 
получил никто. Ни одна из 928 
управляющих организаций! Да и 
четыре звезды достались лишь 96 
УК. Основная масса управленцев 
ходят в троечниках, но есть и сов-
сем отстающие. «В зоне риска 
222 управляющие компании, ко-
торые в рейтинге четвертого 
квартала имеют две звезды. Мы 
бросаем им вызов: или повышай-
те качество оказываемых услуг, 
или будете удалены с рынка. Мы 
поможем жителям расстаться с 
этими нерадивыми компания-
ми», — пообещал Соков. 
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ГЕОПОЛИТИКА Всемирный экономический форум может стать самым непредставительным 
за свою историю

Давос ныне не там
Евгений Шестаков

К
огда в 2018 году участники 
Мюнхенской конферен-
ции, которую иногда назы-

вают аналогом давосского фору-
ма в сфере безопасности, не сте-
сняясь в выражениях, предъяв-
ляли многочисленные претензии 
друг другу, многие комментато-
ры сделали вывод: мир в любой 
момент может качнуться в сторо-
ну пропасти. Открывшемуся во 
вторник Всемирному экономи-
ческому форуму, по замыслу его 
организаторов, предстояло най-
ти противоядие назревающим в 
обществе конфликтам, обеспе-
чить его «соломкой», на которую 
при неблагоприятных обстоя-
тельствах будет не так жестко па-
дать. Обозначенная тема дискус-
сий в Давосе  «Глобализация 4.0: 
Формирование глобальной архи-
тектуры в век четвертой инду-
стриальной революции», по мне-
нию Der Spiegel, не означает, что 
участники мероприятия смогут 
выработать общие цели в ситуа-
ции, когда «западная либераль-
ная бизнес-модель больше не 
считается примером, на который 
равняются остальные».

Ситуацию могли бы выпра-

вить политики, чье мнение влияет 
на взгляды международного сооб-
щества и чей авторитет стал бы на 
форуме объединяющим факто-
ром. Но нынешний Давос при 
внешнем блеске — заявлено свыше 
трех тысяч участников из 110 
стран, в том числе порядка 60 глав 
государств, правительств и мини-
стров, может оказаться самым 
«нищим» на громкие имена и вли-
ятельные персоны за свою исто-
рию. В Швейцарию не приедут 
президент США Дональд Трамп, 
лидер Китая Си Цзиньпин, прези-
дент России Владимир Путин, 
президент Франции Эмманюэль 
Макрон, премьер Британии Тере-
за Мэй, президент Южной Кореи 
Мун Чжэ Ин, министр энергетики 
Саудовской Аравии Халед аль-
Фалех. Свое согласие поговорить 
на тему глобализации и, разуме-
ется, не только о ней изъявили 
премьер Японии, канцлер Герма-
нии, премьер Израиля и даже 
украинский лидер, которому 
предвыборная кампания, не по-
мешала засветиться в Давосе.

Нашедший благовидный пред-
лог — шатдаун — для отсутствия на 
всемирной экономической ту-
совке глава Белого дома в послед-
ний момент все же разрешил 

двум своим чиновникам поуча-
ствовать в швейцарской встрече. 
Правда, о полноценной поездке 
речь не шла — госсекретарь США 
и руководитель американского 
минфина выступят по видеомо-
сту. Себя показать прибудут в Да-
вос новоизбранные президент 
Бразилии Жаир Болсонару и пре-
мьер Армении Никол Пашинян. 

Свой вклад в разговоры о глоба-
лизации внесут прилетающие в 
Швейцарию лидеры Ирака и Аф-
ганистана. Эксперты подтвер-
ждают: в этом году говорить о 
всемирном экономическом фо-
руме как о законодателе долгос-
рочных тенденций в экономиче-
ском развитии мирового сообще-
ства при столь бедном предста-
вительстве  ключевых фигур ме-
ждународной политики не при-
ходится. Причем традиционная 

«давосская тусовка» по ряду 
ключевых вопросов столкнется 
отнюдь не с единомышленника-
ми, а с яростными антагониста-
ми. Как напоминает Der Spiegel, 
президент Бразилии, например, 
не придает значения изменениям 
климата и собирается проводить 
масштабные вырубки тропиче-
ских лесов в своей стране. 

Перечень участников давос-
ской встречи выглядит серьезным 
вызовом для ее организаторов, 
которым предстоит непростая за-
дача — не дать обсуждениям на 
высшем уровне вылиться в «поли-
тический мордобой», что в прош-
лом году происходило на Мюн-
хенской конференции. России на 
форуме посветят две панельные 
дискуссии. На первой речь пойдет 
об отношениях Москвы с Евросо-
юзом и США, на второй — о сохра-

нении конкурентоспособности 
России. А самым молодым участ-
ником Давоса, как вычислил теле-
канал CNBC, станет 16-летний 
южноафриканский фотограф, са-
мым пожилым — 92-летний теле-
ведущий сэр Дэвид Аттенборо. 

Не обошлось без связанного с 
Давосом казуса, героями которо-
го стали два американских жур-
налиста.  Благодаря Всемирному 
экономическому форуму репор-
тер газеты «Вашингтон Пост» 
Дэн Бальц неожиданно для себя 
поговорил по телефону с прези-
дентом Трампом.  А дело обстоя-
ло так.  Бальц ужинал в париж-
ском ресторане и не знал, что за 
соседним столиком случайно на-
ходился другой американский  

журналист, представитель CNBC 
Джо Кернен, которому глава Бе-
лого дома ранее обещал дать ин-
тервью во время давосского фо-
рума. Кернену и позвонил Трамп 
с извинениями, что не сможет с 
ним встретиться поскольку не 
приедет в Давос из-за шатдауна. 
Тогда журналист CNBC предло-
жил Трампу побеседовать с сидя-
щим неподалеку от него «про-
стым американцем», интересую-
щимся политикой.  Глава Белого 
дома согласился, не подозревая, 
что этим парнем за соседним сто-
ликом, которому Кернен передал 
трубку, окажется корреспондент 
«Вашингтон Пост», пишущий на 
политические темы.  Кстати, сам 
Бальц тоже собирался в Давос. 

БЕЗОПАСНОСТЬ Что делают корабли США на Балтике и в Черном море

Море волнуется
Юрий Гаврилов, Иван Петров

К
орветы Балтийского 
флота РФ «Бойкий» и 
«Сообразительный» 
продолжают отслежи-
вать перемещения 
двух американских 
эсминцев  в нейтраль-
ных водах неподалеку 
от Калининградской 

области. Об этом сообщили в На-
циональном центре управления 
обороной РФ. Чуть ранее манев-
рирование  кораблей США 
«Грейвли» и «Портер» с управля-
емым ракетным вооружением на 
борту на контроль взяли наши 
наземные радиотехнические 
средства.  Не исключено, что из 
космоса за эсминцами также на-
блюдают российские разведыва-
тельные спутники. 

Хоть присутствие в этом реги-
оне в отличие от того же Черного 
моря военных кораблей стран, 
не имеющих выхода к Балтике,  
не ограничено по срокам и тон-
нажу никакими международны-
ми  конвенциями,  пристальный 
интерес  нашего командования к 
незваным визитерам вполне 
оправдан. Ведь к чужим берегам 
эсминцы США отправились явно 
не на морскую прогулку. Оба ко-
рабля, вооруженные мощными 
боевыми системами и оснащен-
ные современными средствами 
шпионажа, представляют се-
рьезную угрозу и в качестве 
ударной группы, и в роли мор-
ских разведчиков. Достаточно 
сказать,  что на эсминцах могут 
находиться до 56 крылатых ра-
кет «Томагавк» с дальностью 
действия 1600 километров.  Так-
же не исключено, что эти кора-
бли оснащены системой ПРО 
«Иджис» с 74 ракетами «Стан-
дарт-2» каждая. Напрашивается 
очевидный вывод: на Балтике 
они не просто демонстрируют 
звездно-полосатый флаг, но и по-
казывают мощь ВМС Соединен-
ных Штатов. Все это крепко сма-
хивает на очередную попытку 
оказать давление на Россию. 
Мол, пусть в Москве не думают, 
что этот регион остался без вни-
мания и контроля американцев.

Но наши моряки готовы к лю-
бым провокациям.  Если эсминцы 
США попытаются войти в терри-
ториальные воды РФ, жесткий от-
вет последует немедленно. Исто-
рия знает подобные случаи. До-
статочно вспомнить, как в февра-

ле 1988 года сторожевой корабль 
«Беззаветный» и сторожевой ко-
рабль под номером 6 нашего Чер-
номорского флота совершили на-
вал, то есть фактически протара-
нили вторгшиеся в чужую аквато-
рию американский ракетный 
крейсер «Йорктаун» и эсминец 
«Кэрол».  Или взять недавний ин-
цидент в Керченском проливе. 25 
ноября прошлого года кораблю 
береговой охраны погранслужбы 
ФСБ России пришлось «прижать» 
украинский военный буксир, ко-
манда которого отказалась вы-
полнять команды наших военных. 
По одному катеру-нарушителю 
ВМС Украины,  угрожавшему по-
граничникам своим оружием, 
даже пришлось открыть огонь.

Случись что, таранить кора-
бли США на Балтике вряд ли пона-
добится. Экипажам «Бойкого» и 

«Сообразительного» есть чем от-
ветить на возможные провокации 
американцев. Помимо прочего, на 
этих корветах проекта 2038 уста-
новлены противокорабельные ра-
кетные комплексы «Уран» и 100-
мм артиллерийские установки 
А-190, а еще системы радиоэлек-
тронного подавления, способные 
вывести из строя  компьютерные 
«мозги» кораблей-нарушителей.

Кстати, вряд ли выглядит сов-
п а д е н и е м ,  ч то  н а  Б а л т и к е 
«Грейвли» и «Портер» появи-
лись буквально на следующий 
день после захода в Черное море 
другого эсминца США — «До-
нальд Кук».  Сейчас он стоит в 
грузинском порту Батуми и с са-
мого начала  находится под при-
смотром российского стороже-
вика «Пытливый». Со времен 
крымской весны «Кук», как и 
другие американские корабли, 
постоянно совершает рейды  в 
сторону нашего полуострова.  
Правда, близко к Крыму его эки-
паж не приближается, понимая, 
что можно нарваться на залп бе-
реговых ракетных комплексов 
«Бал» и «Бастион». Слишком 
долго в черноморских водах эс-
минец не задерживается: кон-
венция Монтре ограничивает 
пребывание там чужих, в том чи-
сле американских военных кора-
блей 21 сутками. Но на ротаци-
онной основе эсминец США па-
трулирует этот регион по не-
сколько раз в год. Командованию 
же Черноморского флота уже не 
привыкать выделять силы и 
средства для контроля за не-
жданными визитерами. 

А К Ц Е Н Т

Американские моряки изучают скорость 
реакции российских коллег на свое 
присутствие в стратегически важных для 
России водах, ищут наши слабые места

А К Ц Е Н Т

Нынешний Давос может оказаться 
самым «нищим» на громкие имена 
и влиятельные персоны
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В феврале 1988 года сторожевик «Беззаветный» Черноморского флота совершил навал на вторгшийся в наши воды американский крейсер «Йоркшир». 

Мнения экспертов
Игорь Коротченко, 
член общественного совета при Минобороны России:

— Наши корветы и сторожевые корабли сопровождают американские эс-

минцы с различными целями, в том числе для установления задач их нахо-

ждения в акватории, омывающей берега России, и для упреждения шпион-

ско-разведывательной деятельности.

Это их стандартная практика. Даже если иностранные корабли не пред-

ставляют угрозы, это не означает, что их не следует сопровождать и 

контролировать. Российские корабли, которые сопровождают американ-

ские эсминцы, с регулярной периодичностью сообщают обо всех их пере-

движениях в штаб. Кроме того, береговым ракетным комплексам, авиации 

и другим российским кораблям сообщаются точные координаты нахожде-

ния гостей. То есть сопровождение подразумевает не только наблюдение, 

но и потенциальную готовность уничтожить цель.

Анатолий Дергилев, 
военный эксперт, полковник запаса:

 — Американские корабли регулярно заходят в Балтийское и Черное 

моря и делают это с целью демонстрации силы и получения разведы-

вательной информации о состоянии российского флота. Это не раз-

ведка боем, а разведка приближением. Американские моряки изуча-

ют скорость реакции своих российских коллег на свое присутствие в 

стратегически важных для России водах, ищут наши слабые места, 

пытаются изучить группировки береговых войск. К слову, таким же 

образом корабли США ведут себя и по отношению к Китаю. При этом 

«красную черту» они не переходят, всегда зная, когда следует отсту-

пить. 

На откровенные провокации корабли США (в отличие от, к примеру, укра-

инских моряков) не идут, понимая, чем это чревато. К примеру, украин-

ские партнеры США предлагали кораблям НАТО проследовать в Азовское 

море под Крымским мостом. Предложение было здраво проигнорирова-

но. 

Регулярно посещать корабли ВМС США Балтийское и Черное моря стали 

с 2014 года, когда жители Крыма на референдуме изъявили желание вос-

соединиться с Россией. 

При этом Соединенные Штаты своими визитами международное право не 

нарушают, но дополнительную напряженность создают. Хотя не исключе-

но, что это также является одной из их задач. 

МЕЖДУ ТЕМ

К форуму в Давосе  Организация по борьбе с бедностью Oxfam подготови-

ла доклад о  размере доходов наиболее богатых людей планеты. В нем го-

ворится, что 26 самых богатых людей земного шара  имеют столько же де-

нег, сколько 4 миллиарда бедняков. Мировой финансовый кризис привел к 

удвоению количества миллиардеров. Причем за последний год разрыв в 

доходах между бедными и богатыми в мире вновь увеличился. В 2017 году 

средства сопоставимые со стоимостью имущества беднейшей половины 

жителей Земли находились в руках 43 самых богатых людей.  По мнению 

исполнительного директора OXFAM Винни Бьяньима, «неспособность  об-

ложить налогами богатых людей разжигает общественный гнев» и поро-

ждает популизм.
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ПРОЦЕСС Дело мошенника 
дошло до суда

Дутые 
проценты

Владимир Полетаев

Никулинский райсуд Москвы принял к рассмотрению 
уголовное дело о хищении у граждан более чем 198 мил-
лионов рублей под предлогом выплаты процентов за 
пользование заемными денежными средствами . 

В ходе расследования было установлено, что фигурант 
уголовного дела организовывал своеобразную крими-
нальную пирамиду. Он и его помощники заключали с до-
верчивыми людьми, в основном пенсионерами, договоры 
займа, по условиям которых фиктивная организация-за-
емщик брала на себя обязательства выплачивать свыше 
18 процентов годовых за пользование чужими деньгами. 
Но ни вложенных денег, ни процентов люди так и не полу-
чили. Аферисты украли свыше 198 миллионов рублей, 
добровольно полученных у 351 потерпевшего, и сбежали.

Но в октябре 2017 года главного фигуранта дела за-
держали. Ему была избрана мера пресечения в виде за-
ключения под стражу.

В соответствии с частью 4 статьи 159 УК РФ за мошен-
ничество в особо крупном размере подсудимому грозит 
до 10 лет лишения свободы.

Начальник управления информации и общественных 
связей Главного управления МВД России по Москве пол-
ковник внутренней службы Юрий Титов сообщил «РГ», 
что дело это вело следственное управление УВД по За-
падному административному округу. 

РЕШЕНИЕ Деньги «Суммы» 
суд арестовал

Счета закрыты

Владимир Федосенко

Тверской районный суд Москвы арестовал 750 миллио-
нов долларов, которые компания «Сумма» получила от 
продажи доли в крупнейшей российской портовой ком-
пании «Новороссийский морской торговый порт». 

Именно эту сумму покупатель доли порта «Транснефть» 
перевела братьям Зиявудину и Магомеду Магомедовым. 
Следователи и суд посчитали, что эти деньги могут уйти в 
офшоры, поэтому на них наложен арест в счет обеспечи-
тельных мер. В сентябре прошлого года был вынесен судеб-
ный запрет на распоряжение имуществом компании-про-
давца, то есть «Суммы». Кроме того Арбитражный суд Мо-
сквы приступил к рассмотрению иска временного управля-
ющего ОАО «ГлобалЭлектроСервис» о взыскании солидар-
но 17,1 миллиарда рублей с владельца группы «Сумма» Зи-
явудина Магомедова, его брата Магомеда Магомедова и еще 
14 юридических и физических лиц. В связи с блокировкой 
денежных средств на его счетах Зиявудин Магомедов не 
смог выплатить долги по кредитам принадлежавшей ему 
компании Якутской топливно-энергетической компании. 
И теперь она может уйти с молотка за долги.

Напомним, братья Магомедовы, а также третий фигу-
рант дела, экс-глава строительной компании «Интекс» 
Артур Максидов, обвиняются в совершении преступле-
ний, предусмотренных частью 4 статьи 159 УК РФ — мо-
шенничество в особо крупном размере, а также по части 
4 статьи 160 — присвоение или растрата в особо крупном 
размере. Следствие считает, что они создали преступное 
сообщество. 

РЕЗОНАНС В Брюсселе 
рассказали о сложностях 
при покупке вида 
на жительство в странах ЕС

В зоне риска

Максим Макарычев

В среду Еврокомиссия намерена обнародовать предва-
рительный отчет о рисках, возникающих при продаже 
паспортов состоятельным иностранцам, которые соби-
раются получить вид на жительство в странах еврозоны.

Как сообщает агентство Рейтер, в Брюсселе предупре-
ждают о том, что данные схемы могут помочь организо-
ванным преступным группировкам проникнуть в стра-
ны европейского сообщества и тем самым «повысить 
риск отмывания денег, коррупции и уклонения от упла-
ты налогов». При этом в высших исполнительных евро-
пейских структурах исходят из того, что многие лица, 
которые приобретают гражданство с целью проживания 
в государствах ЕС, делают это на законных основаниях. 

Отметим, что в настоящее время Мальта, Кипр и Бол-
гария являются тремя единственными странами — чле-
нами ЕС из 28 стран, в которых действуют схемы прода-
жи гражданства. Соискателей привлекает тот факт, что, 
например, Мальта обладает упрощенным визовым со-
глашением с Соединенными Штатами. Тем временем 
российский сегмент интернета пестрит сообщениями 
о возможности стать обладателем болгарского паспорта, 
который, как уверяют на одном из сайтов, имеет для дан-
ного лица те же самые правовые и финансовые возмож-
ности, что и для граждан других европейских стран.

Как отмечают эксперты, на Кипре, Мальте и в Болга-
рии обеспеченные иностранцы могут купить паспорта, 
которые могут обеспечить его обладателю свободное пе-
ремещение в большинство стран ЕС при условии инве-
стиций в экономику этих стран в размере от 1 до 2 мил-
лионов евро. Впрочем, в Брюсселе отмечают «ощутимые 
недостатки» в процессе проверки происхождения де-
нежного состояния лиц, которые приобрели их граждан-
ство. Указанные государства крайне неохотно раскрыва-
ли личности лиц, которые «приобрели гражданство».

Двадцать стран ЕС продают виды на жительство. Лю-
бопытен разброс цен: так, менее чем за 15 тысяч евро, 
вложенных в инвестиции  в Хорватии, можно купить вид 
на жительство в этой стране. В то время как в Люксем-
бурге и Словакии необходимо выделить более 5 миллио-
нов евро. 
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ОПРОС Большинство 
немцев поддерживают 
строительство газопровода 
«Северный поток-2»

Брюссель 
давит на газ 

Екатерина Забродина

Проект строящегося газопровода «Северный поток-2» 
«опирается на широкую поддержку в Германии». Об 
этом сообщает портал Neue Presse со ссылкой на резуль-
таты опроса социологического института Forsa. 

«США настраивают общественное мнение против 
«Северного потока-2». Однако граждане ФРГ мало под-
вержены этому влиянию. Они понимают мотивы амери-
канского президента и поддерживают проект, — конста-
тирует Neue Presse. — В то время как Дональд Трамп ут-
верждает, что этот газопровод, проложенный по дну Бал-
тийского моря, сделает Германию зависимой от России, 
67 процентов нем-
цев такой угрозы не 
видят». В целом 73 
процента граждан 
ФРГ одобряют стро-
ительство «Северно-
го потока-2», и лишь 
16 процентов пола-
гают, что страна мо-
гла бы без него обой-
тись. При этом 90 
процентов респон-
дентов  уверены: 
Трамп «просто хочет 
продавать амери-
канский  сжиженный газ». По словам директора Forsa 
Манфреда Гюльнера, «немцы не сомневаются, что споры 
вокруг «Северного потока-2» имеют не политическую, 
но экономическую подоплеку».  

Напомним, что ранее за газопровод вступился ми-
нистр экономики Германии Петер Альтмайер. «Север-
ный поток-2» — это вам не «мальчик для битья». Мы дале-
ко продвинулись в строительстве, многие  километры 
трубы уже проложены по морскому дну. Федеральное 
правительство не собирается вмешиваться в этот про-
цесс — у нас нет на это никаких правовых полномочий», — 
подтвердил министр в интервью Handelsblatt. Коллегу 
поддержал и глава внешнеполитического ведомства ФРГ 
Хайко Маас, который признал, что угрозы санкциями 
немецким компаниям, исходящие от США, не остановят 
реализацию договоренностей с РФ. 

Тем временем в Брюсселе намерены получить больше 
инструментов влияния на «Северный поток-2». Как под-
твердил ТАСС замглавы Еврокомиссии по делам энерге-
тического союза Марош Шефчович, приоритетом стар-
товавшего румынского председательства в ЕС станет по-
пытка добиться ужесточения газовой директивы, кото-
рая ранее провалилась. Напомним, что поправки, пред-
ложенные еще в ноябре 2017-го, предполагают распро-
странение энергетического законодательства ЕС на 
участки газопроводов, в том числе следующих из тре-
тьих или в третьи страны и проходящих не только по 
суше, но и по морскому дну. 

РЕШЕНИЕ Американца Пола Уилана оставили в СИЗО «Лефортово»

Паспорт не отдали

Владимир Баршев

Небывалый фурор вызвали итоги общественного обсу-
ждения проекта постановления правительства, которое 
обяжет 4 августа все регистрационные подразделения 
ГИБДД присваивать номера с кодами региона по месту 
прописки автовладельца. Госавтоинспекцию обвинили в 
том, что таким образом она старается разделить автомо-
били на «свои» и «чужие». И это прозвучало на одном из 
федеральных каналов.  

Итак, напомним, проект постановления правительст-
ва, разработанный МВД, был размещен на сайте проек-
тов нормативных актов для общественного обсуждения 
29 декабря, о чем сообщал сайт «Российской газеты». 
Прошел месяц. 21 января сбор мнений общественности 
был закрыт. И тут посыпались комментарии, которые с 
сутью проекта не имеют ничего общего. 

Итак, в прессе появились заявления, что ГАИ разделит 
автомобили на «свои» и «чужие». Между тем все время 
существования регистрации транспорта автомобилям 
присваивались номера с кодом того региона, где прожи-
вает автовладелец. Просто у него не было другого выхо-
да, как обратиться в свое собственное территориальное 
подразделение ГАИ. 

Когда регистрацию сделали возможной в любом по-
дразделении, остро встал вопрос номеров. Не может ГАИ 
Краснодарского края присвоить машине москвича но-
мер с кодом Москвы. Нет у  местной автоинспекции та-
ких номеров. Поэтому присваивают тот, который есть.

4 августа вступит в силу закон о регистрации тран-
спортных средств, согласно которому Госавтоинспекция 
не будет выдавать регистрационные знаки, а будет лишь 
присваивать номера. А знаки водитель станет изготавли-
вать на основании полученного свидетельства о реги-
страции в ближайшем цехе по производству номеров. Та-
ким образом, даже ГИБДД Хабаровского края сможет 
присвоить автовладельцу с пропиской в Москве код 777. 

При этом сохраняются все права автовладельцев на 
приобретение автомобиля с уже установленными на нем 
номерами. Жителю Краснодарского края, купившему 
машину в Москве и со столичными номерами, не придет-
ся их менять. Достаточно внести изменения в регистра-
ционные данные. То есть сменить данные собственника.

Другой домысел, который появился в прессе и интер-
нете после  обсуждения документа, связан с идеей покуп-
ки так называемых красивых номеров. Многие поняли 
это так, что после выхода постановления с этой идеей 
можно будет попрощаться. Ничего подобного. Новый за-
кон о регистрации транспорта, под который выпускает-
ся это постановление, таких ограничений не ставит. 
Просто для введения аукционов номеров необходимо 
другое постановление правительства. Именно об этих 
аукционах. К сожалению, его быстро и на коленке не под-
готовишь. Ведь в первую очередь надо понять, что такое 
«красивые номера»? Какие сочетания букв и цифр сде-
лать достойными того, чтобы выставлять на торги, а ка-
кие оставить в ранге ширпотреба? 

Сам себе шпион

Большинство жите-
лей Германии уве-
рены, что Трамп 
лишь хочет  прода-
вать американский 
сжиженный газ

— Следите за темой на сайте 
rg.ru/sujet/5726

В подготовленных про-
ектах под специальны-
ми техническими сред-

ствами для негласного получе-
ния информации предлагается 
понимать устройства, в том чи-
сле специальные инструменты и 
программное обеспечение, кото-
рым намеренно приданы качест-
ва и свойства для скрытого (то 
есть тайного и неочевидного) по-
лучения информации.

«Под действие подобных 
норм также попадут хакерские 
программы — различные про-
граммы-шпионы, предназначен-
ные для получения информации 
с чужих компьютеров. Предлага-
емое определение позволит на 
практике разграничить шпион-
ские устройства и технические 
средства, изначально рассчитан-
ные лишь на бытовое примене-
ние», говорит Владимир Груздев.

В свою очередь адвокат Яков 
Пушкарев обращает внимание, 
что практически все дела по этой 
статье суд рассматривает в осо-
бом порядке. А это означает, что 
обвиняемые изначально считают 
свое дело проигранным и при-
знают вину ради смягчения нака-
зания. 

«Типичный обвиняемый по 
ст.138.1 УК РФ, это далекий от 
уголовно-правовой сферы па-
рень до 35 лет, проводящий боль-
шую часть времени за компьюте-
ром. У него небольшая зарплата 
или он вовсе не имеет официаль-
ного дохода, владеет иностран-
ным языком и потихоньку зара-
батывает на жизнь перепрода-
жей различных девайсов с зару-
бежных аукционов и интернет-
магазинов на российский рынок, 
— говорит Яков Пушкарев. — Этот 
парень покупает за рубежом че-
рез интернет, или еще каким-ли-
бо образом некое оборудование, 
спустя какое-то время перепро-
дает его на Авито. Это оборудова-
ние покупается в рамках опера-
тивно-розыскного мероприятия 
оперативным работником. Об-
ычными «шпионскими» предме-
тами являются шариковые ручки 
со встроенным видео- или ауоди-
записывающим устройством, 
очки с видеокамерой, компак-
тные видеокамеры, различные 
«радионяни» спрятанные в иг-
рушки и т.п. Затем, в рамках про-
верки устанавливается, что обо-
рудование является шпионским, 
возбуждается уголовное дело. На 
парня очень серьезно психологи-
чески воздействуют сотрудники 
правоохранительных органов».

Получается отработанная 
схема, по которой еще недавно 
люди в погонах улучшали свою 
отчетность. Однако человеку, по-
павшему в неприятности из-за 
бытового прибора, лучше не об-
легчать жизнь следователям, а 
бороться. Возможности есть.

«Следует знать, что постанов-
лением правительства РФ от 10 
марта 2000 г. № 214 утвержден 
список видов специальных тех-
нических средств, предназначен-
ных для негласного получения 
информации, ввоз и вывоз кото-
рых подлежит лицензированию, 

— говорит Яков Пушкарев. — Этот 
список содержит описание обо-
рудования, и если ваше оборудо-
вание имеет такие признаки — 
оно шпионское».

Так, например, специальными 
техническими средствами для 
негласного визуального наблю-
дения и документирования по 
данному списку считаются фото-
камеры, обладающие по крайней 
мере одним из следующих при-

знаков: закамуфлированные под 
бытовые предметы; имеющие 
вынесенный зрачок входа (PIN-
HOLE); без визира; с вынесенны-
ми органами управления каме-
рой. Так что ручка, которой мож-
но незаметно снимать, является 
незаконной.

Еще в запрещенном для обще-
го пользования списке телевизи-
онные и видеокамеры, обладаю-
щие по крайней мере одним из 
следующих признаков: закамуф-
лированные под бытовые пред-
меты; имеющие вынесенный зра-
чок входа (PIN-HOLE); работаю-
щие при низкой освещенности 
объекта (0,01 лк и менее) или при 
освещенности на приемном эле-

менте (0,0001 лк и менее); ком-
плекс аппаратуры передачи ви-
деоизображения по кабельным, 
радио и оптическим линиям свя-
зи.

«Однако для защиты очень ва-
жен один момент — знал ли обви-
няемый о том, что купленная им 
в интернете аппаратура обладает 
этими свойствами, — говорит ад-
вокат. — Если вещь куплена на 
иностранном сайте, очень важно, 

описаны ли эти свойства на сайте 
интернет-магазина. Если там нет 
описания таких деталей, это ука-
зывает на то, что покупая вещь, 
обвиняемый не знал о ее действи-
тельных шпионских свойствах».

Другая важная деталь: описа-
ны ли секретные опции в прила-
гаемой к прибору технической 
документации. Если там нет ни 
слова о тех признаках, которые 
указаны в правительственном 
списке для этого типа оборудова-
ния, то перед следствием можно 
настаивать, что ничего о шпион-
ских свойствах аппаратуры чело-
веку не было известно. Действи-
тельно, откуда знать, что куплен-
ная игрушка может подслуши-

вать и подглядывать, если никто 
официально ничего не говорит?

«Имеет определенное значе-
ние наличие у предмета светово-
го индикатора, указывающего на 
то, что в данный момент им про-
изводится видео- или аудиоза-
пись, что также снимает вопрос о 
камуфляже», говорит Яков Пуш-
карев.

Проще говоря, если камера 
незаметна, но при съемке мигает 
какая-то лампочка, то это уже и 
не жучок вовсе. Жучки ничем 
себя не выдают.

«По такого рода делам всегда 
назначается экспертиза, которая 
устанавливает факт того, что 
оборудование является шпион-
ским, поскольку обладает теми 
или иными свойствами, указан-
ными в списке, — рассказал адво-
кат. — Однако это всего лишь одно 
из доказательств по делу, и если 
обвиняемый и его защитник смо-
гут предоставить суду убедитель-
ные доказательства того, что об-
виняемый не знал об этих свой-
ствах, или что экспертом не учте-
ны отдельные аспекты внешнего 
вида предмета исследования, то 
опровергнуть обвинение вполне 
возможно».

Кстати, по данным Верховно-
го суда страны, за год по статье 
УК РФ «Незаконный оборот спе-
циальных технических средств, 
предназначенных для негласного 
получения информации» были 
осуждены 257 человек. По мне-
нию экспертов, после разъясне-
ний пленума, а также принятия 
поправок, риск появления над-
уманных дел снизится. 

ПРОВЕРКА СЛУХА ГАИ 
заподозрили в попытках 
поделить автомобили 
на «свои» и «чужие»

С номерами 
приехали

Список запрещенных для общего пользования шпионских устройств утвержден правительством. Камеры, которые снимают открыто, шпионскими не являются, они разрешены.

Закон не видит в «радионяне» ничего плохого.

Трекеры для спорта шпионскими не считаются.

Если камера в очках не скрыта, за нее не накажут.
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За год за приобретение или продажу 
шпионских устройств были осуждены 
257 человек, причем число таких дел 
резко выросло
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Иван Егоров

М
осгорсуд сегодня при-
знал законным арест 
Пола Уилана, обвиняе-

мого в шпионаже против России.
Защита американца, который 

также является подданным Вели-
кобритании, Канады и Ирландии, 
настаивала на изменении меры 
пресечения и просила выпустить 
его под залог. Адвокаты не назы-
вали сумму залога, оставив это 
на усмотрение суда. В Мосгорсуд 
сегодня приехали дипломаты из 
США, Канады и Великобритании 
в надежде присутствовать на 
процессе. Однако их, как и мно-
гочисленных журналистов, пу-

стили только на оглашение реше-
ния судьи. Сами слушания, в ко-
торых Уилан участвовал лично, 
проходили в закрытом режиме, 
поскольку в материалах дела 
есть сведения, содержащие го-
стайну. В итоге, выслушав доводы 
сторон, судья Дмитрий Проня-
кин оставил апелляционную жа-

лобу защиты без удовлетворе-
ния. Соответственно без измене-
ния осталось и решение Лефор-
товского суда, который 29 декаб-
ря санкционировал арест Пола 
Уилана до 28 февраля в СИЗО 
«Лефортово».

В  конце минувшего года 
Центр общественных связей 

ФСБ России сообщил о задержа-
нии гражданина США Уилана 
при проведении шпионской ак-
ции 28 декабря в Москве. Следст-
венным управлением ФСБ Рос-
сии в отношении него возбужде-
но уголовное дело по статье 276 
УК РФ «Шпионаж», которая 
предусматривает срок от 10 до 
20 лет. Его защита подтвердила, 
что при задержании сотрудника-
ми ФСБ у американца были об-
наружены сведения, содержа-
щие гостайну. Что это за сведе-
ния и как они к нему попали, ни 
адвокаты, ни следствие не кон-
кретизируют. По данным СМИ, 
речь может идти об обнаружен-
н о й  у  Уи л а н а  в  го с т и н и ц е 
компьютерной флешке со спи-
сками сотрудников одной из рос-
сийских спецслужб. Сам облада-
тель действующих паспортов че-
тырех стран отрицает свою вину 
и заявляет, что в Москву приехал 
с частным визитом на свадьбу 
друга.

П о  д а н н ы м  г а з е т ы  T h e 
Washington Post, Уилан регулярно 
приезжает в Россию с 2007 года. 
Его брат заявлял, что Пол Уилан 
работает в сфере корпоративной 
б е з о п а с н о с т и  в  к о м п а н и и 
BorgWarner, которая занимается 
производством автомобильных 
комплектующих. Как сообщил его 
брат-близнец Дэвид, в компании 
Уилан отвечает за безопасность 
объектов — защиту от краж и взло-
мов. Он родом из пригоро да Де-
тройта и служил в морской пехоте 
США, участвовал в боевых опера-
циях в Ираке. Как пишет The 
Washington Post, в 2008 году его 
уволили со службы из-за обвине-
ний в хищении армейского иму-
щества. Гражданин четырех стран Пол Уилан заявил в Мосгорсуде о своей непричастности к шпионажу против РФ.

А К Ц Е Н Т

По данным СМИ, на флешке, изъятой 
у Уилана, были списки сотрудников 
одной из российских спецслужб
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Евгений Гайва

Взимание штрафов за работу от-
елей без «звезд» переносится на 
1 января 2020 года, а методика 
классификации гостиниц будет до-
работана, сообщили в минэконо-
мразвития. Главное, чтобы в итоге 
туристы получили качественные 
услуги, отмечают эксперты.

Федеральный закон об обяза-
тельной классификации объектов 
туриндустрии уже вступил в силу 
с 1 января 2019 года. Штрафовать 
отели с номерным фондом более 
50 номеров за оказание гостинич-
ных услуг без классификации 
должны были начать уже с 1 июля 
этого года. Затем с 1 января 2020 
года санкции предполагалось при-
менять к гостиницам с номерным 
фондом более 15 номеров, а с 1 ян-
варя 2021 года — ко всем средствам 
размещения. Но необходимые под-
законные акты еще не приняты. 

«Обновленная версия методи-
ки будет утверждена к концу пер-
вого квартала 2019 года», — заве-
рили в минэкономразвития по 
итогам прошедшего накануне ра-
бочего совещания с участниками 
туррынка. В ведомстве также поо-
бещали учесть пожелания пред-
ставителей туриндустрии. Собст-
венно по просьбе отельеров было 
решено отсрочить фактическое 
введение обязательной классифи-
кации гостиниц. 

Прежняя методика классифи-
кации, по которой, кстати, уже по-
лучили свои «звезды» отели в го-
родах проведения чемпионата 
мира по футболу 2018 года, была 
несовершенна, признают сами 
участники рынка. «Не было четко 

прописано, что должны были де-
лать аккредитованные организа-
ции. Соответственно при проведе-
нии классификации были наруше-
ния со стороны аккредитованных 
организаций и сговоры гостиниц с 
ними с целью получения той или 
иной «звездной» категории», — по-
яснил в беседе с «РГ» президент 
Российской гостиничной ассоциа-
ции Геннадий Ламшин. Отелю мо-
гли присвоить более высокую ка-
тегорию, чем тот заслуживает, 
уточняет он. 

Также не была прописана обя-
занность экспертов выезжать на 
место проведения классифика-
ции, и аккредитованные органи-
зации активно этим пользова-
лись. «Звезды» объектам разме-
щения присваивали заочно по фо-
тографиям и бумагам. 

Новую методику начало разра-
батывать минкультуры. Но в сен-
тябре 2018 года функции курато-
ра туристической отрасли пере-
дали минэкономразвития, и рабо-
та приостановилась. В результате 
первые редакции документов до-
рабатывались в спешке без учета 
мнения представителей отрасли, 
поясняет Ламшин. 

Чтобы в итоге получился нор-
мальный документ и туристы были 
уверены в качестве гостиничных 
услуг, нужно учитывать не только 
технические характеристики 
средств размещения, считает пре-
зидент Федерации рестораторов и 
отельеров России Игорь Бухаров.  

— Читайте также: Названы
самые недорогие морские 
курорты России 
rg.ru/art/1642962

ТУРИЗМ Обязательная 
классификация отелей 
откладывается

Так звезды сошлись 
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КАЗУС Президентскую чету 
США отметили за худшие 
роли в кино

И снова «Малина»

Игорь Дунаевский

Президент США Дональд Трамп и его супруга Меланья 
вошли в список претендентов на получение антипремии 
«Золотая малина», которой ежегодно отмечают худшие 
работы в кино. Хозяин Белого дома может получить «Зо-
лотую малину» сразу в двух категориях. В номинации 
«худший актер» его отметили за появление в докумен-
тальных лентах «Смерть нации», снятой режиссером Ди-
нешем Д’Соузой, и «Фаренгейт 11/9» Майкла Мура (по-
литический документальный фильм 2018 года о пути До-
нальда Трампа в пре-
зидентское кресло).

Помимо главы го-
сударства на пре-
мию в этой номина-
ции «претендуют» 
актеры Джонни 
Депп за роль в филь-
ме «Шерлок Гномс», 
Джон Траволта («Ко-
декс Готти»), Брюс 
Уиллис («Жажда 
смерти») и Уилл 
Феррелл («Холмс & 
Ватсон»).

Кроме того, 
Трамп и его, как ут-
верждают организаторы, «бессменная мелочность» от-
мечены в категории «худший актерский дуэт».

Первая леди Меланья Трамп фигурирует в кандидатах 
на «Золотую малину» за «худшую актрису второго пла-
на» в фильме «Фаренгейт 11/9».

Дональд Трамп уже получал эту антипремию в 1989 
году за «худшего актера второго плана» в киноленте 
«Призраки этого не делают».

Антипремию «Золотую малину» вручают с 1981 года. 
Традиционно ее итоги объявляют за день до церемонии 
награждения кинопремии «Оскар». Победители в номи-
нациях определяются голосованием, в котором прини-
мают участие несколько сотен журналистов и специали-
стов в области кино из США и других стран. За редким 
исключением номинанты не являются на церемонию.

Напомним, что голливудская кинотусовка крайне не-
гативно относится к президентству Дональда Трампа, 
основной электорат которого сосредоточен не в культур-
ных центрах и мегаполисах, а в американской глубинке. 
Хозяин Белого дома регулярно подвергается критике и 
насмешкам на церемониях вручения различных премий 
в области искусства и кино. 

СЛЕДИМ ЗА СИТУАЦИЕЙ 
Операция по спасению 
испанского мальчика 
перешла в финальную фазу

Счет пошел 
на метры

Юрий Когалов

Операция по спасению Хулена Росельо в местечке Тота-
лан на юге Испании подошла к своему завершению. Ин-
женеры закончили бурить вертикальную шахту и при-
ступили к прокладке горизонтального тоннеля к тому 
месту, где, предположительно, находится 2-летний Ху-
лен, провалившийся в глубокую скважину.

Операция значительно растянулась по времени из-за 
того, что спасатели столкнулись с твердыми породами, и 
им пришлось соблюдать осторожность, чтобы не сломать 
бур. В итоге вместо 15 часов у них ушло 55 на то, чтобы 
опуститься на глубину 60 метров (и это при том, что с 
вершины холма сняли около 25 метров грунта). После 
укрепления стенок четыре команды по два человека, сме-
няясь каждые 40—60 минут, лежа и стоя на коленях, нача-
ли вручную прорубать ход к мальчику. При этом они ис-
пользуют только пневматические молотки и кирки. Как 
отметил один из инженеров Хуан Лопес-Эскобар, от 
взрывчатки пришлось отказаться, чтобы не создать угро-
зу жизни ребенка и самих спасателей. Прокладываемый 
ими ход идет под небольшим углом вверх, чтобы обломки 
и осыпающийся мусор не мешали работе. По оценке ко-
ординатора операции Анхеля Гарсии Видаля, на преодо-
ление последних четырех метров у команды горняков мо-
жет уйти до 24 часов, и результат операции станет изве-
стен только в среду. 

Впрочем, жив ли мальчик, возможно, удастся выяснить 
немного раньше: спасатели планируют после того, как бу-
дет прорублена часть горизонтального тоннеля, просвер-
лить небольшое отверстие в породе, чтобы при помощи ка-
меры осмотреть скважину, куда провалился Хулен, ниже 
земляной пробки, обнаруженной на глубине 73 метров.

И хотя теперь все зависит от восьми шахтеров (их ко-
мандир называет их лучшими в своем деле), стоит отме-
тить, что в операции принимают участие более 300 чело-
век, военные, пожарные, инженеры из различных струк-
тур и организаций. Не остались в стороне и жители Тотала-
на, одна из них предоставила свой дом для командного 
пункта, другие готовят еду для спасателей.

Между тем суд Малаги начал судебное разбирательст-
во, чтобы выяснить все обстоятельства дела. Согласно дан-
ным, собранным Гражданской гвардией, скважина для по-
иска воды, куда провалился Хулен, была прорублена еще в 
декабре. Отверстие в земле прикрыли камнями, однако за 
несколько дней до несчастного случая при проведении по-
близости работ строительная техника сместила их. И те, и 
другие действия, как оказалось, проводились без одобре-
ния властей (для бурения скважины глубже 100 метров, а 
тут речь идет о 110 метрах, необходимо получить разреше-
ния в нескольких государственных учреждениях). 

СКАНДАЛ Премьер Израиля не заметил открытого в Киеве барельефа Симону Петлюре 

Ласково просим в Одессу, Нетаньяху

ГЕОПОЛИТИКА  Меркель и Макрон подписали новый договор о сотрудничестве 
между Германией и Францией

Скромный по смыслу
Вячеслав Прокофьев,
Российская газета, Париж

З
нак времени: в преддве-
рии приезда президента 
Франции Эмманюэля 
Макрона на встречу с 
канцлером Ангелой 
Меркель полиция не-
мецкого города Ахена 
организовала вокруг 
местной ратуши зону 

безопасности, остановив движе-
ние транспорта и предложив ком-
мерсантам опустить жалюзи ма-
газинов. Здесь прекрасно осве-
домлены о том, что где бы не появ-
лялся французской президент, 
туда обязательно подтягиваются 
люди в «желтых жилетах» и устра-
ивают ему бурный прием.

Целью рандеву руководителей 
соседних европейских государств 
было подписание двустороннего 
договора о дружбе и сотрудниче-
стве. По сути, речь идет не то что-
бы о новом соглашении, а о допол-
нении Елисейского договора, за-
ключенного ровно 56 лет назад 
Шарлем де Голлем и Конрадом 
Аденауэром. Отметим, что тот до-
кумент стал важнейшей вехой в 
примирении и развитии отноше-
ний между «заклятыми врагами», 
воевавшими друг с другом как в 
Первую, так и во Вторую мировые 
войны. Тот документ не только в 
перспективе превратил Париж и 
Берлин в близких союзников, но и 
заложил основу их партнерства в 
качестве главной движущей силы 
европейской интеграции.

Как считает политолог Клэр 
Демесмей, ничего «поражающего 
воображение в подписанных Мер-
кель и Макроном бумагах нет». Их 
значение — еще раз подтвердить 
«символическое значение» фран-
ко-германского сотрудничества в 
целом ряде областей — экономике, 
внешней политике, образовании, 
культуре, а также углубленной 
приграничной кооперации. 

Правда, местные эксперты 
обратили внимание на несколько 
пунктов. Один из них касается 
поддержанного Францией стрем-
ления Германии получить посто-
янное место в Совбезе ООН. При-
чем оно в Ахенском договоре на-
звано «приоритетом германо-
французской дипломатии». Дума-
ется, что дело это по меньшей 
мере непростое, ибо у остальных 

членов Совбеза ООН могут быть 
свои взгляды по этому вопросу.

Другое положение договора, 
вызвавшее интерес, имеет отно-
шение к оборонной сфере. В нем 
прописана обоюдная готовность 
совместно выступить в случае 
военной агрессии третьей сторо-
ны. На самом деле этот пункт ду-
блирует пятую статью устава 
НАТО и 42-ю Договора о Евросо-
юзе. Думается, что акцент на та-
ком усиленном военно-полити-
ческом альянсе сделан неспро-
ста, а как заявка на лидерство в 
проекте создания общеевропей-
ских вооруженных сил, предло-
женном Парижем и поддержан-
ным в Берлине.

По задумке подписантов Ахен-
ского договора он должен подтол-
кнуть процесс евроинтеграции, 
хотя сами они признают в доку-
менте, что она проходит в «слож-
ном контексте». И, действитель-
но, в Евросоюзе сейчас разброд и 
шатания. Ряд восточноевропей-
ских стран, таких как Венгрия и 
Польша, откровенно игнорирует 
брюссельские указы. Центробеж-
ные тенденции уже привели к 
«брекзиту», а число евроскепти-
ков практически во всех странах 
Старого континента растет не по 
дням, а по часам.

Ситуация усугубляется еще 
тем, что в Европе нет политиков, 
хоть сколько-то приближающих-
ся к уровню авторитета, которым 
обладали Шарль де Голль и Кон-
рад Аденауэр. Им было свойст-
венно историческое видение си-
туации. Правда, на мой взгляд, ге-
нералу в большей степени. Ведь 
56 лет назад Шарль де Голль на-
стоял на том, чтобы Елисейскому 
договору был присущ один очень 
важный элемент — независи-
мость в вопросах внешней и обо-
ронной политики от США и Анг-
лии. Он не хотел их усиления в на-
чавшемся тогда общеевропей-
ском процессе. Однако в ФРГ, тог-
да стране с ограниченным по от-
ношению к Вашингтону сувере-
нитетом, поставив подпись под 
тем документом, при ратифика-
ции в бундестаге добавили пре-
амбулу. В ней подчеркнули вер-
ность Германии атлантическому 
курсу, что определило политику 
страны и в целом ЕС на годы впе-
ред, особенно после отставки 
Шарля де Голля в 1968 году.

Что касается нынешних руко-
водителей, встретившихся в 
Ахене, надо думать, они не обла-
дают авторитетом их предшест-
венников, подписавших Елисей-
ский договор более полвека на-
зад. Престиж Эмманюэля Ма-
крона серьезно подорван длящи-
мися уже свыше двух месяцев 
выступлениями «желтых жиле-
тов», требующих его отставки 
на каждой протестной субботе. 
Да и Ангелу Меркель можно от-
нести к категории «хромых 

уток», учитывая ее отказ от по-
ста лидера партии ХДС, которую 
она возглавляла 20 лет, а также 
объявленный нынешним кан-
цлером уход из политики через 
два года. 

Так что, скорее всего, Ахен-
ский договор, «скромный по со-
держанию», как было отмечено в 
парижской газете «Фигаро», 
можно считать своего рода «за-
явлением о намерениях», а его 
конкретная реализация видится 
достаточно проблематичной. 

Подписанное канцлером ФРГ Ангелой Меркель и президентом Франции Эмманюэлем Макроном соглашение в Ахене стало дополнением к Елисейскому договору.

После теплого приема в Израиле, который оказали Порошенко, украинский президент пригласил израильского 
премьера в Одессу.  На снимке: сожженный националистами в 2014 году Дом профсоюзов в Одессе.

А К Ц Е Н Т

В Европе нет политиков, хоть сколько-то 
приближающихся к уровню авторитета, 
которым обладали Шарль де Голль 
и Конрад Аденауэр

56 лет назад Конрад Аденауэр и Шарль де Голль (справа) подписали 
Елисейский договор.

Трамп уже получал 
«Золотую малину» 
в 1989 году за «худ-
шего актера второ-
го плана» в кино-
ленте «Призраки 
этого не делают»

Павел Дульман

П
резидент Украины Петр 
Порошенко посетил Изра-
иль. Местные СМИ удели-

ли до обидного мало внимания 
его двухдневному вояжу, да и 
украинские акцентировались 
преимущественно на подписании 
соглашения о создании зоны сво-
бодной торговли между страна-
ми. Договор о зоне свободной 
торговли Украина и Израиль го-
товили едва ли не с начала века, 
согласование текста проходило 
при Ющенко и Януковиче. Только 
при Порошенко Тель-Авив под 
разными предлогами трижды от-
кладывал подписание документа. 
Но эти детали не помешали Поро-
шенко объявить это событие 
«историческим», о котором обе 
страны мечтали 50 (!) лет. Не сто-
ит, наверное, напоминать, что 
полвека назад Израиль воевал с 
арабскими соседями, а государ-
ства Украина не существовало в 
помине. Другое дело, что нынеш-
ний украинский президент не 
первый год пребывает в парал-
лельной исторической и полити-
ческой реальностях, которые он 
всегда возит с собой и навязывает 
гостеприимным хозяевам, пре-
красно понимая, что те скованы 
дипломатическим протоколом.

Соглашение, подписанное в 
присутствии Порошенко и Нета-
ньяху, предполагает отмену ввоз-
ных пошлин на 80 процентов 
украинских промышленных то-
варов и должно открыть украин-
ский рынок для израильского эк-
спорта. При этом торговый ба-
ланс никогда не был в пользу Ук-
раины — Киев с момента обрете-
ния независимости покупал в Из-
раиле больше, чем продавал. При-
мечательно, что Израиль так и не 
ратифицировал соглашение о 
трудовой миграции, согласно ко-
торому до 15 тысяч украинцев в 
год — преимущественно строите-
ли — могли бы без бюрократиче-
ских проволочек получать работу 
в стране. Это политическое реше-
ние отложено в долгий ящик.

Перед визитом Порошенко 
источники в его администрации 
анонсировали встречу с главой 
древнейшей Иерусалимской цер-
кви Феофилом, от которого По-
рошенко намеревался получить 

одобрение и признание расколь-
нической «православной церкви 
Украины». Однако Иерусалим-
ский патриарх, сославшись на 
недомогание, встречу с Поро-
шенко отменил. И расстроенный 
украинский президент поехал 
утолять печали к Стене плача, где 
и были сделаны фотографии, 
ставшие источником для массы 
шуток в украинских социальных 
сетях, в том числе с отчетливым 
антисемитским подтекстом.

В момент, когда Порошенко 
вкладывал записку между вечны-
ми камнями, в Киеве, в присутст-
вии членов украинского прави-
тельства и с почетным караулом 
открывали барельеф Симона 
Петлюры — главаря украинских 
националистов времен Граждан-
ской войны, инициатора варвар-
ских еврейских погромов. Он, 
как известно, был убит в Париже 
евреем Самуилом Шварцбурдом 
в отместку за загубленных гайда-
маками Петлюры родственни-
ков. Французский суд в 1927 году 
триумфально оправдал Швар-
цбурда, признав его право на 
месть, а Петлюру назвал  пре-
ступником и антисемитом.

Возможно, если бы премьер 
израильского государства Бинья-
мин Нетаньяху знал о том, что 
происходило в понедельник в Ки-
еве, он не сказал бы Порошенко о 
высокой оценке его усилий «по 
уменьшению уровня антисеми-
тизма на Украине». Но он это ска-
зал, а Порошенко в ответ пригла-
сил его в Одессу, чтобы «проде-
монстрировать, как происходит 
это международное объединение 
наших народов».

Правда, Одесса сегодня — не 
лучшее место для демонстрации 
отсутствия антисемитизма на 
Украине: из 10—12 тысяч евреев, 
проживших в городе до «револю-
ции достоинства», сегодня в го-
роде у моря осталась в лучшем 

случае половина. Еще в конце 
2014 года, через восемь месяцев 
после госпереворота, Министер-
ство иммиграции и абсорбции 
Израиля констатировало резкий 
— в 2,5 раза — рост миграции евре-
ев с Украины, причем чаще всего 
они бежали из Киева и Одессы. С 
тех пор Украина остается глав-
ным источником новых репатри-
антов для Израиля. 

Проводимая Киевом на офи-
циальном уровне героизация по-

громщика Петлюры, покровите-
лей и организаторов Холокоста 
вроде Шухевича, Бандеры и про-
чих нацистских прихвостней, 
обернулась практически ежед-
невными антисемитскими вы-
ходками со стороны их современ-
ных последователей: оскверне-
нием могил и памятников, избие-
ниями по «национальному при-
знаку». Случались и дипломати-
ческие скандалы: в 2016 году 
президент Израиля Реувен Рив-
лин досрочно прекратил визит на 
Украину после того, как его в Вер-
ховной раде «захлопали» пред-
ставители партии «Свобода» и 
прочие «добровольцы АТО». В 
апреле прошлого года 57 членов 
американского конгресса требо-
вали от госдепа обратить внима-
ние на рост антисемитизма на 
Украине, приведя удручающую 
статистику. В июле же Центр Си-
мона Визенталя потребовал от 
Киева отставки военного проку-
рора Матиоса — опять же за анти-
семитские высказывания. И уже 
в конце этого года посол Израиля 
на Украине Йоэль Лион нотой вы-
разил свое возмущение объявле-
нием 2019 года на Украине  годом 
Степана Бандеры. 

Впрочем, Матиос по-прежне-
му на своем месте, а культ Банде-
ры и Петлюры на Украине про-
должает крепнуть и развиваться 
при активной поддержке Поро-
шенко. 

А К Ц Е Н Т

Одесса сегодня — не лучшее место 
для демонстрации отсутствия 
антисемитизма на Украине

Томос и проституция

Генпрокурор Украины Юрий Луценко предложил легализовать на Украине проституцию. Примечательны 

причины, которые подтолкнули его к этой инициативе: сегодня вся торговля телом на Украине находится 

под контролем правоохранителей, что очень их развращает и коррумпирует.

«Надо немедленно принимать решение. Да, это непросто, но тем не менее надо признавать реалии и делать 

их менее опасными для общества», — сказал он в интервью скандально известному местному журналисту 

Дмитрию Гордону. При этом Луценко оговорился, что легализация проституции — сложный вопрос «с точки 

зрения христианской морали». Вероятно поэтому, как считает генпрокурор, до сих пор никто из субъектов 

законодательной инициативы не решился поставить этот вопрос ребром.

Здесь Луценко привычно соврал: еще в 2015 году ближайший соратник главы МВД Арсена Авакова депутат 

парламента Антон Геращенко предлагал провести референдум на эту тему. Что легко объяснимо: о том, что 

именно его патрон Аваков контролирует нелегальный игорный рынок и «девушек низкой социальной от-

ветственности», на Украине не говорит только ленивый. Также за легализацию проституции высказывался 

близкий к посольству США депутат Сергей Лещенко, известный в первую очередь поддержкой гей-пара-

дов. И хотя вопрос о легализации проституции с точки зрения христианства выглядит неприемлемым, про-

двигать эту идею высшее руководство страны, к которому, безусловно, относится Луценко, начало только с 

получением так называемого томоса. Вероятно, оба эти события связаны глубже, чем кажется на первый 

взгляд.

Подготовил Петр Лихоманов
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Что написано «пером»
Разумеется,  если не 
очень умные наследники 
не вздумают применить 

эти реликвии в криминальных 
целях. Но это другая история.

А ситуация действительно 
странная. Если Сергей Рыбак не 
обратился бы с просьбой к ко-
мандованию части о выдачи со-
проводительных документов на 
свой кортик, никто бы этого и не 
заметил — кортик выдавали в 
училище, а не в части, вряд ли он 
здесь числился. Да все так уволь-
няются! Но, с другой стороны, 
командир формально прав. Не он 
выдавал, не ему это оружие кому-
то дарить. Выдача кортика — пре-
рогатива сугубо министра обо-
роны. Пусть эту ситуацию разру-
ливает военное ведомство. И еще 
один нюанс: единственным дей-
ствительно серьезным препятст-
вием для обладания Сергеем 
этим кортиком являются проти-
вопоказания по здоровью — пси-
хические расстройства, алкого-
лизм и наркомания. Суд не уви-
дел в представленных докумен-
тах этих противопоказаний. Но и 
на медицинские обследования 
офицера не направляли.

Скорее всего, Сергею Рыбаку 
кортик оставят, когда выполнят 
все необходимые упражнения, — 
проверят здоровье и заручатся 
согласием минобороны. 

Какой антиквариат доведет 
до суда

Есть похожие ситуации. Вот 
еще одна недавняя история, в ко-
торую опять же пришлось вме-
шиваться высокой судебной 
власти. 

До недавнего времени дейст-
вовала норма, прописанная в 
Уголовном кодексе в пункте 4 
статьи 222. За продажу боевого 
антиквариата была установлена 
та же степень ответственности, 
что и за продажу обычного хо-
лодного оружия. То есть полиция 
вполне могла задержать продав-
ца раритета, а суд — назначить не 
только солидный штраф, но и 
дать вполне реальный тюремный 
срок.

Но Конституционный суд 
признал не соответствующим 
российской Конституции это по-
ложение. Кстати, поводом, как 
обычно, послужило судебное 
разбирательство.

Напомним, гражданка Ната-
лья Урюпина обратилась в Кон-
ституционный суд, чтобы обжа-
ловать вынесенный ей приговор 
в Пресненском районном суде 
Москвы. Там мировой судья на-
значил ей полгода лишения сво-
боды условно за попытку про-
дать два парадных германских 
кортика периода Веймарской ре-
спублики. Впрочем, Наталья Вла-
димировна даже не успела еще 
выставить клинки на продажу, а 
только попросила антикваров 
оценить вещи. И тут бдительные 
полицейские и прокуроры задер-
жали «опасную» торговку не ме-
нее «опасными для здоровья и 
жизни окружающих предмета-
ми». Впоследствии Урюпину ос-
вободили от наказания по амни-
стии, но ее судимость была под-
тверждена вышестоящими су-
дебными инстанциями. Тем не 
менее она продолжала настаи-
вать на своей невиновности.

Правоохранители утвержда-
ли, что дама нарушила Закон «Об 
оружии», где регламентируется 
торговля холодным оружием. 
Причем они настаивали, что кор-
тики — именно боевое колющее 
холодное оружие, изготовленное 
для поражения противника. Гра-

жданка Урюпина и вместе с ней 
министерство культуры возра-
жали. Они справедливо утвер-
ждали, что кортики — предметы 
культуры и искусства, историче-
ская ценность. Кстати, историки-
эксперты рассказали «РГ», что 
кортики как холодное оружие 
давно потеряли свое значение. 
Кортик считался рыцарским 
«оружием милосердия», им до-
бивали закованных в латы вои-
нов, отказавшихся сдаться.

Впрочем, это только один из 
массы спорных моментов в этом 
деле. Свои резоны есть у каждой 
стороны. По-своему правы пра-
воохранители, опасающиеся бес-
контрольного оборота действи-
тельно опасных предметов. Но и 
Наталья Урюпина искренне не 
понимает, почему ей запрещено 
продать кортики, перешедшие по 
наследству от деда — кстати, за-
местителя министра финансов 
СССР в середине сороковых го-
дов. Более того, почему-то око 
блюстителей закона взглянуло 
именно на нее, в то время как во-
круг сплошь и рядом свободно 
торгуют не парадными анти-
кварными кортиками, а серьез-
ными боевыми ножами, казачьи-
ми шашками и самурайскими ме-
чами.

Такая избирательность — след-
ствие невнятности той части за-
кона, которая касается именно 
холодного оружия. О чем и объя-
вил Верховный суд, постановив 
выработать четкие правила обо-
рота холодного оружия, имеюще-
го культурную ценность. И это 
решение — тоже свидетельство 
всего лишь одного из нюансов, 

выталкивающих холодное ору-
жие из прозрачной правовой 
сферы.

Какой клинок требует 
лицензии

Закон «Об оружии» уточняет 
некоторые моменты, связанные с 
наименованиями и классифика-
цией отдельных образцов и ви-
дов, но всех проблем в оружей-
ном законодательстве не снима-
ет. А их немало, и они продолжа-
ют накапливаться, создавая дей-
ствительно опасную тенденцию. 

Собеседники корреспондента 
«РГ» в правоохранительных ор-
ганах и спецслужбах не скрыва-
ют, что их вполне устроит даже 
полное снятие всех ограничений 
на владение холодным оружием, 
как бы парадоксально это ни зву-
чало. Лишь бы появилась хоть ка-
кая-то определенность. 

Почему либерализация даже 
выглядит предпочтительней? 
Нынешний закон в части, касаю-
щейся холодного оружия, некон-
кретен, расплывчат и открывает 
широкий простор для корруп-
ции, превышения власти и про-
чих злоупотреблений.

Вот определение законом са-
мого понятия «холодное ору-
жие»: «Холодное оружие — ору-
жие, предназначенное для пора-
жения цели при помощи му-
скульной силы человека при не-
посредственном контакте с объ-
ектом поражения». К холодному 
оружию, по закону, относятся са-
бли, шашки, ножи, кинжалы, 
финские ножи, кортики, кастеты, 
стилеты и другие предметы, спе-
циально предназначенные или 
приспособленные для пораже-
ния живой цели. Они могут быть 
колющими, колюще-режущими, 
рубящими, раздробляющими и 
т.д.

И вот лазейка: к оружию не от-
носятся изделия, сертифициро-
ванные в качестве изделий хозяй-

ственно-бытового и производст-
венного назначения (перочин-
ные, кухонные, сапожные, садо-
вые ножи и т.п.), конструктивно 
сходные с холодным оружием.

В конкретном случае вопрос о 
признании того или иного пред-
мета холодным оружием может 
быть решен с помощью кримина-
листической экспертизы. А эк-
спертизы проводятся на основа-
нии ведомственных инструкций 
и нормативов МВД. То есть нож с 
длиной лезвия от 90 миллиме-
тров и выше эксперты могут при-
знать оружием. А мачете с почти 
метровым клинком — шанцевым 
инструментом. Так же, как и из-
любленное оружие российского 
армейского спецназа и вообще 
пехоты — малую саперную лопат-
ку. Или — небольшой топорик, 
остро заточенную отвертку, са-
пожное шило. Но ведь убить мож-
но и швейной иглой. И опять па-
радокс: эта самая игла — орудие 
убийства, но при этом — отнюдь 
не холодное оружие. Вообще же 
регламент такой экспертизы — 
внутренняя инструкция право-
охранительного ведомства, кото-
рую обычный гражданин знать 
не обязан. А если так, какое зна-
чение она имеет для суда? Ну, ку-
пил человек на рынке понравив-
шуюся железяку. Он же не знал, 
что это как раз и есть холодное 
оружие. Запрещенное к продаже. 
И вообще, если «оружием массо-
вого поражения» в России давно 
признан кухонный нож — именно 
этим предметом совершается 
большинство бытовых убийств, — 
то какой реальный смысл в такой 
экспертизе? Пример абсурда: в 
редакцию «РГ» пришло письмо 
от бдительного гражданина с 
предложением регистрировать 
как оружие абсолютно все топо-
ры. А почему еще не вилы и косы?

При этом в каждом магазине, 
специализирующемся на торгов-
ле холодным оружием, вы може-

те свободно приобрести любой 
нож — от перочинного до настоя-
щего непальского кукри. Это на-
циональное оружие британского 
спецназа гуркхов, похожее на не-
большой ятаган. Этим ятаганом 
умелый боец одним ударом сно-
сит голову быку — есть у них та-
кой тест на профпригодность. 
Так вот, при продаже такой «без-
делушки» продавец обязательно 
вручит вам сертификат, где от 
имени экспертной комиссии бу-
дет указано, что данное изделие 
не является холодным оружием, 
а всего лишь сувениром или ту-
ристическим ножом. Все будет 
заверено печатями и чьими-то 
подписями. И ни один полицей-
ский не придерется — вы всегда 

докажете, что нож приобретен 
легально в конкретном магазине.

А еще можно купить настоя-
щий томагавк, лук, арбалет, на-
гайку, хоть меч. В иных магази-
нах даже предлагают проверить 
качество товара. Например, раз-
рубить ножом сантиметровую 
палку или пробить томагавком 
армейскую каску. И всегда это, 
согласно сертификату, окажется 
чем угодно, только не оружием. 
Это — первый пример профана-
ции.

Но можно ли стать законным 
владельцем официально при-
знанного холодного оружия? 
Можно, если вы, скажем, охот-
ник. В оружейном магазине вы 
показываете разрешение на вла-

дение огнестрельным оружием и 
вправе купить нож, на который 
нанесен номер. По закону, этот 
номер должен быть сообщен в по-
дразделение лицензионно-разре-
шительной работы и занесен в 
охотничий билет. И вот — второй 
пример профанации: казус в том, 
что с введением новых образцов 
охотничьих билетов в них вооб-
ще не предусмотрено никаких 
сведений об оружии его облада-
теля — ни ружья, ни ножа. И если 
на каждую огнестрельную едини-
цу выдается разрешение, то хо-
лодное оружие в подразделениях 
лицензионно-разрешительной 
системы не регистрируется вооб-
ще. Разумеется, нет и никакой 
базы данных.

Какой нож считается 
сувенирным

Сторонники либерализации 
холодного оружия предлагают 
просто стереть декларируемые 
различия между охотничьим 
оружием, туристическими, суве-
нирными, раритетными, наград-
ными и национальными клинка-
ми, рабочим инструментом. 
Смысла в таком разделении, уве-
рены они, уже давно нет. Все рав-
но правоохранительные органы 
не в состоянии учесть все, что 
уже расползлось по рукам насе-
ления. Зато каждый случай по-
пытки привлечь к ответственно-
сти за незаконный оборот будет 
требовать проведения эксперти-
зы. И уже эксперт будет лично ре-

шать, чью сторону принять — по-
лицейского или владельца «изде-
лия». Надо ли объяснять, что 
всегда есть соблазн вынести 
«правильное» решение за опре-
деленную мзду?

Некоторые граждане вправе 
также приобрести холодное клин-
ковое оружие, предназначенное 
для ношения с казачьей формой, а 
также с национальными костю-
мами народов России, — это сабли, 
шашки, ножи и кинжалы. Атрибу-
тика национальных костюмов 
определяется правительством РФ. 
На хранение и ношение такого 
оружия тоже требуется лицензия. 
Но стремятся ли ее получить каза-
ки или представители горских на-
родов? Во многих семьях хранят-
ся еще дедовские шашки и кинжа-
лы и очень сомнительно, что они 
зарегистрированы по всем прави-
лам. Если же убрать все ограниче-
ния, оружия на руках у населения 
не станет от этого ни больше, ни 
меньше. Зато людям не надо будет 
изображать соблюдение нерабо-
тающих положений закона, а по-
лицейским — выборочно находить 
виновных или «не замечать» на-
рушения.

Так, полицейские время от 
времени проводят компании по 
изъятию у водителей бейсболь-
ных бит. А на каком, собственно, 
основании? В законе ничего не 
сказано о такой разновидности 
оружия. Тем более — о запрете на 
него. Да, все понимают, что бита 
лежит в салоне вовсе не для игры 
с мячиком. Кстати, потом эти 
изъятые биты владельцы могут 
забрать. Таких случаев пока 
мало. И пока еще ни разу не было 
обращений в прокуратуру или 
суд за неправомерное изъятие 
полицией личного имущества. 
Но это пока. Несовершенство за-
кона само подталкивает к воз-
можным судебным разбиратель-
ствам с очень неясной для поли-
цейских перспективой.

Впрочем, есть и сторонники 
более жесткой линии в области 
оружейного законодательства. 
Они считают, что надо все-таки 
постараться взять холодное ору-
жие под плотный контроль. Этот 
контроль предлагается увязать с 
правом ношения оружия. Чтобы 
иметь такое право, надо зареги-
стрировать пусть даже и «суве-
нирный» нож в лицензионно-
разрешительной системе. И тог-
да, пожалуйста, носи его в карма-
не или сумке. Если же разреше-
ния нет, а полицейский увидит 
«предмет, похожий на оружие», 
последует наказание. Можно 
только представить, какой тай-
фун бумажной работы обрушит-
ся на регистрационные органы.

До конца 2003 года за неза-
конное ношение холодного ору-
жия можно было угодить в 
тюрьму на два года. Сейчас же 
— только штраф в размере от 
500 до 2000 рублей с возмезд-
ным изъятием оружия или без 
такового. То есть изъятый кли-
нок будет продан в комиссион-
ке, а деньги возвращены быв-
шему владельцу с вычетом из-
держек. 

Такое экзотическое оружие ручной работы стоит очень дорого. Но продается без разрешительных документов. Самурайский меч катана может висеть на ковре. Но проблемы с законом возникнут, если выйти с мечом на улицу.

Узнайте больше: Какое место 
занимает Россия по количеству 
оружия на душу населения 
rg.ru/art/1638463

Саблю, шпагу, палаш, казачью шашку 
вам продадут как обычный сувенир. 
И заверят это сертификатом.

А К Ц Е Н Т

На торговых развалах можно обнаружить 
все, что угодно, вплоть до холодного ору-
жия прошлых войн. Даже запрещенные 
Женевской конвенцией штыки

Сколько стоит сабля

Спрос на холодное историческое, коллекционное и антикварное ору-

жие в России возрастает. Штыки к винтовкам былых войн стоят от по-

лутора до 30 тысяч рублей — в зависимости от состояния клинка и мо-

дели. Копии драгунских шашек — от 7 тысяч рублей, а подлинники — 

от 30—40 тысяч рублей. Есть экземпляры, которые оценены в такие 

же суммы, только уже в долларах. Понятно, что верхний ценовой пре-

дел бесконечен. Число настоящих коллекционеров определить не-

возможно, но эксперты МВД предполагают, что в России их более 

50 тысяч человек.

СПРАВКА «РГ»

ЧТО ЗАПРЕЩЕНО НОСИТЬ 
И ХРАНИТЬ
На территории РФ запрещается оборот в качестве гражданского и служеб-

ного оружия кистеней, кастетов, сурикенов, бумерангов и других специаль-

но приспособленных для использования в качестве оружия предметов 

ударно-дробящего и метательного действия — статья 6 Закона «Об ору-

жии». 

На территории РФ запрещается оборот в качестве гражданского и служеб-

ного оружия холодного клинкового оружия и ножей, клинки и лезвия кото-

рых при длине клинка и лезвия более 90 мм либо автоматически извлека-

ются из рукоятки при нажатии на кнопку или рычаг и фиксируются ими, 

либо выдвигаются за счет силы тяжести или ускоренного движения и авто-

матически фиксируются.

Ни в коем случае не надо объяснять полицейскому, что нож, который вы 

носите с собой, нужен вам для самообороны. Перечень гражданского ору-

жия самообороны четко определен законом. И ножей, а также сабель, ме-

чей и прочего «холодняка» там нет. Неужели вы сознательно заранее гото-

витесь нарушить законодательство? Конечно, нет: нож всем нам нужен ис-

ключительно для нарезки хлеба, других продуктов, каких-нибудь бытовых 

ремонтных работ. И только. А если полицейский увидит у вас в доме «пред-

меты, похожие на холодное оружие», и поинтересуется их происхождени-

ем, советуем отвечать: нашли, купили по случаю, кто-то подарил. Не взду-

майте гордо сообщать, что это произведение оружейного искусства вы 

сделали сами, причем — для продажи. Могут посадить. 

Свободу все еще можно потерять только за незаконный сбыт или изготов-

ление оружия. Известно, что многие небольшие кустарные мастерские и 

кузни специализируются на изготовлении реплик старинного оружия и до-

спехов, богато украшенных ножей. Все они должны иметь разрешение на 

такой вид работ.

Некоторые законодатели предлагают вернуть наказание лишением свобо-

ды за незаконное ношение и запретить торговлю острыми «сувенирами» 

на «блошиных рынках» и вернисажах. Ведь на подобных торговых разва-

лах можно обнаружить все, что угодно, вплоть до холодного оружия прош-

лых войн. Например, запрещенный Женевской конвенцией трех- или четы-

рехгранный штык к винтовке Мосина. Доходит до абсурда: если штык про-

дается сам по себе, то это сувенир. Но достаточно насадить его на палку — 

и это уже копье, способное нанести жуткие, незаживающие раны.

Такую торговлю предлагают разрешить только в специализированных ма-

газинах с обязательным уведомлением подразделений лицензионно-раз-

решительной работы о каждой проданной единице. Хотя сторонники таких 

мер, конечно, понимают, что полностью взять под контроль оборот холод-

ного оружия невозможно. Но упорядочить процесс, на их взгляд, можно и 

нужно.

А К Ц Е Н Т

В законодательстве о холодном оружии 
существуют расплывчатые нормы, 
позволяющие толковать по-разному 
одну и ту же ситуацию
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ТУРИЗМ Москва попала 
в число самых недорогих столиц

Обаятельная, 
привлекательная

Ангелина Зеленькова 

Поездка в Москву путешествен-
никам обойдется вдвое дешевле, 
чем в Париж или Лондон. Это во 
многом определяет выбор тури-
стов, число которых в Москве 
стремительно растет. 

В мировом рейтинге самых 
привлекательных и недорогих 
столиц мира для иностранных 
туристов, которые следует по-
сетить в 2019 году, Москва за-
няла шестое место в топ-12 
стран по версии ведущего ав-
стралийского интернет-изда-
ния Business Insider. При со-
ставлении рейтинга издание со-
поставило сотню самых деше-
вых столиц мира по версии ту-
ристического сайта Cuba 
Holidays, который сравнил их 
по стоимости проживания, 
среднему чеку в ресторане, по-
ездкам на транспорте, стоимо-
сти чашки кофе и кружки пива, 
а также по цене на входные би-
леты в популярные городские 
достопримечательности. А еще 
аналитики опирались на рей-
тинг самых посещаемых горо-
дов по итогам 2018 года,  со-
ставленный фирмой 
Euromonitor International. В ре-
зультате отобрали 12 мировых 
столиц-лидеров с точки зрения 
финансовой доступности и по-
пулярности среди путешествен-
ников. На первом месте оказа-
лась Джакарта — столица Индо-
незии. За ней следуют Буэнос-
Айрес (Аргентина), Пномпень 
(Камбоджа), Каир (Египет) и 
Мехико (Мексика). Москву ана-
литики поместили на шестое 
место. Столица Саудовской 
Аравии Эр-Рияд заняла седьмое 
место. Лима (Перу), Куала-Лум-
пур (Малайзия) и Варшава 
(Польша) — восьмое, девятое и 
десятое, соответственно. В кон-
це списка Доха (Катар) и Банг-
кок (Таиланд).

В комитете по туризму Мо-
сквы «РГ» рассказали, что попу-
лярность российской столицы 
среди туристов стремительно 
растет — приезжая в Москву, пу-
тешественники видят современ-
ный, комфортный и гостеприим-
ный мегаполис, куда хочется 

возвращаться. И это неудиви-
тельно. С каждым годом в Мо-
скве все больше благоустроен-
ных общественных пространств, 
улучшается работа обществен-
ного транспорта. В городе раз-
ветвленная бесплатная сеть Wi-
Fi, к которой пользователи за три 
года подключились лишь  в на-
земном транспорте более 53 
миллионов раз.

Развивается и индустрия го-
степриимства — в последние 
годы в Москве построено более 
50 гостиниц различных ценовых 
категорий. Сейчас в  столице  по-
рядка 1700 отелей с более чем 82 
тысячами номеров. По данным 
системы интернет-бронирова-
ния отелей booking.com, средняя 
стоимость проживания в  двух-
местном номере четырехзве-
здочного московского отеля  бо-
лее чем в 2 раза ниже, чем в та-
ких же гостиницах Парижа и 
Лондона. При этом цены на двух-
местный номер отелей катего-
рии «пять звезд» в Москве втрое 
ниже по сравнению с другими  
столицами.

Но еще больше иностранцев 
привлекают масштабные куль-
турные и развлекательные меро-
приятия, которых в таком оби-
лии нет нигде в мире. Зимой осо-
бой популярностью всегда поль-
зуется  городской фестиваль 
«Путешествие в Рождество», ко-
торый в этом году проходил с 14 
декабря по 13 января. За  это вре-
мя его посетили 18,6 млн. чело-
век. В результате только в ново-
годние каникулы столица приня-
ла порядка 5 миллионов гостей 
со всех уголков России и мира. 
Массу народа собирают практи-
чески  все фестивали из цикла 
«Московские сезоны» —  в 2018 
году их посетило 65 миллионов 
москвичей и гостей столицы. 

РАКУРС Собянин отправил на дополнительную экспертизу проект 
реконструкции дома Булошникова 

Памятник или новодел? 
Любовь Проценко 

К 
бурному обсуждению судь-
бы дома купца Булошнико-
ва на улице Большой Ни-

китской, которое развернулось в 
столице, подключился мэр Мо-
сквы Сергей Собянин. На личном 
сайте он вчера сообщил о своем 
решении отправить проект ре-
конструкции этого здания на до-
полнительную экспертизу.  

Объяснил так: «Публичные 
слушания по судьбе дома купца 
Булошникова (Большая Никит-
ская улица, 17, стр.1) были жар-
кими. Одни утверждали, что это 
исторически ценный объект. 
Другие доказывали, что после 
многочисленных реконструкций 
— это просто новодел на месте 
бывшего купеческого дома. Одни 
говорили, что существующее 
здание снесут. Другие утвержда-
ли, что не собираются это делать.  
Одни считают, что увеличение 
максимальной высоты до 32 ме-
тров нарушит гармонию старин-
ной улицы, другие говорят, что 

на Большой Никитской уже се-
годня достаточно зданий выше 
этой отметки. И т.д. Считаю, что 
все эти доводы и аргументы нуж-
но спокойно проанализировать, 
провести дополнительную эк-
спертизу и после этого принять 
взвешенное решение». 

Напомню, улица Большая Ни-
китская — одна из наиболее исто-
рически сохранившихся в Мо-
скве.  Этого удалось добиться за 
счет того, что большая часть за-
стройки там входит в охраняемую 
зону культурного наследия, кото-
рая требует строгого регулирова-
ния.  Но особняк купца Булошни-
кова  с 1997 года в ее границы не 
попал по решению городской ад-

министрации. Не является он и 
памятником культурного насле-
дия по утвержденным в 2017 году 
Правилам землепользования и за-
стройки Москвы. Не получил он 
этого статуса потому, что в 90-е 
годы претерпел серьезную рекон-
струкцию. В пресс-службе депар-
тамента культурного наследия 
Москвы рассказали «РГ»: 

— В ходе перестройки здания 
более чем на 60 процентов были 
переложены капитальные сте-
ны, заменены перекрытия, вы-
полнена крупная пристройка со 
стороны двора, надстроен ман-
сардный этаж, а также появи-
лось купольное завершение на 
углу дома. В результате этих ра-

бот изменились плановые габа-
риты здания, а его объем увели-
чился более чем на треть по 
сравнению с историческим объ-
емом ХIХ века. По сути уже к 
концу 1990-х годов оно пред-
ставляло собой объект совре-
менного строительства и соот-
ветствовало архитектурному 
периоду рубежа ХХ—ХХI веков. 

Страсти же вокруг дома раз-
горелись после того, как в декаб-
ре прошлого года на заседании 
градостроительной земельной 
комиссии прозвучали габариты 
новодела, который может поя-
виться на месте дома №17 — вы-
сотой 32 метра, что равноценно 
современной девятиэтажке. На 
публичных слушаниях, которые 
состоялись 17 января в Преснен-
ском районе, представители об-
щественного движения «Архнад-
зор», депутат Сергей Митрохин, 
муниципальный депутат Елена 
Ткач, актер Игорь Костолевский 
и другие москвичи выступили ка-
тегорически против появления 
элитного жилого комплекса с ви-
дом на Кремль, который испор-
тит пропорции улицы, сохранив-
шей еще память о Старой Мо-
скве. Реального проекта пока нет, 
но инвестор уже известен. А по-
тому горожане уверены, что тре-
вога их не безосновательна. Они 
полагают, что застройщик впол-
не может сохранить лишь фасад 
исторического здания, обустро-
ив его со всех сторон новоделом, 
как это произошло с памятником 
архитектуры на Малой Дмитров-
ке, 22, да и в ряде других истори-
ческих мест. 

Защитить же Дом Булошнико-
ва от любых посягательств, по 
мнению общественности, мож-
но, лишь вернув его в охранную 
зону и все-таки присвоив  статус 
памятника регионального значе-
ния, которого достойна его уни-
кальная архитектура. Да и сама 
история дома: градозащитники 
напоминают, что в ХVIII веке это 
владение принадлежало графу 
Михаилу Головкину, а до него, 
скорее всего, его тестю — спод-
вижнику Петра I князю-кесарю 
Федору Ромодановскому. Это 
значит, что в основе дома ХIХ 
века могли сохраниться и более 
старые строения. 

ТРАНСПОРТ Средняя скорость движения в Москве с 2010 года увеличилась 
на 18 процентов 

Быстрее и безопаснее

Иван Пышечкин 

Т
ранспортная система 
столицы развивается с 
такой скоростью, что 
москвичи чуть не каж-
дый день узнают о запу-
ске новых станций ме-
тро и автобусных мар-
ш ру то в ,  от к р ы т и и 
транспортно-переса-

дочных узлов и вводе выделенных 
полос. Результат от внедрения 
этих новшеств налицо: средняя 
скорость движения в городе с 
2010 года выросла на 18%.

Эту цифру назвал вчера заммэ-
ра по вопросам транспорта Мак-
сим Ликсутов. «Город поехал бы-
стрее на основных магистралях 
Москвы. Это большое достижение 
напрямую связано с наведением 
порядка на дорогах, повышением 
безопасности, созданием новой 
дорожно-транспортной инфра-
структуры. На сегодняшний день 
средняя суточная скорость в Мо-
скве составляет 53 км/ч», — гово-
рил он. 

Этот показатель — результат 
многолетней комплексной рабо-
ты сразу по нескольким направле-
ниям. Прежде всего, конечно, ска-
залось строительство новых до-

рог. За последние восемь лет их до-
бавилось 820 км — больше, чем 
расстояние от Москвы до Питера. 
Только в прошлом году уложили 
127 км дорожного полотна. В 2019 
году строители пообещали по-
строить еще более 100 км трасс, а 
еще десятки новых мостов, тонне-
лей и эстакад. 

С большей скоростью поехал и 
общественный транспорт. Ему 
ускорение во многом придала от-
мена турникетов. «На большинст-
ве маршрутов время в пути для 
пассажиров сократилось от 5 до 
25 минут. Автобусы стали делать 
почти на 20% больше рейсов», — 
сказал Ликсутов. К тому же едут 
они сейчас по «выделенкам», ко-
торых построено уже 324 км. В те-
кущем году будет запущено еще 
32 км. Возвращаются на улицы го-
рода трамваи — для них в 2018-м 
обособлено более 50 км трамвай-
ных путей, а в планах года — еще 60 

км. Это в свою очередь также со-
кращает в два-три раза время по-
ездки.

Все большую роль играют ме-
тро, МЦК и пригородные элек-
трички, которые тоже становятся 
полноправным городским видом 
транспорта. В общей сложности в 
них добавилось лишь за год 750 

тысяч новых пассажирских мест. 
Когда рядом с домом появляется 
новая станция подземки или МЦК, 
многие москвичи без сожаления 
оставляют дома автомобиль. 3,15 
миллиарда поездок по рельсам со-
вершили москвичи за прошлый 
год, сообщил Ликсутов. Началось 
движение и по третьему главному 
пути магистрали Одинцово—Мо-
сква — одному из этапов первого 
Московского центрального диа-
метра. «Количество пассажиров 
там мгновенно увеличилось на 
23%», — отметил заммэра. Цели-
ком этот диаметр и еще один — На-

хабино—Подольск, запустят в кон-
це 2019—начале 2020 года. О том, 
что московские метростроители в 
прошлом году побили все рекор-
ды, открыв 17 станций, «РГ» уже 
сообщала. В этом году они обеща-
ют ввести еще 14 новых станций.

Находят своих пассажиров и 
альтернативные виды транспорта. 
Например, с момента запуска в 
прошлом июне нового сервиса го-
рожане арендовали электросамо-
каты 140 тысяч раз! А на велоси-
педах, взятых напрокат, ежеднев-
но совершали в теплое время года 
по 25 тысяч поездок. Растет и по-
пулярность каршеринга: сейчас 
на этих автомобилях москвичи по 
рабочим дням делают около 65 
тыс. поездок. В 2018 году их авто-
парк обзавелся 11,5 тыс. новых 
машин. Всего же в нем насчитыва-
ется уже 16,5 тыс. автомобилей. 

С 2010 года число погибших в 
ДТП в Москве сократилось на 
40%. Все это не только результат 
качественной работы Госавтоин-
спекции и «Дорожного патруля» 
ЦОДД, но и программы «Моя ули-
ца», в ходе реализации которой с 
2011 года благоустроено и рекон-
струировано 350 улиц, магистра-
лей и общественных пространств. 
Все они становятся продуманнее, 

благодаря чему и у водителей, и у 
пешеходов все меньше причин для 
нарушения правил. Еще одной за-
слугой проекта Ликсутов считает, 
что он буквально вывел москви-
чей на свежий воздух — с 2010 года 
в городе удвоилось число пеших 
прогулок. Заммэра подчеркнул, 
что цель всех нововведений и ин-

фраструктурных проектов — дать 
москвичам выбор: пользоваться 
личным авто или городским тран-
спортом. При этом оба способа пе-
редвижения должны быть одина-
ково комфортными. Такая поли-
тика позволяет столице более гра-
мотно перераспределять тран-
спортные потоки. 

Автобусы ездят сейчас по выделенным полосам. «Выделенок» в Москве уже 324 км. В текущем году столичные власти собираются обустроить еще 32 км. Обновляются и остановки наземного транспорта. 

За судьбу этого дома, расположенного между Консерваторией и Театром Маяковского, переживают многие москвичи.

А К Ц Е Н Т

Москвичи считают, что Дом Булошникова 
нужно вернуть в охранную зону 
и присвоить ему статус памятника 

А К Ц Е Н Т

В среднем транспортный поток движется 
по столице со скоростью 53 км в час 

По словам Максима Ликсутова, Москва дает выбор: пользоваться личным 
авто или городским транспортом. 

В новогодние 
праздники россий-
ская столица при-
няла 5 млн гостей 

ЖКХ Наледь на крышах 
стала причиной 
двух смертей 

Снег на голову

Александр Мелешенко

Два человека погибли на прошлой неделе под упавшей с 
крыш домов наледью в Москве. Женщина возле жилого 
дома в Танковом проезде скончалась сразу, а мужчина 
умер в больнице после того, как за три дня до этого его 
накрыл снежно-ледяной ком в Лялином переулке.

Дом № 20 по Лялиному переулку — шестиэтажный 
особняк, построенный в 1914 году. Двора нет, фасад вы-
ходит прямо на переулок, где по узкому тротуару посто-
янно снуют пешеходы. Любая сосулька или снег, упав-
ший с фасада или крыши, имеют шансы попасть в чело-
века. Именно так и произошло 15 января. «Это случи-
лось на моих глазах, — рассказал «РГ» бармен кофейни в 
соседнем доме Владислав Хужин. — Мужчина шел по тро-
туару, и на него упала глыба снега со льдом, прямо на го-
лову. Он упал, приехала «скорая помощь». По словам 
бармена, тротуар никак огорожен не был, хотя в управ-
ляющей домом частной компании заявляют: опасный 
участок перекрывали накануне — сигнальные ленты вид-
ны и на видеокадрах, но они сняты уже после ЧП, когда 
пострадавшего госпитализировали. Через три дня после 
этого 51-летний мужчина из Брянска умер, а следовате-
ли возбудили уголовное дело. 

Управляет домом в Лялином переулке компания 
«Дом-Мастер» — она обслуживает почти 400 зданий в 
центре. На сайте в УК висит комментарий, где говорится, 
что кровлю дома № 
20 почистили за день 
до трагедии, но на-
ледь осталась на вы-
ступах и карнизах — 
с крыши туда не до-
браться: «Были зака-
заны автовышка и 
промышленные аль-
пинисты. Тротуар 
вокруг дома был ого-
рожен сигнальной 
лентой — до прибы-
тия спецтехники. На фасаде дома были размещены пре-
дупреждения о возможном сходе наледи».

Во всех обстоятельствах ЧП сейчас разбираются сле-
дователи. Выясняют они и причины смерти женщины у 
дома № 3 в Танковом проезде, которым управляет ГБУ 
«Жилищник». В пресс-службе префектуры Юго-Восточ-
ного округа рассказали:18 января сотрудники ГБУ чи-
стили крышу дома, территория возле него была огороже-
на, а внизу дежурил отвечающий за безопасность работ 
специалист. Он пытался остановить женщину, которая 
шла в опасную зону, но она оттолкнула его и перелезла 
через ограждения — в этот момент на нее и упала глыба 
снега. Женщина погибла на месте, а пытавшийся поме-
шать ей сотрудник с травмами попал в больницу. 

В Комплексе городского хозяйства «РГ» рассказали, 
что за содержание крыш и фасадов жилых домов отвеча-
ют управляющие компании. В них в первую очередь и 
нужно обращаться, если с крыши дома свисают сосульки 
или снег. Не реагируют? Тогда — жалобу в Мосжилин-
спекцию, которая контролирует работу управдомов. 

Специальный раздел «Неубранные сосульки, наледь 
и снег, свисающие с крыши и карнизов» есть на портале 
«Наш город». С его помощью проблема решается в тече-
ние 8 дней, заявителю присылают отчет об этом и просят 
подтвердить, действительно ли крыша почищена. 

Справедливости ради корреспонденты «РГ» вчера 
пытались найти залежи снега и свисающие сосульки на 
собственных домах, но везде было чисто. Чаще сосуль-
ки можно увидеть на административных зданиях — за их 
уборку отвечают собственники. По московским норма-
тивам сосульки и свисающий снег предписывается уби-
рать сразу же после образования и только днем. «Кры-
ши вдоль основных магистралей, пешеходных зон и иг-
ровых площадок и крыши подъездов должны очищать 
от снега в течение 2 суток после снегопада или немед-
ленно, если накопилось больше 5 см снега, — сообщает 
официальный сайт мэрии. — Остальные кровли — в тече-
ние 3 суток после снегопада или немедленно, если снега 
больше 5 см». 

За содержание 
крыш и фасадов 
жилых домов 
отвечают управля-
ющие компании

ДОСУГ Как студенты 
отметят свой праздник 

Татьянам — 
вход бесплатный

Сергей Жуков

Учащиеся российских вузов 25 января по традиции от-
метят свой главный праздник — Татьянин день. Москов-
ские студенты впервые попрощаются с сессией на обще-
городском уровне — экскурсии, квесты, флешмобы для 
них подготовили парки, музеи, ледовые катки и моло-
дежные центры. 

Как рассказала глава столичного комитета общест-
венных связей и молодежной политики Екатерина Дра-
гунова, вывести праздник на новый уровень предложили 
сами студенты. Они же и помогли составить программу — 
с учетом своих интересов. Принять виновников торжест-
ва готовы 32 площадки в разных округах города.  По сло-
вам руководителя движения «Студенты Москвы» Дави-
да Арутюняна, праздничное «меню» обширное: каждый 
сможет выбрать занятие по вкусу. Например, музыкаль-
но настроенным стоит заглянуть в лекторий Музея Мо-
сквы. Здесь студенты вместе со «звездами» устроят рэп-
баттл, а в Доме культуры ВДНХ выявят сильнейшего на 
турнире по киберспорту. Еще одна схватка, но уже ин-
теллектуальная, запланирована в Ресурсном центре 
НКО. В Цифровом деловом пространстве на Покровке 
состоится закрытый предпоказ фильма Евгения Торреса 
«Трудности выживания». 

Любителей активного отдыха и спорта ждет сюрприз: 
два горнолыжных склона «Ново-Переделкино» и «Кур-
кино» 25 января с 18.00 до 22.00 будут бесплатными. 
Главное — взять лыжи и сноуборды, а еще захватить сту-
денческие билеты. Зовут студентов и в квест по улицам 
города. Главный приз — полет всей командой на вертоле-
те. Усадьба Воронцово ждет в гости отличников: в кофей-
не у катка угостят бесплатным кофе. Чтобы получить 
вкусный бонус, придется показать зачетку и выложить в 
Instagram селфи с хэштегом #отличник_Воронцово.

Парк «Россия — моя история» проведет акцию «Счаст-
ливый день». А это значит, что всем Татьянам — вход бес-
платный. Финальный аккорд прозвучит на ВДНХ, где под 
занавес дня устроят дискотеку на льду и концерт. 
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ПОЛЕЗНЫЙ ТЕЛЕФОН

Увидели  сосульки на административном здании? Жалуйстесь 

в ОАТИ по «горячей линии»: (499) 264-96-81 (с понедельника 

по четверг — с 8.00 до 17.00, в пятницу —с 08.00 до 15.45), на  

доме - в управляющую компанию или на портал «Наш город». 
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За дело, за живое

ВЛОЖЕНИЯ На чем заработать в 2019 году

Место, где деньги растут
Юлия Кривошапко

Н
аступивший год об-
ещает быть не менее 
беспокойным, чем 
предыдущий. Сан-
кции, инфляция, за-
медление мировой 
экономики, колеба-
ния цен на нефть и 
курсов валют. Как 

защитить сбережения и, главное, 
на чем можно заработать в это 
неспокойное время? «Россий-
ская газета» спросила экспертов.

Сколько и на сколько 
Грамотный ответ на вопрос, на 

чем розничному инвестору можно 
заработать, невозможен без учета 
ситуации конкретного человека: 
его инвестиционных целей, гори-
зонта инвестирования, способно-
сти и желания принимать риск.

Именно от этих факторов, а 
не от имеющейся суммы, как мо-
жет  показаться  на  первый 
взгляд, зависит выбор инстру-
ментов, напоминают эксперты. 
Кто-то и один миллион рублей 
готов инвестировать в высоко-
рисковые активы на 5 лет в ожи-
дании сверхприбылей. Напри-
мер, в перспективные биотехно-
логии или искусственный интел-
лект. А для другого 50—100 тысяч 
рублей могут быть единственны-
ми накоплениями, и тогда рас-
сматривать необходимо исклю-
чительно консервативные и лик-
видные вложения.

«У каждого человека, кото-
рый собирается начать инвести-
ровать, первым делом должна 
быть сформирована «финансо-
вая подушка безопасности» — за-
пас средств, покрывающий рас-
ходы семьи на срок 6—24 месяца, 
говорит Виталий Исаков, руко-
водитель отдела управления ак-
циями УК «Открытие». 

Эти средства должны быть 
проинвестированы максимально 
консервативно — например, на 
банковский депозит с возможно-
стью досрочного снятия или в 
фонд облигаций, и могут тра-
титься только в случаях крайней 
необходимости, таких как потеря 
работы, покрытие внезапных ме-
дицинских расходов. 

Наличие такой подушки без-
опасности позволяет человеку 
осуществлять вложения в риско-
ванные инструменты для финан-
сирования долгосрочных целей, 
зная, что не придется продавать 
их с убытком в неподходящий 
момент в случае непредвиден-
ных обстоятельств.

Главное — план 
Следующий этап — инвести-

ции для финансирования круп-
ных планируемых трат — покупка 

автомобиля, квартиры, образова-
ние детей. 

Здесь в портфель можно вклю-
чать рискованные активы, такие 
как акции, при условии, что срок 
накопления составляет как мини-
мум три года, а лучше — пять и бо-
лее. При этом инвестор должен 
понимать, что на коротких отрез-
ках времени такие активы могут и 
будут показывать отрицательную 
переоценку, которую нужно быть 
готовым переносить, чтобы зара-
ботать повышенный доход, уточ-
няет Исаков.

Наконец, самой крупной, дол-
госрочной и желанной целью для 
любого инвестора является до-
стижение финансовой независи-
мости — накопление такого капи-
тала, который бы позволял жить 
на доход от него. Для большинст-

ва людей срок достижения такой 
цели составляет десятки лет, воз-
можно, 30 лет и более. Для фи-
нансирования такой цели как раз 
подходит инвестирование на 
рынке акций, так как именно 
этот актив обладает наиболее вы-
сокой ожидаемой доходностью 
при вложении на длительный 
срок. «Если же не имея плана 
«прыгать» от инвестиции к инве-
стиции, гонясь за недавней доход-
ностью или сказочными обеща-
ниями продавца, то остаться в 
плюсе на коротком горизонте 
времени можно лишь за счет уда-
чи, а на длинном — практически 
невозможно», — говорит Исаков.

Валюта 
Если говорить о консерватив-

ных инвестициях, то долларовая 
корзина остается в 2019 году ак-
туальной, говорит Алексей Анто-
нов, аналитик «Алор Брокер». 
«Перспективы роста курса аме-
риканской валюты с текущих 66 
рублей до 70—73 рублей вполне 
осязаемы. Это может дать рубле-
вую доходность около 10 процен-
тов, что будет выше любого депо-
зита», — уточняет он. По его сло-
вам, сейчас рубль поддерживает 
налоговый период, но, как только 
он закончится и как только мин-
фин всерьез выйдет на валютный 

рынок для закупки долларов в ре-
зервные фонды, доллар может 
легко перешагнуть через отмет-
ку в 70 рублей. Дело в том, что 
минфину придется наверстывать 
упущенное в прошлом году и вы-
валивать на рынок около 2,8 мил-
лиарда рублей в день. Этот боль-
шой объем не может не сдвинуть 
котировки доллара вверх, осо-
бенно при относительно слабой 
нефти, низких темпах роста эко-
номики, предчувствии нового 
пакета санкций со стороны США. 

Бивалютная корзина, состоя-
щая из рублей и долларов, не даст 
в этом случае доходности, но по-
зволит сохранить ценность. Это 
вариант для еще более консерва-
тивных инвесторов, также как и 
мультивалютная корзина.

Драгметаллы 
Цены на металлы движутся 

вверх, золото, исключая локаль-
ные спады, находится на полугодо-
вых максимумах и перспективы 
самые положительные, полагает 
вице-президент «Золотого монет-
ного дома» Алексей Вязовский. 
«На фоне общей нестабильности 
золото остается востребованным 
защитным механизмом на миро-
вом рынке. В этом году рост может 
составить 7—8 процентов. Если го-
ворить о глобальных перспекти-
вах, у него, на мой взгляд, есть по-
тенциал подняться до уровня 1800 
долларов за тройскую унцию  — это 
максимум, достигнутый во время 
предыдущего кризиса — и даже про-
бить его, — говорит Вязовский.

Серебро сейчас ходит за золо-
том. Оно немного более заметно 
двигается как в сторону роста, так 
и в сторону падения, поэтому оно 
больше подходит для инвесторов с 
агрессивными инвестиционными 

планами. Если рынок драгоценных 
металлов будет расти, на серебре 
можно заработать больше, чем на 
золоте, но если будет падать, и по-
тери будут более внушительными.

Интересная ситуация сложи-
лась с палладием. Последний не-
давно обогнал золото — цена взле-
тела до 1300 долларов за унцию 
на фоне дефицита этого металла 
для нужд промышленности (и в 
ближайшей перспективе этот де-
фицит никуда не денется). Палла-
дий, как и золото, можно купить в 
инвестиционных монетах, то есть 
он доступен обычному инвестору.

Недвижимость
Инвестиции в недвижимость 

для дальнейшей перепродажи 
пока не особо актуальны - цены на 
жилье не растут. Однако в качест-
ве консервативной «пенсионной» 
инвестиции (для сдачи в аренду) 
квартиры вполне годятся, считает 
Олег Репченко, руководитель ана-
литического центра «Индикато-
ры рынка недвижимости IRN.RU».

По его словам, сейчас сдача в 
аренду приносит примерно 5 про-
центов годовых. Немного ниже 
ставок по рублевым вкладам, но 
недвижимость в России традици-
онно рассматривается людьми 
как надежный материальный ак-
тив, который не пропадет, так что 
многие предпочтут купить квар-
тиру, а не положить деньги в банк. 

Если квартира нужна для сда-
чи в аренду и речь идет о Москве, 
стоит покупать ее в недорогих 
районах. В престижных районах 
на западе и юго-западе квартиры 
до сих пор сильно переоценены. И 
если для постоянного прожива-

ния люди и готовы переплатить за 
локацию, то для аренды они в 
основном выбирают более деше-
вые районы. Важный фактор — 
расположение рядом с метро, в 
идеале не далее 10 минут пешком. 
В целом, лучше всего для сдачи в 
аренду подходят однокомнатные 
квартиры в относительно совре-
менных панельных домах с недо-
рогим, но аккуратным ремонтом.

Облигации и акции 
Эталоном надежности являют-

ся государственные бумаги. Как 
вариант, облигации федерального 
займа (ОФЗ): номинал всего от од-
ной тысячи рублей, разнообразие 
выпусков по срокам и видам, регу-
лярные купоны. «При текущем ро-
сте цен все интересней становится 
ОФЗ, номинал которой привязан к 
инфляции (ОФЗ-ИН): чем выше 
инфляция, публикуемая Росста-
том, тем больше получит инвестор 
при погашении бумаг, — поясняет 
Александр Бахтин, инвестицион-
ный стратег «БКС Премьер». — При 
этом ОФЗ-ИН дает еще и купон в 
размере 2,5 процента». Такой ин-
струмент, по словам Бахтина, по-
зволяет защитить накоплени я от 
потери покупательной способно-
сти. Доля нерезидентов в данном 
выпуске значительно ниже, чем в 
других типах ОФЗ, а значит, и риск 
падения из-за сокращения их пози-
ций также ниже. Если покупку ин-
вестиционных инструментов про-
извести через индивидуальный ин-
вестиционный счет (ИИС) и у вас 
есть облагаемый по ставке 13 про-
центов доход, то через налоговый 
вычет вы сможете еще больше уве-
личить свой доход.

Можно включить и долю в ак-
циях, которая будет варьировать-
ся в зависимости от отношения к 
риску и временного горизонта. 
Внутри года заработать можно на 
отдельных идеях, в том числе на 
акциях с высокой прогнозируе-
мой дивидендной доходностью. 
Один из примеров — «Сургутне-
фтегаз». Компания к тому же дер-
жит огромную денежную «подуш-
ку» в долларах, что дает еще и до-
полнительную защиту от деваль-
вации.  Также есть ряд фундамен-
тально недооцененных бизнесов, 
которые можно включать в свой 
портфель уже сейчас, но с гори-
зонтом инвестирования от не-
скольких лет. Например, Сбер-
банк: несмотря на сильные фи-
нансовые результаты, бумага за 
прошлый год потеряла около 16,5 
процента. Он первым и пострадал 
на фоне санкционной темы в от-
ношении российских госбанков, 
когда нерезиденты стали массово 
продавать данный актив. 

Нельзя с уверенностью ска-
зать, что будет рост капитализа-
ции по итогам года, так как это 
российский актив, но на длинном 
горизонте текущие ценовые уров-
ни привлекательны. В аналогич-
ном ракурсе можно посмотреть на 
«Газпром», акции которого торгу-
ются на многолетних минимумах 
и выгодны для покупки в перспек-
тиве дальнейшего роста. По 
Yandex цена в долларах близка к 
уровням размещения в 2011 году. 
А Yandex — это более 50 процентов 
трафика электронной торговли в 
РФ, это успешный бизнес такси и 
ряд других направлений. 

Что бы ни происходило в мире, 
финансовые вопросы всегда остают-
ся в центре внимания людей.

А К Ц Е Н Т

Самая желанная цель для любого инве-
стора - скопить капитал, который позво-
лял бы жить на доход от него. На это может 
потребоваться лет 30 

Есть три типа такого фи-
нансирования: P2P — 
person to person — финан-

сирование физлица физлицом, 
P2B — person to business — финан-
сирование юрлица физлицом 
и B2B — business to business — фи-
нансирование юрлица юрлицом.

В ЦБ отмечают, что за 9 меся-
цев 2018 года рынок финансиро-
вания субъектов малого и средне-
го бизнеса в сегментах P2B и B2B 
показал рост, суммарный объем 
сделок увеличился примерно на 
треть и превысил 10 миллиардов 
рублей. «В частности, объем рын-
ка P2B за 9 месяцев 2018 года со-
ставил 6,5 миллиарда рублей. 
В аналогичном периоде 2017 года 
э т от  п о к а з а те л ь  р а в н я л с я 
905 миллионам рублей», — гово-
рится в ответе Центробанка на за-
прос «Российской газеты».

В 2019 году ожидается приход 
на рынок крупных игроков сег-
ментов P2B и B2B, что может ока-
зать существенное влияние на ры-
нок в целом, констатирует ЦБ. Од-
новременно выход крупных игро-
ков на него сдерживает в том чи-

сле правовая неопределенность 
по привлечению займов через 
краудфандинговые площадки, от-
мечают в регуляторе. При этом 
Банк России исходит из того, что 
инвестиции через спецплатфор-
мы — высокорискованные и могут 
привести к потере всех инвестиру-
емых средств в полном объеме, 
подчеркивается в ответе ЦБ.

Сбербанк в открываемой им 
краудлендинговой платформе 
сосредоточится именно на фор-
мате P2B (финансирование юр-
лица физлицом), на первом эта-
пе запуска клиентами будут 
представители малого и микро-
бизнеса с уже сформированным 
и действующим бизнесом, сооб-
щил «РГ» зампред правления 
Сбербанка Анатолий Попов. Он 
подтвердил, что инвесторами на 
новой площадке смогут стать 
физлица — клиенты Сбербанка с 
минимальной суммой инвести-
рования в пять тысяч рублей. По 
словам Попова, доход в виде ко-
миссии будет получать инвест-
площадка за оказание инвести-
ционных услуг заемщику.

В пресс-службе второго по ве-
личине активов российского 
банка — ВТБ «РГ» сообщили, что 
банк сейчас изучает возмож-
ность запуска подобной площад-
ки. Частные крупные банки, ве-
роятно, по этому пути не пойдут. 
Анализ аналогичных проектов 
показал, что в таких платформах 
очень низкое качество кредитно-
го портфеля при том, что разра-
ботка требует значительных ин-
вестиций, говорит руководитель 
управления по работе с малым 
бизнесом Райффайзенбанка Де-
нис Скоков.  Альтернативный ва-
риант выбрал банк «Русский 
стандарт», начав предоставлять 

своим клиентам по эквайрингу 
из малого и среднего бизнеса 
услуги по финансированию биз-
неса в партнерстве с микрокре-
дитными компаниями. В целом 
это обойдется клиентам пример-
но так же, как и краудфандинг, 
при прочих равных условиях, го-
ворит директор департамента эк-
вайринга «Русского стандарта» 
Инна Емельянова.

Доходность инвестиций на 
краудрынке, как правило, начи-
нается с 15—20 процентов годо-
вых (против средней максималь-
ной ставки около 7,5 процента по 
депозитам в крупнейших бан-
ках), говорит гендиректор анали-

тического агентства «Бизне-
сДром» Павел Самиев. Однако 
такой вид финансирования в бли-
жайшее время не станет очевид-
ной альтернативой банковскому 
кредитованию, считает он. На 
рынке не так много бизнесов, го-
товых привлекать и обслуживать 
дорогие кредиты, тем более, что 
краудлендинговая платформа 
Сбербанка планирует работать с 
сегментом малого и среднего 
бизнеса, отмечает Самиев. По его 
мнению, в целом успех платфор-
мы будет зависеть от того, как 
именно будет реализован Сбер-
банком отбор проектов для фи-
нансирования, поскольку много-
численные дефолты и, как след-
ствие, потеря средств клиентами, 
может отпугнуть их от участия в 
краудлендинге.

Объемы российского рынка 
краудлендинга не сопоставимы с 
таковыми в западных странах, 
говорит ведущий аналитик по 
банковским рейтингам «Эксперт 
РА» Екатерина Михлина. Такой 
вид финансирования малого и 
среднего бизнеса находится на 

ранней стадии развития из-за 
ряда сдерживающих факторов. 
«Это, в первую очередь, отсутст-
вие законодательного регулиро-
вания, а также низкий уровень 
доверия со стороны инвесторов 
ввиду слабых и непрозрачных 
скоринговых систем», — отмеча-
ет аналитик. 

Действующие акты ЦБ строго 
подходят к оценке небольших 
предприятий, что заставляет 
банки классифицировать ссуды 
малому и среднему бизнесу в по-
ниженные категории качества, 
даже если их реальное финансо-
вое положение оценивается как 
хорошее, говорит Михлина. В то 
же время сегмент кредитования 
МСБ характеризуется самым вы-
соким уровнем дефолтности. Пе-
редавая таких заемщиков на кра-
удлендинговую платформу, банк 
снимает с себя риски невозврата 
кредитов, а решение о принятие 
на себя риска остается за инве-
стором, который опирается на 
предоставленную банком оценку 
заемщика, подчеркивает эк-
сперт. 

А К Ц Е Н Т

Развитие рынка коллективного финанси-
рования тормозят отсутствие законода-
тельного регулирования и низкий 
уровень доверия инвесторов
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Информационное сообщение  
об общественных обсуждениях

ГУП МО «Коммунальные системы Московской области» уве-
домляет о начале процедуры проведения общественных обсужде-
ний объекта государственной экологической экспертизы проект-
ной документации: «Реконструкция Щелковских межрайонных 
очистных сооружений» в форме общественных слушаний.

Краткие сведения о намечаемой деятельности: реконструкция 
Щелковских межрайонных очистных сооружений, расположен-
ных на площадках МБО-1 и МБО-2, с увеличением общей произ-
водительности с 320 до 400 тыс. м³/сутки, без остановки процесса 
очистки сточных вод. Технология очистки сточных вод предусмат-
ривает: механическую очистку, биологическую очистку; глубокую 
доочистку на дисковых фильтрах, ультрафиолетовое обеззаражи-
вание, а также переработку твердых остатков: уплотнение избы-
точного активного ила, его последующее обезвоживание.

Заказчик: ГУП МО «Коммунальные системы Московской об-
ласти» (142605, МО, Орехово-Зуево, ул. Северная, 59). Контактное 
лицо: Зубков Юрий Александрович, 89689178116, эл. почта: kcmo.
zubkov@gmail.com. Исполнитель: ГУП «Ленгипроинжпроект» 
(196105, г. Санкт-Петербург, ул. Кузнецовская, 52, корпус 1, лите-
ра А). Контактное лицо: Лямин Олег Иванович, 89853127790, 
эл. почта: 4769036@bk.ru. Организатор проведения общественно-
го обсуждения проектной документации: Администрация Щел-
ковского муниципального района (141100, Московская область, 
г. Щелково, пл. Ленина, д. 2). Ознакомиться с проектной докумен-
тацией и оставить свои замечания и предложения можно по адресу: 
141100, Московская область, г. Щелково, пл. Ленина, д. 2, каб. 321, 
в течение 30 дней со дня опубликования данного объявления.

Общественные слушания по проектной документации и мате-
риалам объекта государственной экологической экспертизы со-
стоятся 25 февраля 2019 г. в 11.00 в актовом зале Администрации 
Щелковского муниципального района по адресу: г. Щелково, 
пл. Ленина, д. 2.

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продажа 3-комнатной квартиры по адресу:
Архангельская обл., г. Вельск, ул. Привокзальная, д. 40, кв. 14

извещение о проведении публичного предложения

Продавец: ПАО «Газпром», (812) 609-7614, 609-7622,  
inf@adm.gazprom.ru, gazpromnoncoreassets.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 276-00-51, 
доб. № 422, a.kuznecova@etpgpb.ru

Дата проведения: 22.02.2019 в 12:00 МСК
Прием заявок с 25.01.2019 с 12:00 по 20.02.2019 до 

18:00 МСК
Начальная/минимальная цена: 2 163 000 / 1 514 100 руб. 

НДС не облагается
Шаг понижения/повышения цены: 43 260 / 21 630 руб.
Задаток: 216 300 НДС не облагается
Полная информация размещена на сайтах Организатора и 

Продавца
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

Продается единым лотом на открытых торгах  
на повышение начальной цены комплекс зданий  

и сооружений для организации погрузочно-
разгрузочных работ, расположенный в ХМАО-Югра, 

Октябрьский район, пгт. Андра 
Продавцы: ПАО «Газпром», (812) 6097757, inf@adm.gazprom.

ru, gazpromnoncoreassets.ru, ООО «Газпром трансгаз Югорск», 
(34675) 22324, ER.Novikova@ttg.gazprom.ru, yugorsk-tr.gazprom.ru

Организатор: ООО ЭТП ГПБ, etp.gpb.ru, (495) 2760051 
доб. 421 v.lysenin@etpgpb.ru

Дата проведения: 26.02.2019 в 11:00 МСК
Прием заявок с 24.01.2019 с 11:00 по 22.02.2019 до 

18:00 МСК 
Начальная цена: 12 300 003 руб., кроме того НДС
Полная информация о торгах размещена на сайтах Организа-

тора и Продавцов
НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ

ИНФОРМАЦИОННОЕ СООБЩЕНИЕ

30 апреля 2019 года в 13.00 по адресу: КЧР, г. Черкесск, ул. До-
ватора, 17, состоится учредительная Конференция делегатов ре-
гиональных национально-культурных автономий абазин России 
по учреждению Общественной организации «Федеральная наци-
онально-культурная автономия абазин России».

НА ПРАВАХ РЕКЛАМЫ
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ЛИЧНЫЙ БЮДЖЕТ Занятия 
спортом и физкультурой 
поощрят налоговым 
вычетом

В здоровом деле

Юлия Кривошапко

Россияне смогут получать социальный налоговый вычет 
по расходам на занятия физкультурой и спортом. Такие по-
правки в Налоговый кодекс РФ разрабатывает минфин. 
Предполагается, что они вступят в силу в январе 2020 года.

Рассмотреть возможность предоставления гражда-
нам вычетов по налогу на доходы физических лиц 
(НДФЛ) с учетом тех сумм, которые они тратят на заня-
тия спортом и физкультурой, поручал президент Влади-
мир Путин. Такое задание глава государства дал по ито-
гам совместного заседания Совета при президенте по 
развитию физической культуры и спорта и наблюдатель-
ного совета оргкомитета «Россия-2018» еще в июле 2018 
года. Срок исполнения поручения истек 10 сентября.

В официальном ответе минфина «Российской газете» 
в начале октября говорилось, что ведомство считает воз-
можным распространить систему налоговых вычетов на 
«спортивные» расходы и уже направило по этому поводу 
свою позицию в правительство. Для разработки попра-
вок требовалось получить отзывы других профильных 
ведомств.

Теперь минфин приступил непосредственно к разра-
ботке законопроекта. В ведомстве уточнили, что речь 
идет не о новом виде вычета, а «о дополнительном виде 
конкретных расходов, который появится в рамках суще-
ствующего лимита расходов на здравоохранение». Кон-
кретные виды услуг и перечень организаций, на которые 
будет распространяться этот вычет, в дальнейшем опре-
делит министерство спорта отдельным нормативно-пра-
вовым актом, сообщили в минфине.

Налоговый вычет — сумма, уменьшающая размер до-
хода (так называемую налогооблагаемую базу), с кото-
рого уплачивается налог на доходы физических лиц 
(НДФЛ) — 13 процентов. Расходы на медицинские услу-
ги — один из поводов, когда гражданин может воспользо-
ваться таким фискальным дисконтом. 
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НЕОЖИДАННО Полюс 
движется в Россию

Магнитный 
кульбит

Аркадий Симонов 

Среди глобальных угроз человечеству замаячила еще 
одна. В последнее время все чаще ученые говорят о смене 
«прописки» магнитных полюсов. И если южный уже 
много лет стабильно движется со скоростью около 10 ки-
лометров в год, то северный, который ранее перемещал-
ся с такой скоростью, сейчас резко прибавил и достиг 65 
километров в год. Но самое тревожное, что эта скорость 
только нарастает. Полюс уже вышел за пределы 
200-мильной зоны Канады и уверенно движется к рос-
сийскому арктическому побережью. Если ничего не из-
менится, северный магнитный полюс через 50 лет до-
стигнет архипелага Северная Земля. 

А в перспективе может произойти инверсия южного 
и северного магнитных полюсов. Существует мнение, 
что в момент смены полярности резко падает напряжен-
ность магнитного поля Земли. А вот это уже тревожно. 
Дело в том, что может вообще исчезнуть магнитная за-
щита планеты от потока ионизированных частиц, иду-
щих от Солнца. И хотя прежняя напряженность поля 
восстанавливается, по геологическим меркам, очень 
быстро — за первые десятки тысяч лет, этого вполне до-
статочно, чтобы на Земле погибло все живое. Некоторые 
ученые считают, что именно инверсии магнитного поля 
были много лет назад одной из причин массовых выми-
раний.

— Сегодня наука знает, что в истории Земли инверсии 
происходили сотни раз, — сказал корреспонденту «РГ» 
кандидат физико-математических наук Владимир Пав-
лов из Института 
физики Земли РАН. — 
Причем в этом явле-
нии нет никакой яв-
ной периодичности. 
Были периоды ста-
бильности и в 20 
миллионов лет, и в 
40, и даже в 70 мил-
лионов, а были, ког-
да полюса менялись 
местами через 30—
40 тысяч лет. Прав-
да, за последние не-
сколько миллионов 
лет частота инверсий составляла 4—5 раз за один милли-
он лет, то есть в среднем каждые 200—250 тысяч лет. В то 
же время ближайшая к нам смена произошла около 780 
тысяч лет назад.

Такая задержка — повод для тревоги. Может, смена по-
люсов должна вот-вот произойти. По словам Павлова, се-
годня никто не может дать однозначного прогноза, так 
как поведение полюсов трудно предсказуемо. Нельзя 
сказать, что инверсия явно назрела и вот-вот должна 
«выстрелить». 

В то же время есть тревожные тенденции. Известно, 
что в периоды инверсий напряженность магнитного 
поля Земли падала в 8—10 раз ниже нормы. И сейчас она 
стабильно падает, за последние 150 лет примерно на 10 
процентов. Это дает повод задуматься, а может, инвер-
сия действительно надвигается. Но есть и противники 
того, что мы на пороге ближайшей инверсии. Они согла-
сны, что сейчас напряженность стремительно падает, но 
ранее был подъем, то есть процесс циклический. Поэто-
му волноваться, видимо, не стоит. Словом, сегодня наука 
не имеет достаточно данных, чтобы предсказать, когда 
произойдет очередная инверсия. Но каковы причины 
этого необычного явления?  

— Смещение полюсов связано с процессами, которые 
протекают в недрах планеты, — говорит Павлов. — Как из-
вестно, у Земли есть твердое внутреннее ядро и внешнее, 
состоящее из жидких металлов. Их движение создает 
электрический ток, а он в свою очередь порождает маг-
нитное поле планеты. Как в этой системе происходит ин-
версия полюсов, пока у науки нет полной ясности. Поэ-
тому сложно делать какие-либо прогнозы о сроках ин-
версий. Одно можно сказать точно: в ближайшее время 
ничего страшного не случится. Ведь переполюсовка — 
процесс очень долгоиграющий, длится несколько тысяч 
лет. Так что и мы с вами, и наши дети, и внуки его вряд ли 
ощутят. 

Но чего ждать потомкам? Не обрушатся ли на них вме-
сте с инверсией полюсов вселенские катастрофы? Уче-
ные отмечают, что хотя Земля пережила множество ин-
версий, никакими заметными катастрофическими по-
следствиями на планете они не отметились. И в биосфере 
каких-либо массовых вымираний, которые бы оставили 
свой след в истории, не выявлено. 

Конечно, сегодня ситуация несколько иная. Ведь че-
ловек создал мощную техносферу, крайне чувствитель-
ную к различным природным катаклизмам. Поэтому при 
инверсии полюсов совсем не исключен коллапс электро-
систем со всеми вытекающими отсюда неприятностями 
для многих технических систем. Кроме того, ослабление 
магнитного поля, которое защищает планету от солнеч-
ной радиации, все же может существенно сказаться на 
человечестве. Но к тому времени наверняка наука со-
здаст эффективные методы защиты. 

ФИЗИКА Зачем строить суперколлайдер за 24 миллиарда долларов 

Охота Нобелей
Юрий Медведев 

Ф
изики сделали знамени-
тым на весь мир бозон 
Хиггса. Про эту частицу 

Бога и поймавший ее Большой ад-
ронный коллайдер (БАК) наслы-
шаны даже домохозяйки. Но он 
покажется лилипутом рядом с 
машиной, которую сейчас заду-
мали построить в Европейском 
центре по ядерным исследовани-
ям (ЦЕРН). Для сравнения: длина 
БАК 27 километров против 100 
км у нового коллайдера, энергия 
14 ТэВ против 100 ТэВ, стои-
мость 12 миллиардов долларов 
против 24 миллиардов. Новичок 
уже получил название Цикличе-
ский коллайдер будущего, но 
судя по замаху, вполне может на-
зываться и циклопический.

Зачем он нужен этот гигант? 
Особенно если учесть, что недав-

но БАК остановили на два года, 
чтобы поднять энергию до мак-
симальных 14 ТэВ. Чем он не 
устраивает физиков? Дело в том, 
что открыв Хиггса, этот коллай-
дер одновременно закрыл по-
следнюю страницу Стандартной 
модели, которая считается од-
ним из самых главных достиже-
ний науки XX века. Физики над-
еялись выжать из БАКа и другие 
открытия, однако он больше не 
«плодоносил». Если он и дальше 
будет только подтверждать Стан-

дартную модель, это, по мнению 
лауреата Нобелевской премии 
профессора Сэмюэля Тинга, ока-
жется большой неудачей. Сло-
вом, ученые считают, что модель 
себя исчерпала. Она не может 
объяснить множество фактов, 
скажем, природу «темной мате-
рии», и «темной энергии», на ко-
торые приходится 95 процентов 
массы Вселенной, и только 5 про-
центов на видимую — звезды и 
планеты.  Здесь нужна новая фи-
зика. 

Многие ученые уже не верят, 
что даже модернизированный 
БАК сумеет открыть эту дверь. 
Сейчас считается, что носителями 
«темной материи» должны быть 
очень тяжелые частицы, которые 
ученые надеются получить на Ци-
клическом  ускорителе будущего.  
Его сооружение пройдет в два эта-
па. На первом к 2040 году в 
100-километровом туннеле будет 
построен электрон-позитронный 
коллайдер. Его стоимость около 9 
миллиардов долларов. Эта уста-
новка будет исследовать W- и Z-
бозоны, бозон Хиггса, а также t-
кварки — самые массивные части-
цы в Стандартной модели. На вто-
ром этапе в том же туннеле к 2050 
году будет создан протон-протон-
ный коллайдер. Его максимальная 
энергия около 100 ТэВ. Стоимость 
проекта оценивается в 15 милли-
ардов долларов. За время работы 

коллайдер должен породить около 
1010 бозонов Хиггса. Физики над-
еются, что он сможет подтвердить 
или опровергнуть существование 
вимпов — гипотетических частиц 
темной материи. Также на нем бу-
дет исследоваться кварк-глюон-
ная плазма, существовавшая на 
самых ранних стадиях развития 
Вселенной.

В работе над концепцией кол-
лайдера будущего участвуют бо-
лее 1,3 тысячи специалистов из 
150 институтов и вузов всего 
мира. Сумели они найти весомые 
аргументы,  чтобы убедить 
власть имущих раскошелиться? 
Доказать, что, чем дальше в глубь 
природы, тем неохотней она вы-
дает свои тайны, тем они стоят 
дороже? Если прорыв к новой фи-
зике произойдет, то на энтузиа-
стов прольется настоящий дождь 
новых Нобелей. 

ПРОЕКТ Авто 
поедет на 
«умной» шине

ПОЛУЧИТЕ 
МЕТКУ 
Сергей Деменко 

«Умные» метки для автомобиль-
ных шин с применением техно-
логии интернета вещей разраба-
тывает госкорпорация «Ростех». 
Метки вулканизируют прямо в 
шину, что позволит собирать ин-
формацию о ее состоянии — дав-
лении, температуре, а также рас-
считывать точный пробег каж-
дого колеса. Внутри метки будут 
находиться элемент питания, ан-
тенна, а также печатная плата с 
набором датчиков. На плату 
можно установить датчики дав-
ления, температуры, наклона, 
акселерометр и другие элементы 
— в зависимости от требований 
заказчика.  

Получить доступ к данным 
можно через мобильное прило-
жение. Такая новинка сущест-
венно повысит безопасность 
транспортных средств. В пер-
спективе шины будут интегри-
рованы с навигационно-связ-
ным терминалом ЭРА-ГЛО-
НАСС, чтобы передавать данные 
в диспетчерский центр. Опера-
тор сможет связаться с водите-
лем и заранее предупредить его 
о проблемах с шинами. Эта фун-
кция будет востребована, к при-
меру, крупными таксопарками и 
логистическими компаниями.  

 «Умные» метки с техноло-
гией интернета вещей позволят 
оперативно получать информа-
цию о большем числе параме-
тров по сравнению с метками, 
основанными на технологии ра-
диочастотной идентификации, 
которые хранят только базовую 
информацию об изделии, его ме-
стонахождении, складском хра-
нении и дате выпуска. 

РАКУРС В Китае 
поля доверят 
умным 
машинам

РОБОТ ПАШЕТ 
И СЕЕТ
Андрей Меркулов

К 2025 году китайские фермы 
должны полностью перейти на ав-
томатизированную агротехнику. 
Беспилотные машины будут са-
мостоятельно сажать и удобрять 
растения, а затем собирать уро-
жай. Само по себе это сообщение 
уже не слишком удивляет, ведь 
Китай сегодня является мировым 
лидером по внедрению умных ма-
шин. Удивительно другое: роботи-
зация для Китая уже вовсе не при-
хоть, а необходимость, поскольку 
стране, как ни странно, не хватает 
рабочих рук, чтобы прокормить 
огромное население. Большинст-
ву фермеров уже далеко за 50, а 
молодежь все чаще уезжают из 
поселков в города. В 1991 году в 
китайском сельхозсекторе было 
занято 55 процентов населения, а 
в 2017-м — лишь 18.

Для решения проблемы начат 
эксперимент по полной автома-
тизации сельского хозяйства. 
Проходят испытания беспилот-
ные тракторы и комбайны, дро-
ны-опрыскиватели и рисопоса-
дочные машины. Сразу выяви-
лись серьезные проблемы. Ко-
нечно, пока такая техника обхо-
дится слишком дорого. Роботи-
зированный трактор стоит око-
ло 90 тысяч долларов, в четыре 
раза дороже обычного. Большин-
ство хозяйств такую цену не по-
тянут. Впрочем, ситуация может 
измениться, когда начнется мас-
совое производство машин.

Но цена — не единственное 
препятствие. Разнообразие ре-
льефа страны мешает роботам 
перемещаться даже на  одном 
участке. И наконец, главное — не-
большой размер большинства 
фермерских хозяйств. Более 90 
процентов не превышают по 
площади 1 гектар, что  недоста-
точно для разворачивания бес-
пилотной техники. Эксперты 
надеются, что, когда правитель-
ство позволит брать в аренду 
большие площади, средний раз-
мер ферм увеличится.

Автоматизация сельского хо-
зяйства пока остается одной из 
самых сложных задач для робо-
тотехников. С ней столкнулись и 
японские фермеры. Беспилотни-
ки стоят слишком дорого, а их 
функционал ограничен. Пока ро-
боты не поумнеют и не подеше-
веют, нехватку рабочей силы в 
Японии будут восполнять миг-
ранты. В США фермеры также 
пытаются заменить людей тех-
никой, и тоже без особого успе-
ха. Скажем, роботы плохо справ-
ляются с уборкой урожая. Поэ-
тому агрономы меняют принцип 
посадки растений и даже моди-
фицируют семена, чтобы облег-
чить роботам работу. 

ИЗОБРЕТЕНИЕ  Установка по сжиганию мусора может стать таким 
брендом как автомат Калашникова 

Танцуем от печи 
Юрий Медведев 

М
ногие специали-
сты, которые при-
сутствовали на ис-
пытаниях создан-
ной в НИТУ «МИ-
СиС» печи по пе-
реработке техно-
генных и твердых 
коммунальных от-

ходов (ТКО), считают, что она 
может стать таким же брендом 
для России, как автомат Калаш-
никова. Не слишком ли смелое 
заявление? Ведь пока мы среди 
аутсайдеров «мусорной» пробле-
мы. И сейчас, когда она встала 
особенно остро, речь идет о за-
купке импортных мусоросжига-
тельных заводов. Утверждается, 
что они экологически чистые, 
практически не выбрасывают в 
атмосферу вредные для здоровья 
газы. Они сжигают отходы прямо 
в мегаполисах, и нигде народных 
протестов не наблюдается.

— Все верно, действительно 
там выбросы в атмосферу не 
превышают допустимых норм, — 
говорит автор российской раз-
работки, кандидат технических 
наук Геннадий Подгородецкий. 
— Но, во-первых, такая чистота 
влетает в копеечку. Ведь вред-
ные газы при сжигании все рав-
но образуются, и для их улавли-
вания приходится устанавли-
вать сложные и дорогие систе-
мы фильтрации. К примеру, 
один завод средней мощности 
знаменитой фирмы Хитачи по-
тянет примерно на 30 миллиар-
дов рублей. Сумма огромная. 
Поэтому во всем мире «зеленый 
киловатт» берет на себя госу-
дарство, оно доплачивает ком-
паниям, которые строят и эк-
сплуатируют такие заводы.

Однако даже высокая цена — 
не главный их недостаток, ут-
верждает Подгородецкий. Са-
мые современные мусоросжига-
ющие заводы на самом деле не 
решают проблему отходов. Бо-
лее того, они сами их произво-
дят, причем в огромных количе-
ствах. Дело в том, что при сжига-
нии ТКО образуется до 30 про-
центов золы, которую надо где-
то захоронить. А это новые по-
лигоны! В Канаде пытались золу 
пустить в дело, добавлять в ас-
фальт, но через несколько лет 
люди в округе начали болеть. 
Оказалось, что зола вымывается 
из асфальта, вредные примеси 
попадают в подземные воды, а 
затем и в организм человека.

— В нашей технологии нет во-
обще никаких отходов, ни золы, 
ни вредных газов. Нет даже тру-
бы для их выброса, — говорит 
Подгородецкий. — Более того, не 
нужна дорогая система газоо-
чистки, так как диоксины и фу-
раны при сжигании вообще не 
образуются. В технологии пред-
усмотрено блокирование их 
возникновения.

В чем суть этой технологии? 
Учеными создана барботажная 
печь ПМ, которая, по словам ав-
торов, не имеет аналогов в мире. 
Если совсем просто, то она на-

поминает обычный аквариум, 
который снизу продувается ки-
слородом. Только в печь вместо 
воды загружаются любые отхо-
ды, которые плавятся при тем-
пературе 1500 °С.

Специалист сразу скажет, а 
что здесь нового. Установки на 
таком принципе известны лет 
50, причем именно МИСиС был 
одним из их разработчиков. На 
них получено полтора десятка 
зарубежных патентов. Все вер-
но. Только новый вариант печи, 
созданный командой Подгоро-
децкого, имеет ряд принципи-
альных отличий.

— Во всех подобных метал-
лургических печах плавление и 
восстановление железорудных 
и других материалов проходят в 
одной зоне, фактически мешая 
друг другу, — говорит ученый. — 
Такая «коммуналка» — главный 
недостаток барботажной печи. 
Мы раздели ее на две зоны, в од-
ной идет плавление, в другой 
восстановление.

В принципе идея двух зон до-
вольно очевидная, но чтобы ее 
реализовать, потребовались 
годы работы. На новую кон-
струкцию ученые получили 15 
патентов, в ней заложено почти 

50 ноу-хау. Говоря образно, из 
такой модернизации «старая» 
печь вышла преображенной. Те-
перь она всеядна, готова «пере-
варивать» любые отходы, при-
чем без их сортировки. Расход 
энергоносителей и кислорода на 
20—50 процентов ниже, чем у 
лучших мировых установок. Но, 
конечно, самое главное, что она 

работает практически без отхо-
дов. Все идет в дело.

В этой же печи можно пере-
рабатывать и ТКО. В этом слу-
чае мусор газифицируется, из 
него получается газ, который 
может вращать турбины для по-
лучения электроэнергии. И в 
этом случае установка вообще 
не дает отходов. Неорганика му-
сора переходит в безопасный 
шлак — отличный строительный 
материал. И, наконец, две циф-
ры: капитальные вложения в 
российские установки анало-
гичной мощности в пять раз 
ниже, чем у японских Хитачи.

На основе созданной кон-
струкции можно создать серию 
разных вариантов печей под кон-
кретные виды отходов: железо-
содержащих, нефтесодержащих, 
твердых коммунальных, древе-
сных и т.д. И получать широкий 
ассортимент продукции: чугун, 
концентрат цветных металлов, 
щебень, плитка, теплоизоляци-
онные материалы и т.д. Но этого 
мало. Печи команды Подгоро-
децкого берутся за такое сырье, 
которое считается бросовым — 
низкосортные, некондиционное 
руды. Из них можно, к примеру, 
извлекать крайне необходимые 
России ферромарганец и фер-
рохром, которые сегодня полно-
стью производятся из импортно-
го сырья. Также печь способна 
добыть из техногенных отходов 
различных производств ценные 
металлы вплоть до золота. Сегод-
ня все они просто теряются. А 
ведь помимо ценной продукции 
вырабатываются еще электроэ-
нергия и тепло. 

Вот такое семейство разноо-
бразных установок готовы вы-
пустить в люди ученые МИСиС. 
Они способны превращать в то-
вар миллионы тонн отходов, 
сами их не производя. По техни-
ческим характеристикам они не 
только превосходят лучшие за-
рубежные образцы, но и намно-
го дешевле.

Будут ли они работать в Рос-
сии? Станут ли нашим брендом? 
Или, как это нередко бывает, 
предпочтение будет отдано им-
порту? Прямо скажем, идея во-
площалась в муках, в жестких 
финансовых тисках. Ведь на раз-
работку и создание пилотного 
образца автор не получил госу-
дарственную поддержку. Только 
благодаря своему упорству, эн-
тузиазму, а главное, имени в 
«металлургических» кругах он 
сумел убедить одну крупную 
компанию вложить в проект бо-
лее 200 миллионов рублей. 
Итог: в Мценске построена уста-
новка, на которой сейчас идет 
отработка разных технологий. 
Кстати, две технологии из серии 
ПМ уже вошли в Российский 
справочник наилучших доступ-
ных технологий. 

В России накоплено более 130 млрд тонн отходов, более 800 тонн на человека.  

А К Ц Е Н Т

Чтобы разгадать тайну многих феноменов 
Вселенной, нужна принципиально 
новая физика 

Последний раз магнитные полюса Земли «перепрыгивали» около 
780 тысяч лет назад.

Инверсии магнит-
ного поля Земли 
много лет назад 
могли быть причи-
ной массовых 
вымираний

Справка РГ

1 июня 1831 года английский ученый Джеймс Росс в Ка-

надском архипелаге открыл магнитный полюс Северного 

полушария. Здесь магнитная стрелка занимает вертикаль-

ное положение, то есть магнитное наклонение равно 90 

градусам. В 2005 году сотрудник канадского министерст-

ва природных ресурсов Ларри Ньюит заявил, что север-

ный магнитный полюс Земли, примерно с начала XVII 

века располагавшийся подо льдами в границах нынешней 

канадской Арктики, вышел за пределы 200-мильной зоны 

Канады. По некоторым прогнозам, если сохранится ны-

нешнее  направление и скорость, полюс может достичь 

побережья России к середине этого века.
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Комментарии
Леопольд Леонтьев, академик РАН:

— Перспективы у этой установки очень хорошие. Скажем, что касается 

коммунальных отходов, то она не просто конкурентоспособна, а имеет яв-

ные преимущества. Ведь на зарубежных заводах, которые приобретаются 

по импорту, при сжигании образуются вредные диоксины и фураны. Их 

надо фильтровать, что стоит половину стоимости завода. У печей Подго-

родецкого такая «гадость» вообще не образуется.

Вообще на эти печи мы возлагаем большие надежды. Ведь кроме ТКО они 

способны превратить в полезный продукт гигантские отходы черной и 

цветной металлургии. Конечно, такие установки внедряются не столь бы-

стро, тем более что они создаются на частные деньги, государство в них 

пока не вкладывалось.

Николай Шевченко, член Экспертного совета комитета 
Госдумы по промышленности и инновациям:

— Преимущество данной технологии в том, что она безотходна и позволя-

ет осуществлять простую, надежную и экологичную очистку от выходя-

щих газов. А также совмещать переработку отходов металлургической 

промышленности, фабрик углеобогащения и ТКО. Получается такая уни-

версальная технология.
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ВЫСТАВКА В Третьяковской галерее — «Арлекины Серебряного века…» 

Пьеро потерялся
Жанна Васильева

Т
ретьяковская галерея про-
должает показ своих со-
кровищ графического на-

следия. Выставка «Арлекины 
Серебряного века. К.А. Сомов, 
Н. Н. Сапунов, С.Ю. Судейкин» 
предлагает «арлекинаду» как 
общий знаменатель для таких 
разных художников, как Конс-
тантин Сомов, Николай Сапу-
нов и Сергей Судейкин. 

Метафора отсылает к прони-
занной театральной магией ат-
мосфере прошлого рубежа веков 
и начала ХХ века. Элита «зажи-
гала» на костюмированных ба-
лах и маскарадах. На популяр-
ных при дворе балах «в русском 
стиле» наряжались стрельцами 

и девицами в кокошниках. «Пер-
сидский праздник» ставился у 
вице-консула, а живые картины 
из римской жизни — в кафешан-
тане.  «Боярские пиры» соперни-
чали с куртуазными балами в 
стиле XVIII века. Купеческое со-
словие тоже не отставало. В 1908 
году в Казани во время костюми-
рованного бала в купеческом со-
брании публике представили 
«похоронную процессию» во 
главе с дьячком с фонарем — ока-
залось, это была постановка сце-
ны «Похороны Конституции». 
На этом фоне образы Арлекина, 
Пьеро и Коломбины, которые 
полюбили символисты, выгляде-
ли скромными радостями арти-
стической богемы. Они отсыла-
ли не столько к грубоватой ита-

льянской народной комедии, 
сколько к рафинированной ев-
ропейской культуре. 

Как ни странно, прежде всего 
французской. Именно во Фран-
ции еще с 1830-х, когда неоро-
коко был выбран придворным 
стилем при дворе Луи Филиппа, 
«рокайльный» XVIII  век не 
просто входит в моду, а начина-
ет энергично осваиваться ро-

мантиками — от Теофиля Готье и 
Жюля Шанфлери до братьев Гон-
кур. Во многом благодаря им (и 
блистательному театру панто-
мимы Фюнамбюль) неуклюжий 
увалень и дуралей Пьеро, вечно 
извалянный в муке, второсте-
пенный герой народных ита-
льянских комедий, вдруг стано-
вится не просто популярным 
«белым клоуном», а тонким во-
площением художника и поэта. 
Арлекин, предприимчивый на-
хал и удачливый любовник, по-
лучает на сцене своего антипода 
— робкого воздыхателя и возвы-
шенного поэта Пьеро. 

Словом, комедия dell’ аrte 
пришла в русский Серебряный 
век во французской транскрип-
ции. Параллели возникают даже 
там, где их вовсе не ждешь. Ска-
жем, «Мистическое собрание» 
Сапунова естественно отсылает 
к блоковскому  «Балаганчику», 
точнее, к знаменитой постанов-
ке Мейерхольда в театре Веры 
Комиссаржевской в 1906 году. 
Эта работа была настолько  важ-
на для художника, что декорации 
и костюмы к пьесе Сапунов ри-
совал бесплатно. Для этого спек-
такля написана и композиция, 
где печальный Пьеро, весь в бе-
лом, сидит на сцене перед судом 
мрачных черных фигур. Но како-
во же было мое удивление, когда 
в журнале «Собрание» за 2012 
год случайно наткнулась на кси-
лографию «Суд над Пьеро» 
(1863) по одноименной картине 
Тома Кутюра. Композиция не-

сколько иная, но Пьеро — в цен-
тре композиции, опять обвиняе-
мый. И, кроме судьи, виден еще 
бойко выступающий юрист, у ко-
торого под плащом виднеется ко-
стюм Арлекина. Знал ли об этой 
работе Сапунов, другой вопрос. 

Любопытно другое. На вы-
ставке противопоставление Ар-
лекина и Пьеро, столь важное 
для культуры как раз Серебря-
ного века, фактически оказыва-
ется за рамками концепции 
представления графики той эпо-
хи. Исчезновение Пьеро из лю-
б о в н о г о  т р е у г о л ь н и к а 
commedia dell’ arte, наверное, не 
превращает комедию в траге-
дию, но заметно меняет расста-
новку сил на сцене. По крайней 
мере, на сцене выставки.  

Да, Судейкин изобразил себя 
в костюме Арлекина в знамени-
той картине «Приют комедиан-
тов (Моя жизнь)» (1916). А после 
трагической гибели Николая Са-
пунова сборник, посвященный 
его памяти, вышел с фигурой Ар-
лекина на обложке. Но назвать 
Арлекином, например, Констан-
тина Сомова, к 150-летию кото-
рого приурочена нынешняя вы-
ставка графики в Третьяковской 
галерее, язык не поворачивается. 
Конечно, среди его персонажей 
частенько является Арлекин, но у 
Сомова он может быть жовиаль-
ным сердцеедом, а может — и 
двойником смерти, прячущейся 
за развеселой маской. Про то, что 
в каждом герое художника вряд 
ли стоит искать селфи автора, и 
говорить неловко. 

Все-таки Константин Сомов 
вполне заслуживает отдельной 
ретроспективы к своему юби-
лею. И то, что его большая вы-
ставка была в декабре 2017 года в 
петербургской КGallery, надежд 
на масштабный показ художника 
в Третьяковской галерее или Рус-
ском музее не отменяет. 

МУЗЫКА 

Впервые 
нестоличный 
оркестр 
получил свой 
абонемент 
в Москве

НОМЕР 
СЕМНАДЦАТЬ
Лейла Гучмазова

Один из старейших в стране и 
находящийся в прекрасной фор-
ме Государственный симфониче-
ский оркестр Республики Татар-
стан с маэстро Александром 
Сладковским за пультом не раз 
собирал в Москве лучшие залы, 
так что рано или поздно он дол-
жен был получить собственный 
абонемент. В своем состоящем 
из трех концертов «Абонементе 
№ 17» Госоркестр Татарстана 
поднял планку, удивив сложной 
нестандартной программой и 
пригласив мировых звезд. Вечер 
открытия вобрал Концерт № 2 
для скрипки с оркестром Барто-
ка с солирующим Рено Капюсо-
ном и «Песнь о земле» Малера. 

Субтильный, собранный, су-
ховатый Рено Капюсон по-фран-
цузски умеет быть в одном воз-
расте и в ровной профессиональ-
ной форме, а также состоять в 
приятельских отношениях с 
Концертом № 2. Вторая часть 
стала тестом на управляемость 
оркестра, и теперь-то он показал 
и свои исполнительские способ-
ности, и умение обмениваться с 
солистом репликами, и мгновен-
ную реакцию на дирижера. На 
финальном тутти Сладковский 
даже подпрыгнул, завершив дело 
восклицательным знаком.       

«Песнь о земле», симфонию 
для голосов с оркестром, вопло-
щали тенор Сергей Радченко и 
баритон Борис Пинхасович. Ба-
ритон звучал основательнее и 
живее тенора, да и оркестр с маэ-
стро Сладковским увлекся чере-
дой песен, впрочем, не теряя ни 
головы, ни уважения к автор-
ским идеям. Малеровский по-
клон средневековой китайской 
поэзии получился в меру созер-
цательным, но, по сути, очень 
энергичным и плотным.

Итогом стали довольно куль-
турные бисы, не желающая рас-
ходиться радостная публика в 
холле и хорошие перспективы на 
следующие концерты. 

ПРОЕКТ 

Жители 
Кремоны 
целый месяц 
не будут шуметь

СТРАДИВАРИ 
ПРОСИТ 
ТИШИНЫ
Нива Миракян, Рим

Власти итальянской Кремоны 
попросили жителей на протяже-
нии месяца соблюдать тишину 
для реализации проекта по запи-
си аутентичных скрипок Стра-
дивари. Кремона — мировая сто-
лица скрипки, в которой распо-
лагались мастерские таких вы-
дающихся создателей смычко-
вых инструментов, как Антонио 
Страдивари, Николо Амати и 
Джузеппе Гварнери дель Джезу. В 
городском музее скрипки хра-
нятся непревзойденные инстру-
менты. 

Однако уникальное звучание 
смычковых может быть утеряно 
в любой момент. «Инструменты 
имеют свой жизненный цикл», — 
говорит директор музея Фаусто 
Каччьятори. 

Власти Кремоны запустили 
спецпроект Banca del suono 
(«Библиотека звуков») для со-
здания к 2020 году цифровой 
базы данных, в которую попадут 
тональные гаммы, сделанные на 
двух скрипках, одном альте и од-
ной виолончели, отобранных из 
городского музея. 

По словам звуковых инжене-
ров, хранящиеся в базе записи 
можно будет не только слушать, 
но и моделировать с помощью 
специального программного 
обеспечения.

Специалисты используют 32 
высокочувствительных микро-
фона, любой посторонний звук  
способен в секунду уничтожить 
все усилия — музыкантам надо 
сыграть сотни тысяч отдельных 
нот по восемь часов в день.

По этой причине городские 
власти решили перекрыть на це-
лый месяц автомобильное и ме-
стами велосипедное движение в 
районах, прилегающих к кон-
цертному залу. А мэр города 
Джанлука Галимберти попросил 
горожан как можно меньше из-
давать ненужные звуки. 

КИНО На экраны выходит «черный триллер» о кровавом 
«Море соблазна»

Крик фрегата

Валерий Кичин 

Б
ританский режиссер/
д р а м а т у р г  С т и в е н 
Найт, известный у нас 
как сценарист высоко-
октанового кулинарно-
го фильма «Пряности и 
страсти», предлагает 
триллер, переходящий 
в философский фэнте-

зи — как бы новый, более реали-
стичный вариант «Матрицы». 
Но «матрицы» уже нового века, 
где реальность сплелась с вирту-
альностью куда плотнее, чем 
было у братьев, ныне сестер Ва-
човски. 

Все начинается в традициях 
романтического реализма: на 
экране хэмингуэевская Большая 
рыба и, вместо Старика, муску-
листый Бейкер Дилл (невозмути-
мый Мэттью МакКонахи), одер-
жимый идеей ее поймать. В пере-
рывах между вылазками за ры-
бой-мечтой он возит на рыбалку 
богатых туристов, позволяя им 
поиграть с удочкой. Действие 
происходит вблизи вымышлен-
ного (и не случайно — несущест-
вующего) острова Плимут (в 
этой роли остров Маврикий). Ма-
ленький, забытый богом земной 

рай изредка возмущается нака-
тившим штормом, но чаще греет-
ся под пылающим солнцем, и 
спокойствие его умножается 
убаюкивающим голосом ведуще-
го местной радиостанции, веща-
ющей рыбакам сводки погоды.

«Спокойствие» (Serenity) — 
называется и яхта Дилла, так в 
оригинале назван и фильм, выхо-
дящий у нас под пламенеющим 
титлом «Море соблазна». Безмя-
тежность будет нарушена появ-
лением экс-жены героя Карен 
(неотразимая Энн Хэтэуэй), 
бросившей рыбака ради толсто-
сума Фрэнка. Фрэнк типичное 
хамло: жестоко ее избивает и 
люто ненавидит подростка Пат-
рика — сына Дилла, компьютер-
ного гения, не покидающего за-
шторенной комнаты с монитора-
ми. Он становится для Патрика 
опасен, и его нужно тайно скор-

мить акулам. Такова завязка сю-
жета, который покатится по 
рельсам криминального трилле-
ра с мощной дозой экзотики и 
сумрачного секса, а потом выру-
лит в зону непредсказуемости, в 
которой будет чудиться мистика. 
Но дальше любое мое слово бу-
дет спойлером, и мы с фабулой 
на этом покончим — остальное 
смотрите в кино.

Интересней то, что над филь-
мом и по ту сторону творческого 
замысла. Интересна трансфор-
мация идеи Бога, к которой скло-
няется искусство XXI века, сое-
диняя ее с новыми технологиче-
скими возможностями, открыва-
ющими новые поля для фантазий. 
Людей все больше будоражит 
вторжение в жизнь компьютер-
ных технологий, в своем разви-
тии достигших точки, когда для 
новых поколений виртуальное 

пространство успешно заменило 
реальность. Оно пестрое, яркое, 
динамичное, в нем щедрое поле 
для мозговых штурмов, в нем ши-
рокие возможности ощутить 
себя героем, творцом, властите-
лем, демиургом. А может, не толь-
ко ощутить — но и быть им, деми-
ургом и властителем. Не случай-
но чем дальше мы смотрим 
«Море соблазна», тем большее 
место занимает в сюжете — или в 
наших предчувствиях — этот как 
бы эпизодический персонаж: ти-
хий невнятный мальчуган, 
управляющий бегущими по 
экрану монитора строчками 
цифр — формирующий свой мир. 
В какой мере этот его мир спосо-
бен пересекаться с нашим, вли-
ять на наше сознание и наши по-
ступки — в принципе темы для ис-
следований психологов, даже 
психиатров, а в будущем — и ре-
лигиоведов; исследований, кото-
рые, если всерьез, даже не начи-
нались. 

В фильме с его кровавыми 
планами не раз прозвучат таин-
ственные слова: игра, правила 
игры, правила изменились… С 
самого начала героя будет пре-
следовать аккуратный клерк в 
круглых очках, который все пы-

тается сообщить что-то важное, 
но никак не может. Странным 
образом будут складываться об-
стоятельства и рушиться тща-
тельно обдуманные планы. И 
даже Большая рыба примет в 
этом безумии четкое участие. И 
зависший над происходящим 
фрегат — птица диковинных очер-
таний, напоминающая нечто 
искусственное — к примеру, авиа-
модель. И уж конечно, неизбеж-
ный черный кот — единственное 
живое существо, вносящее в этот 
нуар-триллер долю черного скеп-
сиса. Сколько-нибудь удовлетво-
рительного объяснения случив-
шееся на экране так и не получит 
— оставит нас перед открытым 
финалом и потребует продол-
жить сюжет уже в нашем созна-
нии: перед нами как бы и бред, но 
весьма неглупый и несомненно 
интригующий.

Впрочем, трезвых и потому 
убедительных разгадок в таких 
раритетных фильмах не бывает — 
не для того они снимаются. 

Безмятежность жизни героя будет 
нарушена появлением экс-жены, 
бросившей рыбака ради толстосума.

Арлекин у Константина Сомова может быть жовиальным сердцеедом, а может — и двойником смерти.

А К Ц Е Н Т

Трезвых и убедительных разгадок 
в таких раритетных фильмах не бывает — 
не для того они снимаются

О ПРОЗЕ ЖИЗНИ 
И ИСКУССТВА
Во Владивостоке в конце минувшей недели стартовал Те-
атральный марафон, который станет одним из важней-
ших событий объявленного по указу президента России 
Года театра. «РГ», другие электронные и печатные СМИ 
уже рассказали об этом. И можно только порадоваться за 
жителей столицы дальневосточного округа, как и за всех 
любителей театра тех городов, где пройдут гастроли луч-
ших российских художественных коллективов, мастер-
классы режиссеров и продюсеров, встречи с популярны-
ми и любимыми артистами. Программа Года театра будет 
по-настоящему праздничной, его заслужили все, кто по-
знал магию, великое волшебство Мельпомены и Талии. 

Но неслучайно, что даже во время торжественной це-
ремонии открытия Театрального марафона, в которой 
принимали участие заместитель председателя прави-
тельства РФ Ольга Голодец, министр культуры РФ Влади-
мир Мединский, председатель СТД России Александр Ка-
лягин и губернатор Приморья Олег Кожемяко, прозвуча-
ли слова о проблемах, которые существуют в современ-
ном театральном 
деле России. Этих 
проблем немало. И 
связаны они не толь-
ко со сценическим 
искусством. 

Бытует мнение, 
что в России слиш-
ком много театров. 
И на первый взгляд 
легко подтвердить 
эту мысль. Хотя ста-
тистика не всегда 
дает точные цифры, 
остановимся на тех, 
что приводятся в отчетности Министерства культуры РФ 
за 2016 год. Из нее следует, что федеральный, региональ-
ные и муниципальные бюджеты поддерживают 651 те-
атр — от музыкальных до кукольных. Если учесть, что 
примерно по сто театров (чуть больше, чуть меньше — в 
данном случае не существенно) находятся в Москве и 
Санкт-Петербурге, то на всю остальную Россию прихо-
дится 450 театров. При этом надо учитывать регионы, 
где в силу многоэтнического состава населения работа-
ют не только русские, но и национальные театры. Ска-
жем, в Дагестане их более десяти. Напомню, что в 2017 
году в нашей стране было 1114 городов, в том числе 789 с 
населением менее 50 тысяч человек. Средних городов 
было 153, больших — 93. На 1 января 2018 года насчиты-
валось 15 городов, включая Москву и Санкт-Петербург, 
где проживало более миллиона человек. В них — милли-
онниках — и сосредоточена добрая половина театров Рос-
сии. Стоит обратить внимание на то, что в нашей стране 
всего 108 кукольных и 75 детских театров, финансируе-
мых за счет бюджетов разных уровней. 

Не стану утомлять дальнейшими вычислениями, но 
из уже приведенных цифр понятно, что возможность 
встречи со сценическим искусством крайне затрудни-
тельна не только для жителей малых городов и сельской 
местности, но и для жителей городов с населением от 100 
до 200 тысяч жителей. Надо понимать, что по количеству 
зрительских мест на душу населения в имеющихся теа-
тральных залах Россия занимает далеко не первые места 
в мире, в лучшем случае она находится в середине пер-
вой сотни. При этом не стоит делать скоропалительных 
выводов, нужно прежде всего проанализировать саму те-
атральную сеть, разобраться в ее структуре, в ее силь-
ных и слабых сторонах. 

Очевидно, что в подавляющем большинстве регионов 
нет ресурсов для строительства новых театров, а старые 
нуждаются в серьезном техническом перевооружении. 
Когда Московский театр мюзикла отправлялся на гастро-
ли в Тюмень и Тобольск, мы вынуждены были отправить 
туда три фуры со световым и звуковым оборудованием. 
Директор одного из самых известных академических теа-
тров драмы в небедном сибирском регионе был вынужден 
признать, что техническая оснащенность здания, в кото-
ром работает его кол-
лектив, на сто лет от-
стает от московских 
театров. Поэтому се-
годня далеко не все 
столичные спекта-
кли можно вывезти 
на гастроли в про-
винцию.

Существует про-
грамма «Театры ма-
лых городов», полу-
чившая поддержку 
партии «Единая Рос-
сия» и реализуемая 
Министерством 
культуры РФ. Она 
рассчитана на три года, в среднем за год по восемь теа-
тров малых городов получат средства на техническое пе-
ревооружение и творческую деятельность. Можно толь-
ко порадоваться за те театры, которые окажутся участ-
никами этой программы. Но и ее реализация не сможет 
кардинально изменить положение дел в стране. Знаю не-
мало людей, которые уверены, что нужно вообще изба-
виться от театров в малых городах, — мол, зачем содер-
жать коллективы, которые портят статистику и по зар-
плате, и по зрительской посещаемости. Это крайне опа-
сное заблуждение. Не столько для театральных работни-
ков, сколько для зрителей малых городов. 

Большие расстояния между населенными пунктами, 
особенно за Уралом, делают затруднительными гастро-
ли театральных коллективов. В значительной степени 
из-за их стоимости, которая не может быть покрыта про-
дажей билетов даже на именитых артистов. Цены в мо-
сковских и провинциальных театрах отличаются на по-
рядок. Если цены на дешевые билеты в Москве и провин-
ции схожи — даже в наш частный театр можно попасть, 
потратив всего триста рублей, то за лучшие места в про-
винции не могут платить больше полутора-двух тысяч 
рублей. И то на премьерные спектакли или гастрольные 
представления. Не из-за отсутствия любви к сценическо-
му искусству, а из-за скудости семейных бюджетов. Теа-
тральная экономика зависит от уровня занятости, зара-
ботной платы, состояния потребительского рынка, об-
щей социальной политики в каждом конкретном регио-
не страны. Именно поэтому столь важна деятельность га-
строльного центра Министерства культуры России и его 
программа «Большие гастроли», но и она не может удов-
летворить потребностей зрителей всей страны.

 И это далеко не все проблемы театрального дела, на 
которые придется обращать внимание и в Год театра, и 
после его завершения. Прежде всего из-за любви к этому 
изначально человеческому искусству, которое обладает 
великой способностью пробуждать наши души. 

Встреча с театром 
затруднительна 
для жителей 
малых городов 
и сельской 
местности

Когда театр 
мюзикла уехал 
на гастроли, 
мы отправили три 
фуры светового 
и звукового 
оборудования

— Все материалы автора
rg.ru/sujet/3775

Михаил Швыдкой,
доктор искусствоведения

ПОВЕРХ БАРЬЕРОВ

А К Ц Е Н Т

Комедия dell’ аrte пришла в русский 
Серебряный век во французской 
транскрипции

— Трейлер фильма на сайте 
rg.ru/tema/kultura
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Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности части 1 статьи 16 и части 1 статьи 
17 Федерального закона «О контроле за 
соответствием расходов лиц, замещающих 
государственные должности, и иных лиц их 
доходам».

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина Г.П.Кристова. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствуют ли Конституции Рос-
сийской Федерации оспариваемые заяви-
телем законоположения.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Ю.М.Данилова, исследовав представ-
ленные документы и иные материалы, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации

установил:
1. В силу части 1 статьи 16 Федерально-

го закона от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ 
«О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государственные дол-
жности, и иных лиц их доходам» признает-
ся правонарушением невыполнение лицом, 
замещающим одну из должностей, указан-
ных в пункте 1 части 1 статьи 2 данного 
Федерального закона, в том числе муници-
пальную должность, следующих обязан-
ностей:

ежегодно в сроки, установленные для 
представления сведений о доходах, об иму-
ществе и обязательствах имущественного 
характера, представлять сведения о своих 
расходах, а также о расходах своих супруги 
(супруга) и несовершеннолетних детей по 
каждой сделке по приобретению земельно-
го участка, другого объекта недвижимости, 
транспортного средства, ценных бумаг, 
акций (долей участия, паев в уставных 
(складочных) капиталах организаций), 
совершенной им, его супругой (супругом) и 
(или) несовершеннолетними детьми в тече-
ние календарного года, предшествующего 
году представления сведений (отчетный 
период), если общая сумма таких сделок 
превышает общий доход данного лица и его 
супруги (супруга) за три последних года, 
предшествующих отчетному периоду, и об 
источниках получения средств, за счет 
которых совершены эти сделки;

в связи с осуществлением контроля за 
расходами данного лица, а также за расхо-
дами его супруги (супруга) и несовершен-
нолетних детей представлять сведения, 
необходимые для осуществления такого 
контроля.

Согласно статье 17 того же Федераль-
ного закона в ее первоначальной редакции 
Генеральный прокурор Российской Феде-
рации или подчиненные ему прокуроры на 
основании материалов, полученных в ходе 
осуществления контроля за расходами в 
том числе лица, замещающего муници-
пальную должность, а также за расходами 
его супруги (супруга) и несовершеннолет-
них детей и свидетельствующих о несоот-
ветствии этих расходов их общему доходу, 
в порядке, установленном законодательст-
вом о гражданском судопроизводстве, 
обращаются в суд с заявлением об обраще-
нии в доход Российской Федерации 
земельных участков, других объектов 
недвижимости, транспортных средств, цен-
ных бумаг, акций (долей участия, паев в 
уставных (складочных) капиталах органи-
заций), в отношении которых лицом, заме-
щающим муниципальную должность, не 

представлено сведений, подтверждающих 
их приобретение на законные доходы.

1.1. Конституционность приведенных 
законоположений оспаривает гражданин 
Г.П.Кристов, который 13 сентября 2015 года 
был избран депутатом Думы Анучинского 
муниципального района Приморского края 
по одномандатному избирательному окру-
гу и в дальнейшем осуществлял свои пол-
номочия на непостоянной основе. До 
избрания он занимался предприниматель-
ской деятельностью, владел, в частности 
через учрежденное им юридическое лицо, 
магазинами на территории Приморского 
края, депутатом представительных органов 
публичной власти не являлся, государст-
венные и муниципальные, а также другие 
должности из числа предполагающих 
контроль за расходами не замещал.

Федеральным законом от 3 ноября 
2015 года № 303-ФЗ «О внесении измене-
ний в отдельные законодательные акты 
Российской Федерации» обязанность пред-
ставлять сведения о расходах была распро-
странена на лиц, замещающих муниципаль-
ные должности на непостоянной основе, в 
связи с чем в 2016 году Г.П.Кристов пред-
ставил соответствующие сведения за 2015 
год, а на основании приказа губернатора 
Приморского края от 11 июля 2016 года в 
его отношении был осуществлен контроль, 
предусмотренныйФедеральным законом 
«О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государственные дол-
жности, и иных лиц их доходам». Прокурор 
Приморского края, указывая на непред-
ставление Г.П.Кристовым сведений о рас-
ходах по приобретению здания магазина 
площадью 129 кв. м, земельного участка 
под ним площадью 367,6 кв. м (договор 
купли-продажи от 2 июня 2015 года, право 
собственности зарегистрировано 15 июня 
2015 года) и двух транспортных средств 
(договоры купли-продажи от 28 августа 
2015 года и от 24 ноября 2015 года) и на 
несоответствие этих расходов его доходам 
за три последних года, предшествующих 
отчетному периоду, обратился в Арсеньев-
ский городской суд Приморского края с 
иском об обращении данного имущества в 
доход Российской Федерации.

Решением от 20 марта 2017 года требо-
вания прокурора удовлетворены в полном 
объеме, однако судебная коллегия по гра-
жданским делам Приморского краевого 
суда, оставив его без изменения в части 
обращения в доход Российской Федерации 
одного из транспортных средств стоимо-
стью 4 009 000 руб., в остальной части 
отменила и приняла новое решение — об 
отказе в иске, указав в апелляционном 
определении от 13 июня 2017 года, что, 
исходя из среднерыночной цены другого 
транспортного средства (175 000 руб.) и 
кадастровой стоимости недвижимого иму-
щества(985 000 и 485 353 руб.), сумма рас-
ходов на их приобретение не превысила 
сумму доходов ответчика за 2012—2014 
годы, составившую 2 666 910 руб.; в то же 
время, с учетом иных его расходов, вклю-
чая обязательства по кредиту (1 000 000 
руб.), фактически исполненные, и средств 
от продажи им имущества (2 100 000 руб.), 
ответчиком не подтверждено наличие у 
него законных доходов за эти годы в раз-
мере, достаточном для приобретения того 
транспортного средства, с обращением 
которого в доход государства согласился 
суд апелляционной инстанции. Довод 
Г.П.Кристова об отсутствии в его действиях 
коррупционной составляющей ввиду прио-
бретения спорного имущества до получе-
ния им статуса депутата отклонен со ссыл-
кой на то, что это не освобождает его от 
необходимости представить сведения о 
доходах, расходах и имуществе за 2015 
год, поскольку закон не содержит исклю-
чений из соответствующей обязанности 
для лиц, замещающих муниципальную 
должность менее календарного года.

Определениями судьи Приморского 
краевого суда от 10 октября 2017 года и 
судьи Верховного Суда Российской Феде-
рации от 25 декабря 2017 года Г.П.Кристову 
отказано в передаче его кассационных 

жалоб для рассмотрения в судебном засе-
дании судов кассационной инстанции.

По мнению заявителя, часть 1 статьи 16 
и статья 17 Федерального закона «О контр-
оле за соответствием расходов лиц, заме-
щающих государственные должности, и 
иных лиц их доходам» противоречат ста-
тьям 49 и 54 (часть 1) Конституции Россий-
ской Федерации в той мере, в какой допу-
скают признание правонарушением 
непредставление депутатом органа местно-
го самоуправления сведений об источниках 
получения средств, за счет которых совер-
шены сделки по приобретению имущества 
до избрания его на эту должность, и позво-
ляют обращать в доход Российской Феде-
рации такое имущество.

1.2. Примененная в деле Г.П.Кристова 
статья 17 названного Федерального закона 
изложена в новой редакции Федеральным 
законом от 3 августа 2018 года № 307-ФЗ 
«О внесении изменений в отдельные зако-
нодательные акты Российской Федерации в 
целях совершенствования контроля за 
соблюдением законодательства Россий-
ской Федерации о противодействии кор-
рупции», и в настоящее время норма, ана-
логичная оспариваемой заявителем, закре-
плена в части 1 данной статьи.

Что же касается части 1 статьи 16 Феде-
рального закона «О контроле за соответст-
вием расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам», то это законоположение, действуя во 
взаимосвязи с ее частью 2, предусматрива-
ет ответственность за невыполнение в том 
числе лицом, замещающим муниципаль-
ную должность, обязанностей по представ-
лению сведений в предусмотренных частью 
1 статьи 3 и частью 1 статьи 9 данного Феде-
рального закона случаях и не регулирует 
применение закрепленной его статьей 17 
принудительной меры, состоящей в обра-
щении в доход Российской Федерации иму-
щества, в отношении которого не представ-
лены доказательства его приобретения на 
законные доходы. Принимая во внимание 
неоднократно выраженную Конституцион-
ным Судом Российской Федерации право-
вую позицию, согласно которой сама по 
себе ссылка в судебном акте на то или иное 
законоположение не означает, что оно при-
менялось судом в конкретном деле (опре-
деления от 17 июля 2007 года № 503-О-О, от 
24 января 2008 года № 23-О-О, от 1 декабря 
2009 года № 1490-О-О и др.), жалоба 
Г.П.Кристова в части оспаривания консти-
туционности части 1 статьи 16 Федерально-
го закона «О контроле за соответствием 
расходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам» не 
отвечает критерию допустимости обраще-
ний в Конституционный Суд Российской 
Федерации, а потому производство по 
настоящему делу в этой части подлежит 
прекращению на основании пункта 2 статьи 
43 и статьи 68 Федерального конституцион-
ного закона «О Конституционном Суде Рос-
сийской Федерации».

Таким образом, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», предметом рас-
смотрения Конституционного Суда Россий-
ской Федерации по настоящему делу явля-
ется часть 1 статьи 17 Федерального закона 
«О контроле за соответствием расходов 
лиц, замещающих государственные дол-
жности, и иных лиц их доходам» постольку, 
поскольку на ее основании решается 
вопрос об обращении в доход Российской 
Федерации имущества, которое было прио-
бретено депутатом представительного 
органа муниципального образования до 
замещения им этой публичной должности.

2. Россия как правовое демократиче-
ское государство (статья 1, часть 1, Консти-
туции Российской Федерации) призвана 
принимать для противодействия коррупции 
все необходимые правовые меры, включая 
направленные на предупреждение незакон-
ного обогащения лиц, осуществляющих 
публичные функции.

Как отметил Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации, правовая демократия, 

чтобы быть устойчивой, нуждается в 
эффективных правовых механизмах, спо-
собных охранять ее от злоупотреблений и 
криминализации публичной власти, леги-
тимность которой во многом основывается 
на доверии общества; поэтому федераль-
ный законодатель, создавая такие механиз-
мы, вправе устанавливать повышенные 
требования к репутации лиц, замещающих 
публичные должности, с тем чтобы у гра-
ждан не рождались сомнения в их нравст-
венных качествах, в законности и беско-
рыстности их действий как носителей влас-
ти (постановления от 10 октября 2013 года 
№ 20-П и от 29 ноября 2016 года № 26-П).

Этот вывод соотносится с требования-
ми Конвенции ООН против коррупции (при-
нята 31 октября 2003 года Резолюцией 58/4 
Генеральной Ассамблеи ООН), согласно 
которой предупреждение и искоренение 
коррупции — обязанность всех государств, 
поскольку коррупция затрагивает их эконо-
мику, порождает серьезные угрозы ста-
бильности и безопасности общества, под-
рывает демократические и этические цен-
ности, справедливость и наносит вред 
устойчивому развитию; незаконное прио-
бретение личного состояния может нанести 
ущерб демократическим институтам, наци-
ональной экономике и правопорядку, а 
потому для эффективного предупрежде-
ния коррупции и борьбы с ней необходим 
всеобъемлющий и многодисциплинарный 
подход. В преамбулах к Конвенции об уго-
ловной ответственности за коррупцию 
(принята в Страсбурге 27 января 1999 года) 
и Конвенции о гражданско-правовой ответ-
ственности за коррупцию (принята в Страс-
бурге 4 ноября 1999 года) также отмечено, 
что коррупция представляет собой серьез-
ную угрозу верховенству закона, демокра-
тии и правам человека, равенству и соци-
альной справедливости, посягает на прин-
ципы государственного управления, 
моральные устои общества, затрудняет 
экономическое развитие, надлежащее и 
справедливое функционирование рыноч-
ной экономики.

Рекомендации по совершенствованию 
законодательства государств — участников 
СНГ в сфере противодействия коррупции 
(приняты в Санкт-Петербурге 23 ноября 
2012 года постановлением № 38-17 Меж-
парламентской Ассамблеи государств — 
участников СНГ) называют в числе принци-
пов совершенствования законодательства 
приоритет профилактических мер, направ-
ленных прежде всего на повышение 
эффективности, компетентности и автори-
тета власти, оздоровление социально-пси-
хологической обстановки в обществе, уста-
новление и соблюдение антикоррупцион-
ных стандартов, включая комплекс гаран-
тий, ограничений и запретов уголовного, 
административного и гражданско-правово-
го характера в приоритетных сферах право-
вого регулирования; наиболее важными 
мерами противодействия коррупции в 
сфере государственной и муниципальной 
службы признаются декларирование дохо-
дов и имущества лиц, уполномоченных на 
выполнение государственных функций и 
предоставление государственных услуг, и 
приравненных к ним лиц, а также их близ-
ких родственников, установление соответ-
ствия расходов, стоимости имеющегося у 
этих лиц имущества их доходам с возмож-
ностью получения от них объяснений в слу-
чае несоответствия таковых, принятие иных 
мер, направленных на выявление фактов 
незаконного обогащения (пункты 3 и 4.2).

3. Конституция Российской Федерации, 
закрепляя право каждого иметь имущество 
в собственности, владеть, пользоваться и 
распоряжаться им как единолично, так и 
совместно с другими лицами (статья 35, 
часть 2), одновременно допускает возмож-
ность его ограничения федеральным зако-
ном в той мере, в какой это необходимо в 
целях защиты основ конституционного 
строя, нравственности, здоровья, прав и 
законных интересов других лиц, обеспече-
ния обороны страны и безопасности госу-
дарства (статья 55, часть 3).

Определяя с учетом требований статей 

17 (часть 3) и 19 (части 1 и 2) Конституции 
Российской Федерации критерии допусти-
мости ограничений конституционных прав 
и свобод, Конституционный Суд Россий-
ской Федерации указывал, что цели таких 
ограничений должны быть не только юри-
дически, но и социально оправданны, а 
сами ограничения — соразмерны этим 
целям; при допустимости ограничения 
федеральным законом того или иного 
права в соответствии с конституционно 
одобряемыми целями следует использо-
вать не чрезмерные, а только необходимые 
и строго обусловленные этими целями 
меры; публичные интересы, перечислен-
ные в статье 55 (часть 3) Конституции Рос-
сийской Федерации, могут оправдывать 
правовые ограничения прав и свобод, толь-
ко если они адекватны социально необхо-
димому результату; в ходе правового регу-
лирования недопустимо искажение самого 
существа конституционного права или сво-
боды, а задачи одной только рациональной 
организации деятельности органов власти 
не могут служить основанием для ограни-
чения прав и свобод (постановления от 22 
июня 2010 года № 14-П, от 13 июля 2010 
года № 16-П и др.).

Применительно к праву собственности 
это также означает, что его ограничения, 
вводимые федеральным законодателем, 
должны отвечать требованиям справедли-
вости, разумности и пропорциональности, 
не могут затрагивать само существо данно-
го права (постановления Конституционного 
Суда Российской Федерации от 16 июля 
2008 года № 9-П, от 14 мая 2012 года № 11-П 
и от 29 ноября 2016 года № 26-П; Определе-
ние Конституционного Суда Российской 
Федерации от 14 мая 2015 года № 1127-О и 
др.). Кроме того, они должны согласовы-
ваться с общепризнанными принципами и 
нормами международного права и между-
народными договорами России, которые 
являются составной частью ее правовой 
системы (статья 15, часть 4, Конституции 
Российской Федерации).

4. Согласно правовым позициям, выра-
ботанным Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации (постановления от 15 
июля 1999 года № 11-П, от 25 января 2001 
года № 1-П, от 17 июля 2002 года № 13-П, от 
19 марта 2003 года № 3-П, от 13 марта 2008 
года № 5-П, от 27 мая 2008 года № 8-П, от 13 
июля 2010 года № 15-П, от 18 мая 2012 года 
№ 12-П, от 17 января 2013 года № 1-П, от 14 
февраля 2013 года № 4-П, от 25 февраля 
2014 года № 4-П, от 19 января 2016 года 
№ 2-П и от 29 ноября 2016 года № 26-П), 
любой законодательный механизм претер-
певания лицом неблагоприятных последст-
вий совершения им тех или иных противо-
правных действий (бездействия) должен 
отвечать следующим требованиям:

юридическая ответственность может 
наступать только за те деяния, которые 
законом, действующим на момент их 
совершения, признаются правонарушения-
ми; ее регулирование должно согласовы-
ваться с конституционными принципами 
демократического правового государства, 
включая требование справедливости, в его 
взаимоотношениях с физическими и юри-
дическими лицами как субъектами ответст-
венности; общепризнанным принципом 
привлечения к ответственности во всех 
отраслях права является наличие вины — 
либо доказанной, либо презюмируемой, но 
опровержимой — как элемента субъектив-
ной стороны состава правонарушения, а 
всякое исключение из него должно быть 
выражено прямо и недвусмысленно, т.е. 
предусмотрено непосредственно в законе;

закрепляя и изменяя составы правона-
рушений и меры ответственности за их 
совершение, федеральный законодатель 
связан вытекающими из Конституции Рос-
сийской Федерации критериями необходи-
мости и соразмерности ограничения прав и 
свобод конституционно значимым целям, а 
также обязан соблюдать равенство всех 
перед законом, означающее, что любое 
правонарушение и санкции за его соверше-
ние должны быть четко определены в зако-
не, причем таким образом, чтобы исходя 

непосредственно из текста соответствую-
щей нормы — в случае необходимости с 
помощью толкования, данного ей судами, 
— каждый мог предвидеть правовые 
последствия своего поведения;

предусматривая для совершивших пра-
вонарушения лиц наказания, ограничиваю-
щие гарантированное статьей 35 (части 1 и 
2) Конституции Российской Федерации 
право собственности, федеральный зако-
нодатель должен стремиться к тому, чтобы 
устанавливаемые им пределы имуществен-
ной ответственности в совокупности с пра-
вилами ее наложения позволяли в каждом 
конкретном случае обеспечивать адекват-
ность применяемого государственного 
принуждения всем обстоятельствам, имею-
щим существенное значение для индивиду-
ализации ответственности и наказания;

конституционные требования справед-
ливости и соразмерности предопределяют, 
по общему правилу, необходимость диф-
ференциации юридической ответственно-
сти в зависимости от существенных обстоя-
тельств, обусловливающих индивидуали-
зацию при выборе той или иной меры госу-
дарственного принуждения.

Приведенные правовые позиции Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции применимы и к такой мере государст-
венного принуждения, как предусмотрен-
ное статьей 17 Федерального закона «О 
контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам» обращение в доход 
государства имущества, в отношении кото-
рого не представлено сведений, подтвер-
ждающих его приобретение на законные 
доходы. Эта мера имеет специальную цель  
— борьбу с деяниями коррупционной 
направленности, совершаемыми лицами, 
подлежащими контролю согласно данному 
Федеральному закону, и этим ограничены 
пределы ее применения. Указанная цель 
предопределяет допустимость названной 
формы реагирования на факты коррупци-
онных проявлений на основании презум-
пции, в силу которой несоответствие расхо-
дов законным доходам свидетельствует о 
совершении деяния коррупционной 
направленности, а не какого-либо иного 
правонарушения.

Следовательно, при наличии коррупци-
онной составляющей на основании Феде-
рального закона «О контроле за соответст-
вием расходов лиц, замещающих государ-
ственные должности, и иных лиц их дохо-
дам» в доход Российской Федерации может 
быть обращено только имущество, прио-
бретенное в период замещения лицом дол-
жности, предполагающей контроль за соот-
ветствием расходов этого лица его доходам.

5. Обязанность представлять сведения о 
своем материальном положении предусмо-
трена не только Федеральным законом «О 
контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам», но и другими нор-
мативными актами, входящими, в частно-
сти, в избирательное законодательство.

Так, Федеральный закон от 12 июня 
2002 года № 67-ФЗ «Об основных гаранти-
ях избирательных прав и права на участие в 
референдуме граждан Российской Федера-
ции» устанавливает, что вместе с заявлени-
ем о согласии баллотироваться по избира-
тельному округу либо в иной определенный 
законом срок в соответствующую избира-
тельную комиссию должны быть представ-
лены сведения о размере и об источниках 
доходов кандидата (каждого кандидата из 
списка кандидатов), а также об имуществе, 
принадлежащем ему (им) на праве собст-
венности, в том числе совместной, о вкла-
дах в банках, ценных бумагах; федераль-
ным законом может быть предусмотрена 
необходимость представления сведений о 
размере и об источниках доходов и имуще-
стве супруга кандидата; кандидат на дол-
жность высшего должностного лица субъ-
екта Российской Федерации (руководителя 
высшего исполнительного органа государ-
ственной власти субъекта Российской 
Федерации) также представляет сведения о 
размере и об источниках доходов и имуще-

стве своих супруга и несовершеннолетних 
детей в порядке, закрепленном законом 
(пункт 3 статьи 33).

Кроме того, согласно данному Феде-
ральному закону при проведении выборов 
в федеральные органы государственной 
власти, органы государственной власти 
субъектов Российской Федерации, выбо-
ров глав муниципальных районов и глав 
городских округов также должны быть 
представлены составленные по форме, 
предусмотренной указом Президента Рос-
сийской Федерации: сведения о принадле-
жащем кандидату, его супругу и несовер-
шеннолетним детям недвижимом имуще-
стве, находящемся за пределами России, 
об источниках получения средств, за счет 
которых приобретено указанное имущест-
во, об обязательствах имущественного 
характера за пределами России кандидата, 
а также сведения о таких обязательствах 
его супруга и несовершеннолетних детей; 
сведения о своих расходах, а также о расхо-
дах своих супруга и несовершеннолетних 
детей по каждой сделке по приобретению 
земельного участка, другого объекта 
недвижимости, транспортного средства, 
ценных бумаг, акций (долей участия, паев в 
уставных (складочных) капиталах органи-
заций), совершенной в течение последних 
трех лет, если сумма сделки превышает 
общий доход кандидата и его супруга за три 
последних года, предшествующих совер-
шению сделки, и об источниках получения 
средств, за счет которых совершена сделка 
(пункт 31 статьи 33). Данное требование на 
кандидатов в депутаты представительных 
органов муниципальных образований не 
распространяется.

Выявление несоответствия расходов 
кандидата его законным доходам не явля-
ется, как следует из статьи 38 Федерально-
го закона «Об основных гарантиях избира-
тельных прав и права на участие в референ-
думе граждан Российской Федерации», 
основанием для отказа в регистрации кан-
дидата (пункты 24 и 27). Возможность 
обращения в доход Российской Федерации 
имущества кандидата, если им не подтвер-
ждено приобретение этого имущества на 
законные доходы, данным Федеральным 
законом также не предусмотрена. Однако 
избирательная комиссия, согласно пункту 8 
его статьи 33, должна направить в средства 
массовой информации сведения о выяв-
ленных фактах недостоверности представ-
ленных кандидатами сведений.

Приведенное правовое регулирование 
свидетельствует о том, что федеральный 
законодатель не рассматривает механизм, 
установленный Федеральным законом «О 
контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам», как универсаль-
ный и распространяющийся на все правоот-
ношения, связанные с замещением публич-
ных должностей. Такого подхода придер-
живается и правоприменитель: в Обзоре 
судебной практики по делам по заявлениям 
прокуроров об обращении в доход Россий-
ской Федерации имущества, в отношении 
которого не представлены в соответствии с 
законодательством о противодействии кор-
рупции доказательства его приобретения 
на законные доходы (утвержден Президиу-
мом Верховного Суда Российской Федера-
ции 30 июня 2017 года), указано, что не 
подлежат контролю за расходами сделки, 
совершенные супругом (супругой) лица, в 
отношении которого осуществляется 
контроль за расходами, в течение отчетного 
периода, но до вступления в брак с этим 
лицом; имущество, полученное по таким 
сделкам, не может быть обращено в доход 
Российской Федерации в порядке, предус-
мотренном подпунктом 8 пункта 2 статьи 
235 ГК Российской Федерации.

6. Таким образом, в случае приобрете-
ния лицом имущества до замещения им 
должности депутата представительного 
органа муниципального образования, если 
это лицо или его супруга (супруг) ранее не 
замещали должности, перечисленные в 
пункте 1 части 1 статьи 2 Федерального 
закона «О контроле за соответствием рас-

ходов лиц, замещающих государственные 
должности, и иных лиц их доходам», это 
имущество не может быть обращено в 
доход Российской Федерации на основании 
данного Федерального закона, а значит, в 
отношении этого имущества не возникает 
закрепленная статьей 3 данного Федераль-
ного закона обязанность представлять све-
дения об источниках получения средств, за 
счет которых совершены сделки по его при-
обретению.

Иное означало бы возможность подме-
ны процедурой обращения в доход Россий-
ской Федерации имущества, предусмо-
тренной Федеральным законом «О контр-
оле за соответствием расходов лиц, заме-
щающих государственные должности, и 
иных лиц их доходам», других охранитель-
ных правовых механизмов, регламентируе-
мых налоговым, административно-делик-
тным и уголовным законодательством, и, 
следовательно, лишение граждан гарантий, 
установленных соответствующими норма-
тивными актами.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации 

постановил:
1. Признать часть 1 статьи 17 Федераль-

ного закона «О контроле за соответствием 
расходов лиц, замещающих государствен-
ные должности, и иных лиц их доходам» не 
противоречащей Конституции Российской 
Федерации, поскольку — по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
— она не предполагает возможности обра-
щения в доход Российской Федерации иму-
щества, которое было приобретено депута-
том представительного органа муници-
пального образования до замещения им 
этой публичной должности, притом что он 
или его супруга (супруг) ранее не замещали 
должности, перечисленные в пункте 1 части 
1 статьи 2 данного Федерального закона.

2. Выявленный в настоящем Постанов-
лении конституционно-правовой смысл 
части 1 статьи 17 Федерального закона «О 
контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам» является общеобя-
зательным, что исключает любое иное ее 
истолкование в правоприменительной пра-
ктике.

3. Прекратить производство по настоя-
щему делу в части, касающейся проверки 
конституционности части 1 статьи 16 Феде-
рального закона «О контроле за соответст-
вием расходов лиц, замещающих государст-
венные должности, и иных лиц их доходам».

4. Правоприменительные решения, 
вынесенные по делу гражданина Кристова 
Георгия Петровича, если они основаны на 
части 1 статьи 17 Федерального закона «О 
контроле за соответствием расходов лиц, 
замещающих государственные должности, 
и иных лиц их доходам» в истолковании, 
расходящемся с ее конституционно-право-
вым смыслом, выявленным Конституцион-
ным Судом Российской Федерации в насто-
ящем Постановлении, подлежат пересмо-
тру в установленном порядке.

5. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

6. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 1-П

Конституционный Суд Российской 
Федерации в составе Председателя 
В.Д.Зорькина, судей К.В.Арановского, 
А.И.Бойцова, Н.С.Бондаря, Г.А.Гаджиева, 
Ю . М . Д а н и л о в а ,  Л . М . Ж а р к о в о й , 
С.М.Казанцева, С.Д.Князева, А.Н.Кокотова, 
Л.О.Красавчиковой,  С .П.Маврина, 
Н . В . М е л ь н и к о в а ,  Ю . Д . Р уд к и н а , 
О.С.Хохряковой, В.Г.Ярославцева,

руководствуясь статьей 125 (часть 4) 
Конституции Российской Федерации, пун-
ктом 3 части первой, частями третьей и чет-
вертой статьи 3, частью первой статьи 21, 
статьями 36, 471, 74, 86, 96, 97 и 99 Феде-
рального конституционного закона «О Кон-
ституционном Суде Российской Федера-
ции»,

рассмотрел в заседании без проведе-
ния слушания дело о проверке конституци-
онности пункта 1 части четвертой статьи 
392 ГПК Российской Федерации.

Поводом к рассмотрению дела явилась 
жалоба гражданина А.М.Андреева. Основа-
нием к рассмотрению дела явилась обнару-
жившаяся неопределенность в вопросе о 
том, соответствует ли Конституции Россий-
ской Федерации оспариваемое заявителем 
законоположение.

Заслушав сообщение судьи-докладчи-
ка Г.А.Гаджиева, исследовав представлен-
ные документы и иные материалы, Консти-
туционный Суд Российской Федерации

установил:
1. Заявитель по настоящему делу гра-

жданин А.М.Андреев оспаривает конститу-
ционность пункта 1 части четвертой статьи 
392 ГПК Российской Федерации, согласно 
которому к новым обстоятельствам, явля-
ющимся основаниями для пересмотра 
судебных постановлений по правилам его 
главы 42 «Пересмотр по вновь открыв-
шимся или новым обстоятельствам судеб-
ных постановлений, вступивших в закон-
ную силу», относится отмена судебного 
постановления суда общей юрисдикции 
или арбитражного суда либо постановле-
ния государственного органа или органа 
местного самоуправления, послуживших 
основанием для принятия судебного поста-
новления по данному делу.

1.1. Решением Курганского городского 
суда Курганской области от 22 февраля 
2017 года, оставленным без изменения 
апелляционным определением судебной 
коллегии по гражданским делам Курган-
ского областного суда от 16 мая 2017 года, 
было отказано в удовлетворении исковых 
требований заявителя к Департаменту при-
родных ресурсов и охраны окружающей 
среды Курганской области о признании 
срочного служебного контракта заключен-

ным на неопределенный срок, приказа о 
прекращении действия служебного кон-
тракта незаконным, восстановлении на 
службе, взыскании среднего заработка за 
время вынужденного прогула, компенса-
ции морального вреда. Придя к выводу о 
том, что заключение с А.М.Андреевым 
срочного служебного контракта действую-
щему законодательству не противоречило, 
суд первой инстанции сослался на подпункт 
1 пункта 4 статьи 23 Закона Курганской 
области от 4 марта 2005 года № 28 «О госу-
дарственной гражданской службе Курган-
ской области» (в редакции Закона Курган-
ской области от 31 октября 2014 года № 63), 
которым было установлено, что срочный 
служебный контракт заключается в случае 
замещения отдельных должностей госу-
дарственной гражданской службы Курган-
ской области категории «руководители», 
определяемых правовым актом представи-
теля нанимателя — руководителя государ-
ственного органа Курганской области, лица, 
замещающего государственную должность 
Курганской области, либо представителя 
указанных руководителя или лица, осу-
ществляющих полномочия нанимателя, а 
также должностей государственной гра-
жданской службы Курганской области 
категории «помощники (советники)».

Определением судьи Курганского 
областного суда от 22 февраля 2018 года в 
п е р е д ач е  к а с с а ц и о н н о й  ж а л о б ы 
А.М.Андреева на указанные судебные 
постановления для рассмотрения в судеб-
ном заседании суда кассационной инстан-
ции было отказано (при этом доводы заяви-
теля о том, что по его административному 
исковому заявлению подпункт 1 пункта 4 
статьи 23 названного Закона Курганской 
области признан частично недействующим, 
во внимание не были приняты).

Решением Курганского областного суда 
от 7 июля 2017 года, оставленным без изме-
нения апелляционным определением 
Судебной коллегии по административным 
делам Верховного Суда Российской Феде-
рации от 1 ноября 2017 года, было удовлет-
ворено частично административное иско-
вое заявление А.М.Андреева к Курганской 
областной Думе об оспаривании норматив-
ного правового акта, а именно: подпункт 1 
пункта 4 статьи 23 Закона Курганской обла-
сти «О государственной гражданской служ-
бе Курганской области» (в редакции Закона 
Курганской области от 31 октября 2014 года 
№ 63) признан недействующим в части слов 
«определяемых правовым актом предста-
вителя нанимателя» со дня вступления 
решения суда в законную силу как не соот-
ветствующий Федеральному закону от 27 
июля 2004 года № 79-ФЗ «О государствен-

ной гражданской службе Российской Феде-
рации». Принимая такое решение, суд учи-
тывал, что оспариваемые законоположе-
ния применялись судом при рассмотрении 
гражданского дела с участием администра-
тивного истца и что обращение с админи-
стративным иском свидетельствует о 
сохраняющемся интересе в оспаривании 
им законности своего увольнения.

Определением Курганского городского 
суда Курганской области от 19 марта 2018 
года в удовлетворении заявления 
А.М.Андреева о пересмотре по новым 
обстоятельствам решения того же суда от 
22 февраля 2017 года было отказано. 
Судебная коллегия по гражданским делам 
Курганского областного суда апелляцион-
ным определением от 15 мая 2018 года 
оставила указанное определение без изме-
нения, а частную жалобу заявителя без 
удовлетворения, отметив при этом, что 
решением Курганского областного суда от 7 
июля 2017 года оспоренные положения 
нормативного правового акта признаны 
недействующими на будущее время и, сле-
довательно, данное решение, по смыслу 
статьи 392 ГПК Российской Федерации, не 
может повлиять на правоотношения, воз-
никшие в период действия этих положений, 
и не является новым обстоятельством для 
целей пересмотра решения.

1.2. Как полагает А.М.Андреев, пункт 1 
части четвертой статьи 392 ГПК Российской 
Федерации по смыслу, придаваемому ему 
сложившейся судебной практикой, проти-
воречит статьям 18, 46 и 53 Конституции 
Российской Федерации, поскольку препят-
ствует пересмотру по новым обстоятельст-
вам судебного постановления, в основу 
которого судом общей юрисдикции поло-
жен нормативный правовой акт, признан-
ный в дальнейшем по административному 
исковому заявлению недействующим с 
момента вступления судебного решения об 
этом в законную силу, и тем самым исклю-
чает восстановление трудовых и связанных 
с ними имущественных прав администра-
тивного истца, ранее нарушенных примене-
нием в его деле этого нормативного право-
вого акта.

Соответственно, с учетом требований 
статей 74, 96 и 97 Федерального конститу-
ционного закона «О Конституционном Суде 
Российской Федерации», пункт 1 части чет-
вертой статьи 392 ГПК Российской Федера-
ции является предметом рассмотрения 
Конституционного Суда Российской Феде-
рации по настоящему делу постольку, 
поскольку на его основании судом общей 
юрисдикции решается вопрос о пересмотре 
принятого по гражданскому делу судебного 
постановления в связи с таким новым 

обстоятельством, как признание положен-
ного в его основу нормативного правового 
акта недействующим с момента вступления 
в законную силу решения об этом, вынесен-
ного судом по административному иску 
лица, участвовавшего в данном граждан-
ском деле.

2. Конституция Российской Федерации, 
провозглашая Россию правовым государ-
ством (статья 1, часть 1) и утверждая свое 
верховенство и верховенство федеральных 
законов на всей ее территории (статья 4, 
часть 2), устанавливает, что законы и иные 
правовые акты не должны противоречить 
Конституции Российской Федерации, а 
органы государственной власти и местного 
самоуправления, должностные лица, гра-
ждане и их объединения обязаны соблю-
дать Конституцию Российской Федерации и 
законы (статья 15, части 1 и 2). В развитие 
названных положений, относящихся к 
основам конституционного строя России, 
Конституция Российской Федерации, 
гарантируя каждому судебную защиту его 
прав и свобод посредством, в частности, 
гражданского и административного судо-
производства (статья 46, часть 1; статья 
118, часть 2), закрепляет, что решения и 
действия (бездействие) органов государст-
венной власти и местного самоуправления, 
общественных объединений и должност-
ных лиц могут быть обжалованы в суд (ста-
тья 46, часть 2); будучи независимым и под-
чиняясь только Конституции Российской 
Федерации и федеральному закону, суд 
общей юрисдикции, арбитражный суд, 
установив при рассмотрении дела несоот-
ветствие акта государственного или иного 
органа закону, принимает решение в соот-
ветствии с законом (статья 120).

Руководствуясь приведенными консти-
туционными положениями, с учетом статьи 
13 Конвенции о защите прав человека и 
основных свобод в ее истолковании Евро-
пейским Судом по правам человека, Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
в Постановлении от 6 декабря 2017 года 
№ 37-П и Постановлении от 6 июля 2018 
года № 29-П (принятом в отношении поло-
жения Арбитражного процессуального 
кодекса Российской Федерации, аналогич-
ного оспариваемому заявителем в настоя-
щем деле, по обращению со схожими фак-
тическими обстоятельствами) сформули-
ровал следующие правовые позиции:

в отличие от признания судом норма-
тивного правового акта не подлежащим 
применению в конкретном деле как проти-
воречащего акту большей юридической 
силы, последствием признания судом нор-
мативного правового акта недействующим 
является его исключение из системы пра-

вового регулирования, обеспечиваемое 
доведением такого решения суда до сведе-
ния широкого круга лиц в надлежащем 
порядке (пункт 2 части 4 статьи 215 и часть 1 
статьи 216 КАС Российской Федерации) и 
возможностью пересмотра в установлен-
ных случаях состоявшихся судебных реше-
ний, основанных на этом акте; следователь-
но, таким решением суда удовлетворяется 
как индивидуальный интерес лица в защите 
принадлежащих ему прав (уже нарушенных 
применением этого акта или находящихся 
под непосредственной угрозой нарушения 
в будущем), так и общественный интерес в 
поддержании законности и правопорядка в 
целом;

в целях обеспечения наиболее эффек-
тивного восстановления нарушенных прав 
с учетом приоритета, который отводит им 
Конституция Российской Федерации, поло-
жение статьи 311 АПК Российской Федера-
ции об отмене постановления, положенно-
го в основу судебного акта, может быть 
истолковано, по буквальному его смыслу, 
как включающее в свой нормативный 
объем правовые последствия решения суда 
общей юрисдикции, вынесенного в порядке 
административного нормоконтроля;

у административного истца, являюще-
гося (являвшегося) одновременно участни-
ком гражданского дела, имеется юридиче-
ская заинтересованность в рассмотрении 
по существу его заявления об оспаривании 
подлежащих применению (примененных) в 
этом гражданском деле положений норма-
тивного правового акта; кроме того, обра-
щаясь за судебной защитой в порядке 
административного судопроизводства, 
лицо предпринимает усилия для отстаива-
ния своей позиции, а также несет времен-
ные и финансовые издержки, в том числе 
на уплату государственной пошлины при 
подаче административного искового заяв-
ления и жалобы на принятое решение, на 
оплату услуг представителя, отвечающего 
требованиям, предусмотренным статьей 55 
КАС Российской Федерации, а потому 
имеет разумные основания ожидать, что 
решение об удовлетворении его требования 
будет способствовать дальнейшей защите 
его имущественных и иных прав;

то обстоятельство, что арбитражные 
суды не рассматривают в качестве основа-
ния пересмотра судебного акта по новым 
обстоятельствам признание в порядке 
административного судопроизводства по 
требованию заинтересованного лица судом 
общей юрисдикции нормативного правово-
го акта, примененного арбитражным судом 
в деле с участием этого лица, недействую-
щим с момента вступления решения об 
этом в законную силу, препятствует восста-

новлению нарушенных прав, хотя это лицо 
и предприняло комплексные меры по их 
защите, прибегнув к параллельному 
использованию различных ее форм, и под-
твердило посредством правосудия правоту 
своей позиции о противоречии норматив-
ного правового акта меньшей юридической 
силы нормативному правовому акту боль-
шей юридической силы;

в случае, когда нарушение прав лица 
применением нормативного правового акта 
в гражданском деле уже имело место, 
невозможность для него извлечь благопри-
ятные правовые последствия из судебного 
решения, которым удовлетворено его 
административное исковое заявление, но 
этот акт признан недействующим на буду-
щее время, обесценивала бы само право на 
обращение в суд с административным 
иском, лишала бы стимулов к защите своих 
прав всеми не запрещенными законом спо-
собами (статья 45, часть 2, Конституции 
Российской Федерации), подрывала бы 
доверие к судебной системе и правосудию в 
целом, а также ставила бы такое лицо в 
неравное положение по сравнению с теми, 
кто будет испытывать на себе положитель-
ное воздействие указанного решения в 
дальнейшем, не приложив собственных 
усилий к устранению из правового поля 
незаконного нормативного правового акта.

С учетом этих и иных доводов Поста-
новлением от 6 июля 2018 года № 29-П Кон-
ституционный Суд Российской Федерации 
признал пункт 1 части 3 статьи 311 АПК Рос-
сийской Федерации не противоречащим 
Конституции Российской Федерации, 
поскольку — по своему конституционно-
правовому смыслу в системе действующе-
го правового регулирования — он не пре-
пятствует пересмотру по новым обстоя-
тельствам вступившего в законную силу 
судебного акта арбитражного суда по заяв-
лению лица, в связи с административным 
иском которого положенный в основу этого 
судебного акта нормативный правовой акт 
признан недействующим судом общей 
юрисдикции, вне зависимости от того, с 
какого момента данный нормативный пра-
вовой акт признан недействующим.

3. Согласно пункту 1 части четвертой 
статьи 392 ГПК Российской Федерации к 
новым обстоятельствам, являющимся 
основаниями для пересмотра вступивших в 
законную силу судебных постановлений, 
относится отмена судебного постановления 
суда общей юрисдикции или арбитражного 
суда либо постановления государственного 
органа или органа местного самоуправле-
ния, послуживших основанием для приня-
тия судебного постановления по данному 
делу. В соответствии с пунктом 11 поста-

новления Пленума Верховного Суда Рос-
сийской Федерации от 11 декабря 2012 
года № 31 «О применении норм Граждан-
ского процессуального кодекса Российской 
Федерации при рассмотрении судами заяв-
лений, представлений о пересмотре по 
вновь открывшимся или новым обстоя-
тельствам вступивших в законную силу 
судебных постановлений» судам при рас-
смотрении заявлений, представлений о 
пересмотре судебных постановлений по 
новым обстоятельствам необходимо про-
верять, повлияла ли отмена постановлений 
указанных органов на результат рассмотре-
ния дела.

Тем самым приведенное законополо-
жение как по его буквальному смыслу, так и 
с учетом разъяснения Верховного Суда Рос-
сийской Федерации не определяет понятия 
«отмена постановления государственного 
органа» и не ограничивает возможности 
участников судебного процесса по защите 
их прав посредством пересмотра по новым 
обстоятельствам несправедливого судеб-
ного постановления, вступившего в закон-
ную силу.

Вместе с тем, как свидетельствует пра-
ктика судов общей юрисдикции, в том 
числе постановления, вынесенные в отно-
шении заявителя по настоящему делу, при-
знание судом недействующим нормативно-
го правового акта как не соответствующего 
закону может не рассматриваться в качест-
ве обстоятельства, предусмотренного пун-
ктом 1 части четвертой статьи 392 ГПК Рос-
сийской Федерации (за исключением слу-
чаев, когда данный нормативный правовой 
акт признан недействующим с момента его 
принятия), даже если нормативный право-
вой акт признан недействующим судом в 
связи с административным иском лица, 
участвовавшего в деле, в котором этот нор-
мативный правовой акт был применен.

4. По смыслу статьи 118 (часть 2) Кон-
ституции Российской Федерации граждан-
ское судопроизводство, посредством кото-
рого осуществляют судебную власть суды 
общей юрисдикции и арбитражные суды, в 
основных своих началах и чертах должно 
быть единообразным (Постановление Кон-
ституционного Суда Российской Федера-
ции от 17 октября 2017 года № 24-П).

Учитывая однородный характер регули-
руемых Гражданским процессуальным и 
Арбитражным процессуальным кодексами 
Российской Федерации процессуальных 
правоотношений, приведенный вывод Кон-
ституционного Суда Российской Федерации 
в отношении пункта 1 части 3 статьи 311 АПК 
Российской Федерации и сохраняющие 
свою юридическую силу правовые позиции, 
положенные в его основание, в полной мере 

применимы и к регулированию, установлен-
ному пунктом 1 части четвертой статьи 392 
ГПК Российской Федерации.

Исходя из изложенного и руководству-
ясь статьями 6, 471, 71, 72, 74, 75, 78, 79 и 
100 Федерального конституционного зако-
на «О Конституционном Суде Российской 
Федерации», Конституционный Суд Рос-
сийской Федерации

постановил:
1. Признать пункт 1 части четвертой ста-

тьи 392 ГПК Российской Федерации не про-
тиворечащим Конституции Российской 
Федерации, поскольку — по своему кон-
ституционно-правовому смыслу в системе 
действующего правового регулирования 
— он не препятствует пересмотру по новым 
обстоятельствам вступившего в законную 
силу судебного постановления суда общей 
юрисдикции по заявлению лица, в связи с 
административным иском которого поло-
женный в основу этого судебного постанов-
ления нормативный правовой акт признан 
недействующим судом, вне зависимости от 
того, с какого момента данный норматив-
ный правовой акт признан недействующим.

2. Конституционно-правовой смысл 
пункта 1 части четвертой статьи 392 ГПК 
Российской Федерации, выявленный в 
настоящем Постановлении, является обще-
обязательным, что исключает любое иное 
его истолкование в правоприменительной 
практике.

3. Правоприменительные решения, 
принятые по делу гражданина Андреева 
Андрея Михайловича на основании пункта 1 
части четвертой статьи 392 ГПК Российской 
Федерации в истолковании, расходящемся 
с его конституционно-правовым смыслом, 
выявленным Конституционным Судом Рос-
сийской Федерации в настоящем Постанов-
лении, подлежат пересмотру в установлен-
ном порядке.

4. Настоящее Постановление оконча-
тельно, не подлежит обжалованию, вступа-
ет в силу со дня официального опубликова-
ния, действует непосредственно и не требу-
ет подтверждения другими органами и дол-
жностными лицами.

5. Настоящее Постановление подлежит 
незамедлительному опубликованию в 
«Российской газете», «Собрании законода-
тельства Российской Федерации» и на 
«Официальном интернет-портале право-
вой информации» (www.pravo.gov.ru). 
Постановление должно быть опубликовано 
также в «Вестнике Конституционного Суда 
Российской Федерации».

Конституционный Суд 
Российской Федерации

№ 2-П

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности части 1 статьи 16 и части 1 статьи 17 Федерального закона 

«О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам» 
в связи с жалобой гражданина Г.П.Кристова

город Санкт-Петербург 9 января 2019 года

Именем Российской Федерации

Постановление Конституционного Суда Российской Федерации
по делу о проверке конституционности пункта 1 части четвертой статьи 392 Гражданского процессуального кодекса 

Российской Федерации в связи с жалобой гражданина А.М. Андреева
город Санкт-Петербург 11 января 2019 года
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ТЕННИС В одиночном 
разряде Australian open 
россиян не осталось

Не наш «Шлем»

Илья Соболев

Сегодня на первом в сезоне турнире «Большого шлема», 
Открытом чемпионате Австралии определятся все полу-
финалисты в мужском и женском одиночном разрядах. 
Увы, россиян среди них уже не будет.

Последняя представительница нашей страны Анаста-
сия Павлюченкова сложила оружие на стадии 1/4 фина-
ла, уступив американке Даниэль Коллинз — 6:2, 5:7, 1:6.

Второй гейм матча и первый на подаче Павлюченко-
вой продолжался 16 минут. Настя его выиграла и, каза-
лось, получила психологическое преимущество. Счет 
первого сета это вроде бы подтверждал. Однако развить 
успех не получилось. Самой драматичной стала вторая 
партия: россиянка уступала 2:5, отыгралась, но дожать 
соперницу не смогла. А в третьем сете на корте властво-
вала Коллинз.

Таким образом, четвертьфинальная стадия для Пав-
люченковой остается прямо-таки заколдованной. В раз-
ных разрядах на разных турнирах «Большого шлема» 
Настя десять раз  доходила до 1/4 финала и неизменно 
проигрывала.

Зато у Коллинз совершенно другая история. До нынеш-
него Мельбурна американка ни разу не проходила дальше 
первого раунда на турнирах «Большого шлема». А теперь 
творит в буквальном смысле чудеса. «Я даже никогда не 
играла здесь на главном корте, — призналась 25-летняя 
теннисистка. — Даже никогда не тренировалась здесь. Если 
честно, получила большое удовольствие от игры. 

ХОККЕЙ Клубы КХЛ думают 
о соперниках по плей-офф

Выбирают сетку

Илья Зубко

В Континентальной хоккейной лиге прошли очередные 
матчи регулярного чемпионата. Их результаты напря-
мую влияют на схему плей-офф, куда попадет 16 силь-
нейших клубов. 

Любопытная ситуация сложилась в Западной конфе-
ренции, где два московских клуба идут вровень на пятом 
и шестом местах. Речь о «Спартаке» и «Динамо». Акку-
рат после Матча звезд, прошедшего в Казани, эти клубы 
провели очередные домашние матчи. «Красно-белые» на 
удивление легко справились с нижегородским «Торпе-
до» — 6:1. «Бело-голубые» же уступили «Северстали» в 
овертайме 1:2. Теперь команды сравнялись по набран-
ным очкам — по 59, но динамовцы стоят в таблице выше 
за счет большего количества побед в основное время. Те-
перь главная интрига — что ждет команды в плей-офф, по-
скольку «этажом выше» все тоже очень плотно. Финский 
«Йокерит», долгое время державшийся на третьей 
строчке, проиграл дома «Нефтехимику» 1:2, и остался 
четвертым. «Джокеры» на очко отстают от ярославского 
«Локомотива», который вчера уже после подписания но-
мера встречался с лидером сезона ЦСКА. Правда, у фин-
нов игра в запасе. 

Вопрос, с кем лучше встречаться в плей-офф, и не 
только это, корреспондент «РГ» обсудил с вратарем 
«Спартака» Юлиусом Гудачеком.

Юлиус, вам важно, с какого места выходить в плей-офф?
ЮЛИУС ГУДАЧЕК: Да, конечно. Никто не хочет играть с ЦСКА 
или СКА в плей-офф. Поэтому мы хотим занять пятое или 
шестое место.

Учитывая, что удачнее всего «Спартак» в регулярном 
чемпионате играл с «Йокеритом», финны наверное 
были бы самым лучшим соперником?

ЮЛИУС ГУДАЧЕК: Ну не знаю. Да, у нас были хорошие игры с 
«Йокеритом», но плей-офф — это вообще другая лига. 
Здесь все начинается с нуля. Могу одно сказать — лучше 
встретиться с «Йокеритом» или «Локо», чем со СКА или 
ЦСКА. Так что надо место не ниже шестого занять.

Вы, наверное, и сами не знаете, что от следующего мат-
ча ждать — то удачные матчи у команды, то провалы.

ЮЛИУС ГУДАЧЕК: Нам надо всегда настраиваться на матч, как 
на последний. Впереди «Северсталь» и «Динамо», ко-
манды из нашей конференции. Надо брать в каждой игре 
очки обязательно.

Что «Спартак» может показать в этом плей-офф? 
ЮЛИУС ГУДАЧЕК: У нас очень хорошая команда. Если не будет 
травм у наших лидеров, то с любым соперником в плей-
офф можем побороться и себя показать.

«Спартак» — ваша третья команда КХЛ после «Сиби-
ри» и «Северстали». Как вам играть за «красно-белых»?

ЮЛИУС ГУДАЧЕК: Мне здесь очень комфортно. Москва как го-
род очень понравился и мне, и моей семье. Красивая аре-
на, атмосфера на трибунах — вообще бомба. 

Что же касается Восточной конференции, то вчера не-
ожиданно оступился один из лидеров. Омский «Аван-
гард» во Владивостоке был бит «Адмиралом» 1:4. Хаба-
ровский «Амур» уступил дома «Сибири» 2:4, и таким 
образом клуб опустился на последнее место, пропустив 
вперед как раз соседей из Владивостока. Впрочем, ни те, 
ни другие о плей-офф уже давно не помышляют. Даже 
«Куньлунь», идущий в конференции девятым, сохраняет 
лишь призрачные шансы на кубковую восьмерку. Китай-
ский клуб по буллитам проиграл вчера дома «Салавату» 
2:3, и, как и «Сибирь», отстает от замыкающего зону 
плей-офф «Трактора» на семь очков.

Лидер Востока «Автомобилист» провел репетицию 
первого раунда Кубка Гагарина — команда Андрея Марте-
мьянова встречалась как раз с «Трактором», с которым, 
с большой долей вероятности, сыграет и в плей-офф. Ре-
зультат матча — 3:0 в пользу «Авто». А вот магнитогор-
ский «Металлург» дома проиграл «Барысу» 1:3. Казахс-
танский клуб взлетел уже на третье место в конферен-
ции. «Магнитка» теперь лишь пятая. 

ТОЛЬКО В «РГ» Ирина Слуцкая рассказала о том, чего ждать от Загитовой 
и других российских фигуристок на чемпионате Европы

Потянулись на лед
Анна Козина

С
егодня в Минске стартует 
чемпионат Европы по фи-
гурному катанию. Все дей-

ствующие победители снова вый-
дут на лед. Это испанский оди-
ночник Хавьер Фернандес, тан-
цевальный дуэт из Франции Габ-
риэлла Пападакис — Гийом Сизе-
рон, наша спортивная пара Евге-
ния Тарасова — Владимир Моро-
зов и, конечно, главная звезда 
турнира олимпийская чемпион-
ка Алина Загитова.

От Загитовой, как обычно, бу-
дут ждать только победы, хотя в 
этом сезоне она уже проигрыва-
ла — и в финале Гран-при, где 
уступила ровеснице из Японии 
Рике Кихире, и на чемпионате 

России, где вперед выкатились 
14—15-летние юниорки, освоив-
шие четверные прыжки.

Несмотря на эту неудачу на 
национальном отборе, Загито-
вой по силам снова завоевать 
«золото» в Минске. Более того, на 
пьедестал могут подняться и две 
другие российские участницы: 
Станислава Константинова и Со-
фья Самодурова. Такое мнение в 
разговоре с корреспондентом 
«РГ» выразила одна из самых ти-
тулованных фигуристок, дву-
кратная олимпийская медалист-
ка, двукратная чемпионка мира и 
семикратная чемпионка Европы 
Ирина Слуцкая.

Ирина, для 
многих резуль-
таты прокатов 
на ЧР в Саранске, где 
Алина Загитова и 
Евгения Медведева 
заняли итоговые пя-
тое и седьмое ме-
ста, стали неожидан-
ностью. А для вас?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Ошибки на-
ших лидеров действительно 
удивили. Алина и Женя осту-
пились. Такого никто не ожи-
дал. Но это спорт. Случается 
всякое. А вот то, что наши моло-
дые девочки исполнили очень 
сложные прыжки, что все дорож-
ки и шаги в их исполнении оце-
нили самыми высокими уровня-
ми, было предсказуемо.

У  Загитовой уже было про-
вальное выступление на посто-
лимпийском чемпионате 
мира. Как ей справляться с но-
вой неудачей?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Это работа трене-
ра и спортсмена. Мы как болель-
щики и поклонники лишь мо-
жем пожелать Алине, да и всем 
нашим девочкам, собраться, вы-
ступить, показать все, на что 
они способны.

Вы по собственному опыту 
знаете, что защищать титул 
намного сложнее. Это может 
оказать дополнительное дав-
ление на спортсменку?

И Р И Н А  С Л У Ц К А Я : 
Если бы Алина 
поехала в Минск 
отстаивать титул, не 
имея никаких других до-
стижений в карьере, это 
была бы одна история. Но 
Загитова — очень профессио-
нальный спортсмен. Она олим-
пийская чемпионка. Думаю, 
здесь борьба пойдет не за то, что-
бы защитить титул, а за то, чтобы 
справиться с собой, со своим вол-
нением, с появившимся осозна-
нием, понятием того, кто она 
есть на самом деле. Как показы-
вает нынешнее положение дел в 
европейском фигурном катании, 

конкуренции там особо нет. Са-
мой главной соперницей могла 
бы стать Медведева, но она, к со-
жалению, не попала на чемпио-
нат Европы. Так что все в руках 
Загитовой. Думаю, она правиль-
но подготовилась к соревновани-
ям и справится со всеми трудно-
стями.

В состав команды не включили 
Елизавету Туктамышеву, про-
пустившую чемпионат России 
из-за болезни. Насколько спра-
ведливым показалось вам это 
решение?
И Р И Н А  С Л У Ц К А Я :  Сложный во-
прос. Конечно, очень жаль, 
что из-за такого стечения об-
стоятельств Туктамышева, 
которая набрала очень хоро-

шую форму в начале сезона, по 
сути, пропускает главные стар-
ты. Но с другой стороны, если мо-
лоденькие девчушки — Самоду-
рова, Константинова — выступа-
ют, доказывают, что они достой-
ны поехать на Европу, назовите 
причину их туда не пускать. 
Если бы решался стратегиче-

ский вопрос поездки на Олим-
пиаду, то федерация, воз-

можно, взяла бы тех, кто 
имеет вес в фигурном 

катании, кто способен 
п р е те н д о в а т ь  н а 

определенные ме-
ста. Здесь нем-

ножко дру-

гая ситуация. Если так решили, 
то это правильное решение на се-
годняшний день.

Говоря о более серьезных стар-
тах, например, чемпионате 
мира, и соперницах: Рика Ки-
хира — главная конкурентка 
россиянок?

ИРИНА СЛУЦКАЯ: На чемпиона-
те мира будет много хоро-
ших и достойных соперни-

ков. Не только Кихира. Вы-
скажу свое личное отношение: 

я всегда в первую очередь пережи-
ваю за россиянок. Мне хочется, 
чтобы наши девочки побеждали. 
Но сейчас в женском одиночном 
катании на высоком уровне вы-
ступает не одна, не две, а несколь-
ко девушек, за которыми интере-
сно наблюдать. Так что на чемпио-
нате мира будет борьба. Но, мне 
кажется, наш спорт от этой кон-
куренции только выигрывает.

За другими видами програм-
мы на ЧЕ собираетесь сле-
дить? Возможно, это будет 
последний турнир Хавьера 
Фернандеса…

ИРИНА СЛУЦКАЯ: Будет время — обя-
зательно посмотрю. Это дело 
всей моей жизни, не могу совсем 
упускать из вида основные собы-
тия. Интересно посмотреть за 
парами и мужским катанием. У 
нас есть сильные одиночники. 
Им по силам бороться за медали, 
в том числе и с шестикратным 
чемпионом Европы Фернанде-
сом. И все же верю в то, что жен-
ское одиночное катание будет в 
приоритете на этом турнире и 
вновь весь пьедестал будет за 
Россией. Пока в Европе нам рав-
ных нет. 

АНТИДОПИНГ 

РУСАДА 
сохранило 
соответствие 
кодексу ВАДА

ПО ДОРОЖНОЙ 
КАРТЕ
Илья Соболев

Всемирное антидопинговое 
агентство (ВАДА) подтвердило 
соответствие российского 
агентства (РУСАДА) кодексу ме-
ждународной организации. Об 
этом стало известно по итогам 
исполкома ВАДА, заочное засе-
дание которого в формате теле-
фонной конференции состоя-
лось накануне. 

Напомним, 20 сентября 
прошлого года исполком ВАДА 
принял решение вернуть РУСА-
ДА полноправный статус, кото-
рого оно было лишено в ноябре 
2015 года. Тогда же перед рос-
сийским агентством были по-
ставлены три условия для окон-
чательного восстановления ор-
ганизации. В соответствии с со-
гласованной дорожной картой 
два из них РУСАДА уже выпол-
нило.

Во-первых, 11—12 декабря 
2018 года российское агентство 
прошло аудит на соответствие, 
результаты которого были при-
знаны «очень позитивными».

Во-вторых, ВАДА получило 
доступ к базе данных бывшей 
Московской лаборатории. Изна-
чально это должно было прои-
зойти до 31 декабря, но специ-
ально сформированная незави-
симая комиссия не смогла завер-
шить работу из-за того, что ее 
оборудование оказалось несер-
тифицированным в соответст-
вии с российским законодатель-
ством. В Москву специалисты 
ВАДА вернулись 9 января, а 17-
го числа успешно закончили из-
влечение данных. Важно подчер-
кнуть, что именно на основании 
рекомендаций этой комиссии 
исполком ВАДА принимал вче-
рашнее решение о сохранении 
РУСАДА статуса соответствия.

— Имелись все предпосылки 
для этого решения, — проком-
ментировал вердикт исполкома 
ВАДА министр спорта РФ Павел 
Колобков. — Для того, чтобы оно 
состоялось, министерством 
спорта, Следственным комите-
том совместно с экспертами 
ВАДА была проведена большая 
организационная работа. Было 
решено много процессуальных 
вопросов, согласовано оборудо-
вание, на котором производи-
лась процедура копирования. 
Был обеспечен беспрепятствен-
ный доступ к основным аналити-
ческим данным — к оборудова-
нию, к серверам, благодаря чему 
эксперты могли оперативно по-
лучить необходимую информа-
цию и передать ВАДА. Теперь 
ВАДА переходит к новому этапу 
— будет проведена проверка 
базы данных. Я и в дальнейшем 
надеюсь на такое же конструк-
тивное сотрудничество со сторо-
ны ВАДА и его экспертов».

Отметим, что результатами 
взаимодействия с российской 
стороной осталось довольно и 
Всемирное антидопинговое 
агентство. 

— Сегодня исполком был 
очень рад узнать о значительном 
прогрессе, достигнутом в деле 
российского допинга с тех пор, 
как РУСАДА было восстановле-
но в правах в сентябре. Получе-
ние данных из Московской лабо-
ратории — важнейший шаг, кото-
рый было нелегко сделать. Мы 
еще не на финишной прямой, 
нам предстоит много работы, од-
нако мы уже серьезно продвину-
лись в этом вопросе. Получен-
ные данные мы с можем исполь-
зовать для того, чтобы поймать 
нечестных спортсменов и защи-
тить невиновных. Не собираем-
ся отступать от своей миссии, 
которая, как мы полностью уве-
рены, соответствует интересам 
чистого спорта и всех атлетов 
мира», — констатировал  прези-
дент ВАДА Крейг Риди.

Добавим, что следующий дед-
лайн по окончательному восста-
новлению РУСАДА в правах на-
мечен на 30 июня текущего года. 
К этой дате российское агентст-
во должно выполнить третье 
условие: передать в распоряже-
ние ВАДА допинг-пробы, хра-
нившиеся в упомянутой Москов-
ской лаборатории. 

ФУТБОЛ Денис Глушаков принес «Спартаку» победу 
над «Ростовом» в контрольном матче 

Гол капитана

Артур Нанян 

Р
оссийские клубы про-
должают готовиться ко 
второй части сезона. Все 
они проводят контроль-
ные матчи, проверяют 
новичков, ближайший 
резерв. В таких ситуа-
циях результат зача-
стую отходит на второй 

план. Но есть и исключения.
Одним из них стал турнир в 

Катаре, в котором выступают 
наши ведущие клубы. В первом 
матче встречались «Спартак» с 
«Ростовом» (2:1). У этих команд 
много общего: дончан сейчас тре-
нирует бывший футболист и тре-
нер «красно-белых» Валерий 
Карпин, за «желто-синих» игра-
ют экс-спартаковцы Сергей Пар-
шивлюк с Романом Еременко. 
Правда, последний так и не смог 
принять участие в матче. Как объ-

яснил Карпин, «Еременко все еще 
набирает форму».

Безусловно, по контрольным 
встречам делать далеко идущие 
выводы не стоит. Все же футболи-
сты находятся под большими на-
грузками и вряд ли могут пока-
зать все, на что они способны. Но 
с другой стороны — времени на 
раскачку осталось не так уж и 
много. И уже сейчас тренерам не-
обходимо наиграть состав, вы-
брать тактику и адаптировать но-
вичков. 

В стартовой расстановке 
«Спартака» на встречу с «Росто-
вом» оказалось немало сюрпри-

зов. Фактически из основных 
футболистов с первых минут 
вышли лишь пятеро: Александр 
Максименко, Георгий Джикия, 
Лоренсо Мельгарехо, Илья Куте-
пов и Луис Адриано. Пусть и нео-
фициально, дебютировали но-
вички Айртон, Наиль Умяров и 
Аяз Гулиев. 

В результате «красно-белые» 
провели два разных тайма. Пер-
вый остался за «Ростовом» благо-
даря голу Видара Кьяртанссона. А 
во втором спартаковцы дважды 
огорчили соперника и вырвали 
победу.

— У нас экспериментальные 

составы. Кто-то лучше отыграл, 
кто-то, возможно, хуже. Команда 
у нас достаточно молодая. 11—12 
футболистов от 18 до 21 года. Это 
будущее «Спартака», — отметил 
главный тренер москвичей Олег 
Кононов. 

Отдельно Кононов отметил 
Дениса Глушакова. Капитан 
«Спартака» вышел на поле во 
втором тайме и забил решаю-
щий мяч, отличившись на 90-й 
минуте. К слову, голевой атаке 
«красно-белых» предшествова-
ло спасение Максименко, отра-
зившего удар с пенальти в испол-
нении форварда ростовчан 
Алексея Ионова.

— Согласен, что после выхода 
Глушакова наша игра измени-
лась. Денис — наш лидер, — под-
черкнул Кононов. — Он всегда за-
ряжен на то, чтобы команда побе-
ждала. Эти качества были у него 
всегда и будут дальше.

В свою очередь, главный тре-
нер «Ростова» Валерий Карпин 
отметил, что результаты встреч в 
межсезонье не имеют для него 
никакого значения.

— Гулиев сказал, что во втором 
тайме прессинг «Ростова» ослаб? 
Ну, может быть. И? Что вообще 
про результат говорить? Он абсо-
лютно не важен, — откровенничал 
Карпин. — Мы упустили ряд мо-
ментов? Не вижу смысла гово-
рить об этом. Мы посмотрели два 
состава, получили нагрузки. 
Жаль, что травму получил Мацей 
Вилюш. Пока нельзя сказать, на-
долго он выбыл или нет.

Второй матч турнира состоял-
ся вчера вечером — «Зенит» сыг-
рал с «Локомотивом». Результат 
встречи стал известен после под-
писания номера «РГ» в печать. 

К перерыву «Ростов» вел в счете, 
но спартаковцы вырвали победу, 
забив решающий мяч на 90-й минуте.

А К Ц Е Н Т

Олег Кононов: Выход Глушакова изменил 
игру «Спартака». Денис — наш лидер

А К Ц Е Н Т

На лед Дворца спорта в Минске выйдут все 
сильнейшие фигуристы, в числе которых 
Алина Загитова и Хавьер Фернандес

— Фото смотрите на сайте 
rg.ru/tema/sport

Павел Колобков: 
Имелись все пред-
посылки для этого 
решения. Чтобы 
оно состоялось, 
была проведена 
большая организа-
ционная работа
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На минском льду 
триумфатор Олимпиады 

Алина Загитова 
может во второй 

раз стать 
чемпионкой 

Европы.

Юлиус Гудачек (слева) признался, что спартаковцы не хотели бы 
в плей-офф встречаться с ЦСКА или СКА.
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ПОДВИГ Сотрудники Всесоюзного института растениеводства в блокадном Ленинграде умирали 
от голода в кабинетах, заставленных элитными семенами

Зерно жизни
В центре Петербурга, на 
Исаакиевской площади, 
стоит приметное здание 
в стиле итальянского 
Ренессанса. Здесь в блокаду 
хранились тонны семян — 
уникальная коллекция, 
собранная выдающимся 
ученым Николаем 
Вавиловым, первым 
директором Всесоюзного 
института растениеводства 
(ВИР). В 1940 году он был 
арестован по обвинению в 
антисоветской деятельности 
и в январе 1943 года 
скончался в саратовской 
тюрьме № 1 от крупозного 
воспаления легких и 
истощения.
От истощения в блокаду 
умерли и многие его 
сотрудники. Но они смогли 
сохранить тонны бесценных 
семян, каждое из которых 
было на вес жизни.

Вера Черенева

Д
о войны в коллекции 
ВИРа хранилось 250 
тысяч образцов семян. 
В первую волну эваку-
ации примерно 20 ты-
сяч из них смогли вы-
везти с собой в ручной 
клади сотрудники ин-
ститута. Около 40 ты-

сяч пакетов с семенами достави-
ли в Красноуфимск на самолете. 
Еще почти 100 тысяч образцов 
планировалось привезти туда же 
поездом. Но 30 августа 1941 года, 
когда состав подошел к станции 
Мга, выяснилось: город занят фа-
шистами. Поезд вернулся в Ле-
нинград, уникальный груз — в зда-
ние на Исаакиевской площади…

До сих пор доподлинно неиз-
вестно, сколько человек несли 
вахту в институте. Но все они 
получали в день по 125 граммов 
хлеба, как и другие ленинград-
цы из категории служащих и 
иждивенцев. Шатаясь от слабо-
сти, эти люди охраняли свои со-
кровища от воров (были зафик-
сированы единичные случаи) и 
от полчищ голодных крыс. Гры-
зуны сбрасывали со стеллажей 
жестяные коробки с семенами, 
от удара крышки открывались. 
Быстро оценив масштаб ката-
строфы, сотрудники нашли не-
стандартный ход: стали связы-
вать между собой несколько ко-
робок. Скинуть их или вскрыть 
стало невозможно...

Часть коллекции все же была 
утрачена. Но ядро сохранилось. 
После войны благодаря спасен-
ным семенам селекционеры вы-
вели новые сорта пшеницы, яч-
меня, риса, бобовых культур, 
овощей, картофеля. Сегодня в 
коллекции ВИРа более 320 тысяч 
образцов, институт входит в чи-
сло четырех крупнейших в мире 
генетических банков.

Вспомним тех, кто отдал за это 
жизнь.

Александр Щукин. Ученый
27 ноября 1941 года ответст-

венный хранитель отдела техни-
ческих культур Александр Гав-
рилович Щукин скончался от ди-
строфии в своем кабинете, за-
ставленном образцами орехов.

Об этом человеке известно 
немного: родился в 1883 году, 
жил в доме № 55 по Лермонтов-
скому проспекту, научной спе-
циализацией были арахис и ма-
сличные культуры. Выжившие 
коллеги Александра Гаврилови-
ча, готовя спустя годы блокад-
ный альбом института, писали: 
«Это был человек, который обо-
бщал в себе прекрасное понятие 
труженик. Он был добросовест-
ным, вежливым, требователь-
ным к себе и другим. Будучи от-
ветственным за хранение кол-
лекций отдела технических и 
кормовых культур, этот исто-
щенный голодом человек до зер-
нышка собирал рассыпанные на 
полу семена и укладывал их в па-
кеты и коробки».

Последней работой Александ-
ра Щукина стала подготовка ду-
блета арахиса — дублирующего 
образца. Исследователь плани-
ровал отправить его в Красноу-
фимск самолетом. Но не успел. 
Он умер, сжимая в руках пакет 
арахиса редкого сорта.

Дмитрий Иванов. Ученый
Заведующий отделом крупя-

ных культур Дмитрий Сергеевич 
Иванов скончался от голода 9 
января 1942 года в своем рабо-
чем кабинете, где хранились де-
сятки килограммов риса, куку-
рузы, гречихи, сорго, проса.

Он пришел в институт в 1938 
году с богатым военным опытом 
за плечами. Прапорщик инже-
нерных войск в Первую мировую 
войну, дивизионный инженер в 
Гражданскую, кавалер ордена 
Красного Знамени. С первых 

дней Великой Отечественной 
стал начальником штаба мест-
ной противовоздушной обороны 
(МПВО). 

Георгий Гейнц. Ученый
У Георгия Викторовича Гей-

нца была нетипичная сфера на-
учных интересов: он с детства 
интересовался ботаникой, окон-
чил курсы цветоводов в ботани-
ческом саду Берлин-Далема, 
сельскохозяйственные курсы в 
Петербурге. Параллельно изучал 
библиотечное дело. В ВИР, как за-
ведующий библиотекой, не толь-
ко систематизировал собранные 
данные, но и сам занимался науч-
ной работой. 

Умер 16 февраля 1942 года от 
голода, похоронен в братской мо-
гиле на Пискаревском кладбище.

Иван Бажанов. Кассир
Об Иване Сергеевиче Бажано-

ве известны лишь три даты. Ро-
дился в 1878 году, с 1933 года ра-
ботал в институте растениевод-
ства. 9 декабря 1941 года умер от 
голода.

Андрей Байков. Шофер
Андрей Иванович Байков был 

в ВИРе незаменимым челове-
ком — и шофер, и механик. В 

1935—1937 годах сопровождал 
Николая Вавилова в экспедициях 
по Закавказью и другим респу-
бликам Советского Союза. В во-
енную пору стал бойцом ремон-
тно-восстановительного звена 
службы МПВО.

В 1942 году, в возрасте 44 лет, 
скончался от дистрофии.

Елизавета Войко. 
Библиотекарь

Заместитель заведующего ин-
ститутской библиотекой Елиза-
вета Николаевна Войко была от-
ветственной за хранение книж-
ных фондов. С началом войны 
стала бойцом противопожарного 
звена.

Умерла от истощения 23 ноя-
бря 1942 года в возрасте 36 лет.

Григорий Голенищев. 
Дворник

Григорий Ильич Голенищев 
работал в ВИРе с 1933 года, в бло-
каду был в числе самых активных 
бойцов самозащиты, неизменно 
участвовал в тушении пожаров 
от термитных бомб. Погиб во 
время артобстрела.

Николай Лихвонен. 
Снабженец

В довоенные годы столовая 
ВИРа славилась своим качест-
вом, в чем была немалая заслуга 
институтского агента по снабже-
нию Николая Николаевича Лих-
вонена. Когда вокруг Ленинграда 
стало сжиматься кольцо, столо-
вую закрыли. В обязанности Лих-
вонена теперь входило, чтобы 
люди получали продуктовые кар-
точки, а в институте постоянно 
водились дрова.

В начале 1942 года Николай 
Николаевич умер от голода.

Александр Молибога. 
Агрометеоролог

Он родился в 1887 году, полу-
чил профессию агронома-биоло-
га, а в 1921 году стал заведую-
щим бюро агрометеорологиче-
ской информации при Северо-
Западном Областземе. Такие 
структуры появлялись тогда по 
всей стране, их главной задачей 
была рассылка метеосводок в гу-
бернские и уездные земельные 
учреждения, сбор информации 
для сельскохозяйственной кли-
матической характеристики ре-
гионов.

В 1930-е годы Молибога про-
шел через репрессии, после реа-
билитации устроился в ВИР. С на-
чала войны был бойцом противо-
пожарного звена.

12 января 1942 года умер от 
голода.

Николай Леонтьевский. 
Агрометеоролог

Научная деятельность Нико-
лая Петровича Леонтьевского, 
старшего научного сотрудника 
отдела агрометеорологии, была 
связана с оборонной тематикой. 
В дни блокады был бойцом про-
тивопожарного звена.

3 января 1942 года умер от 
истощения.

Георгий Крейер. Ученый
Один из основоположников 

современной фитотерапии (во 
многом благодаря его исследо-
ваниям солодка, белладонна, ва-
лерьяна сейчас широко исполь-
зуются в медицине). Георгий 
Карлович Крейер родился в 
1887 году в Петербурге. Окон-
чил церковно-приходскую шко-
лу, вторую гимназию императо-
ра Александра I, поступил на 
естественное отделение физико-
математического факультета 
Петербургского университета. 
Освоил несколько иностранных 
языков, обладал энциклопеди-
ческими познаниями в самых 
разных областях. Но страсть у 
него была одна: лекарственные 
растения.

В 1926 году пришел во Всесо-
юзный институт растениеводст-
ва. Параллельно заведовал кафе-
дрой лекарственных растений 
химико-фармацевтического фа-
культета 1-го Ленинградского 
мединститута. Помимо научных 
работ выпускал популярные 
сборники о фитотерапии «Апте-
ка под ногами». Исследователь 
был уверен, что о лекарственных 
растениях должны знать даже 
дети, поэтому регулярно публи-
ковал просветительские статьи в 
журнале «Костер».

С началом войны был бойцом 
противопожарного звена ВИРа.

12 февраля 1942 года скон-

чался на рабочем месте от ди-
строфии.

Анисия Мальгина. Архивист
Известно, что в Гражданскую 

войну Анисия Ивановна Мальгина 
работала в эвакуационном и поле-
вом госпиталях. А в институте она 
была заведующей архивом. За его 
сохранность отвечала и в первые 
месяцы Великой Отечественной 
войны, дежуря при налетах в про-
тивопожарном звене МПВО.

В начале 1942 года умерла от 
истощения.

Григорий Рубцов. Ученый
Старший научный сотруд-

ник отдела плодовых культур 
Григорий Александрович Руб-
цов — один из тех исследовате-
лей, благодаря которым даже в 
условиях сурового климата ста-
ли выращивать груши. А родил-
ся будущий ученый в январе 
1887 года в селе Новиково Коз-
ловского уезда Тамбовской гу-
бернии. В 1924 году он устроил-
ся в питомник Ивана Мичурина 
в городе Козлове, проникся иде-
ями селекционера. И в 1926 

году, переехав в Ленинград, 
стал работать во Всесоюзном 
институте растениеводства. 
Ученый исследовал ареалы рас-
пространения груши на Кавка-
зе, в Крыму, Средней Азии..

С первых дней войны был 
бойцом противопожарного зве-
на в институте. Весной 1942 
года умер от дистрофии по до-
роге из блокадного Ленинграда 
через Ладогу. На его груди на-
шли сохраненный мешочек с се-
менами. 

Блокадные будни.

А К Ц Е Н Т

Они получали в день по 125 граммов 
хлеба, как и другие ленинградцы. 
Шатаясь от слабости, эти люди охраняли 
сокровища от воров и от полчищ крыс...

УРОЖАЙ-1942

КАРТОФЕЛЬНЫЕ ПОЛЯ БЛИЗ МАРСОВА ПОЛЯ

Семейная пара ученых ВИРа спасла 
от голодной смерти тысячи ленинградцев

К началу блокады в коллекции Всесоюзного института 

растениеводства насчитывалось почти 1200 образцов 

картофеля. Опыты проводились на полях в Павловске. 

Но летом 1941 года фашисты подошли вплотную к 

нему, старшие научные сотрудники Абрам Яковлевич 

Камераз и Ольга Александровна Воскресенская начали 

эвакуацию образцов в Ленинград. Выкапывали кусты, 

которые успели дать клубни, вывозили их в хранилище 

совхоза «Лесное» (краеведам это место известно как 

«Дача Бенуа»). Осенью Абрама Камераза призвали на 

фронт. Эстафету подхватил сотрудник отдела корне-

плодов Вадим Степанович Лехнович, муж Ольги Вос-

кресенской… 

В заблокированном Ленинграде супруги каждый день 

тратили полтора часа, чтобы пешком дойти до институ-

та и вернуться домой. В какой-то момент, ослабленные 

голодом и холодом, решили ночевать на рабочем ме-

сте. Спали в подвале института. Но если осенью и зи-

мой все мысли были заняты спасением коллекции от 

крыс, весной 1942 года на первый план вышла новая 

проблема: как высадить образцы в грунт.

Площади под посадку искали по всему городу — скве-

ры, парки. К работе подключились ленинградские сов-

хозы и просто ленинградцы. Всю весну супруги вели 

курсы для горожан, учили, как быстрее и с наименьши-

ми усилиями получить урожай картофеля. За три меся-

ца они прочитали 45 лекций, подготовили на курсах 841 

«картофелевода». Сами регулярно обходили засажен-

ные участки, консультировали горожан, работавших на 

грядках. Беда пришла откуда не ждали: из-за травмы го-

ловы Воскресенская стала катастрофически терять 

зрение. Но цель была достигнута: осенью 1942 года 

блокадные ленинградцы собрали урожай картофеля.

Институт оставил себе только необходимые для науки 

образцы клубней. Все остальные пошли в столовые и 

спасли тысячи людей.

После прорыва блокады сотрудники стали системати-

зировать образцы картофеля, которые удалось сохра-

нить Воскресенской и Лехновичу. Ольга Александров-

на, окончательно ослепшая, смогла восстановить их на 

ощупь…

Специалисты нашей страны знают Ольгу Воскресен-

скую как главного автора масштабного труда «Культура 

картофеля», заложившего основы современного карто-

фелеводства. Она умерла 3 марта 1949 года.

Вадим Лехнович продолжал работать в институте, стал 

автором ряда научных статей и практических сборни-

ков для садоводов. Скончался Вадим Степанович в 

1989 году.

ПОСТ №1

КЛЮЧ БЕЗ ПРАВА СДАЧИ

Главный хранитель коллекции Рудольф 
Кордон дневал и ночевал в институте 
до самого прорыва блокады

Когда первая группа сотрудников ВИРа во главе с ди-

ректором уехала в эвакуацию, ответственным за со-

хранение коллекции назначили Рудольфа Яновича 

Кордона, старшего научного сотрудника отдела пло-

дово-ягодных культур. Первым делом он утвердил 

строжайший порядок посещения семяхранилища. 

Все двери в помещения, где находились образцы, за-

крывались на два замка и опечатывались сургучной 

печатью. Ключи хранились у дежурного по институту в 

опечатанном ящике, а ключ от входной двери был 

всегда у Кордона.

Заходить в помещения с образцами сотрудникам раз-

решалось лишь в исключительных случаях. 

О выносливости Кордона ходили легенды. В институт-

ской группе самообороны МПВО еженедельно менял-

ся состав: бойцы болели, падали от усталости, умира-

ли. Всех подменял Кордон. После 17 февраля 1942 

года, когда большая часть оставшихся сотрудников 

была эвакуирована, в здании на Исаакиевской площа-

ди остались 18 человек. Девять из них вскоре выехали 

вслед за коллегами. Рудольф Кордон был одним из тех, 

кто находился в здании до самого прорыва блокады.

Когда осада была снята, Кордон проложил по снегу 

тропинку к экспериментальной базе института «Кра-

сный пахарь» в Павловске. Ученый поселился в блин-

даже и жил там до прихода своих коллег.

После войны Рудольф Янович продолжил свою науч-

ную деятельность, до сих пор студенты сельскохозяй-

ственных вузов изучают яблони по его книгам. Многие 

садоводы знают выведенный им сорт груши «Кордо-

новка» — она прекрасно себя чувствует в неприветли-

вом климате Ленинградской области.

АНОНС

В январском номере «Родины», не-

сомненно, большой интерес у чи-

тателей вызовет обстоятельное ин-

тервью с Героем России космонав-

том-испытателем Олегом Артемье-

вым, из которого можно узнать, 

как нынче приходят в эту профес-

сию, как оплачивается труд космо-

навтов, как организован досуг 

на Международной космической 

станции...

Подписаться на «Родину» можно 

в почтовых отделениях связи РФ 

по каталогам:

Роспечати — индекс 73325,

«Почта России» — индекс 63436,

«Пресса России» — индекс 40687.

«Родина» благодарит ведущего специалиста, заведующую музеем Всероссийского института 
растениеводства имени Н.И. Вавилова Наталью Лоскутову за помощь в подготовке материал
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125 блокадных граммов хлеба.
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